

**Boletín oficial del obispado**

**Iglesia de  
Albacete**

Septiembre  
Diciembre  
**2013**

**BOLETÍN OFICIAL  
DEL  
OBISPADO**

**ALBACETE**

Nº 3  
Septiembre-Octubre  
Noviembre-Diciembre  
2013

**SUMARIO**

**IGLESIA DIOCESANA**

**SR. OBISPO**

- Una feria para la esperanza .....341
- Homilía en la Ordenación Sacerdotal de D. José Valtueña Gregorio, D. Fernando José Zapata Sanz Hno. Carlo de la Dolorosa y Hno. Bernardo de Jesús Pobre.....343
- A los Párrocos y Arciprestes. Sínodo extraordinario dedicado a la familia .....349
- DOMUND .....350
- Día de la Iglesia Diocesana.....353
- Convocatoria a la Clausura del Año de la Fe .....354
- Homilía en la Clausura del Año de la Fe .....356
- Convocatoria Retiros Sacerdotales de Adviento...361
- Homilía en la Coronación Canónica Nª Sª de la Esperanza, Macarena .....362
- A los Presbíteros y Diáconos. Felicitación navideña .367
- A las comunidades de vida consagrada. Felicitación navideña .....368
- A los Misioneros y Misioneras. Felicitación navideña.....369
- A la Iglesia Diocesana. Felicitación navideña .....370
- Actividades .....372

**VICARÍA GENERAL.....381**

**SECRETARÍA GENERAL.....393**

**VICARÍA JUDICIAL .....399**

**DELEGACIONES Y SECRETARIADOS .....403**

**PROGRAMACIÓN PASTORAL DIOCESANA  
2013-2014.....413**

**ACTIVIDADES DIOCESANAS.....425**

**IGLESIA EN ESPAÑA**

- Los Obispos españoles realizarán la Visita ad Limina del 24 de febrero 8 de marzo de 2014 ..445

- Nota de prensa final de la CII Asamblea Plenaria de la Conferencia Episcopal Española .....447
- Nota de los Obispos para la Jornada de la Sagrada Familia .....451
- Nombramiento Episcopal .....455

## **SANTA SEDE**

- Homilía del Santo Padre Francisco en la Misa de Clausura de la Peregrinación de las Familias del mundo a Roma en el Año de la Fe .....459
- Homilía del Santo Padre Francisco en la Misa de Clausura del Año de la Fe en la Solemnidad de Nuestro Señor Jesucristo, Rey del Universo....462
- Mensaje del Santo Padre Francisco para la celebración de la XLVII Jornada Mundial de la Paz...465
- Sínodo de los Obispos. III Asamblea General Extraordinaria. Documento preparatorio.....479

IGLESIA DIOCESANA  
*Obispo*

## **UNA FERIA PARA LA ESPERANZA**

Albacete, 8 de septiembre, 2013

La Feria de Albacete constituye un acontecimiento singular en el ser y en el devenir de la ciudad. Mi estancia en Albacete, ya casi siete años, me ha ido confirmando que la Feria pertenece de tal modo a la entraña de Albacete, forma parte tan intensamente de su identidad, que, sin ella, la ciudad no sería lo que es. Por eso aquí se sueña con la Feria, se prepara con ilusión. La repetición no mengua su novedad. La Feria es el balcón grande al que, cada año, se asoma Albacete para lucir su mejor paisanaje y sus mejores galas. El recinto ferial es como el cuarto de estar de todos los albacetenses. O, si quieren, en la Feria, Albacete se convierte en plaza mayor de Castilla-La Mancha. Así lo siento, y así quiero vivirlo, como un albacetense más.

No hay feria sin casetas, sin carpas, sin norias, sin corridas de toros, sin luces, sin sonidos, sin olores y colores. Pero eso no constituye la entraña de la Feria. La Feria es fiesta, es encuentro y convivencia, es contar con tiempo para los demás, para darse la mano, para convidarse. En la Feria la gente se echa a la calle y deja sin cerrojos las puertas del corazón. La Feria manifiesta que Albacete goza de buena salud vecinal y ciudadana. La Feria es el mejor reflejo de lo que es Albacete. Y ¿cómo olvidar ese ingrediente único que da un sabor especialísimo a nuestra Feria? Me refiero a la presidencia y presencia en la misma de Nuestra Señora de los Llanos. A su sombra nació y creció la Feria, en su honor fue restablecida. Estoy convencido que la calidad, el calor y el sabor de la Feria tiene mucho que ver con la Virgen de los Llanos. Con Ella se inicia, con una marea de aplausos mientras recorre las calles de la ciudad. Y estará en la Feria hasta el último día, porque la Feria es siempre con Ella.

En la Feria gozamos con los que gozan, pero no queremos olvidar a los que sufren. Y hay hermanos a los que la vida les golpea con fuerza, les clava dardos dolorosos en el cuerpo y en el alma. Entonces hay que sufrir con los que sufren. ¡Cómo olvidar a los que no tienen trabajo, a los enfermos que en el horizonte sólo ven nubarrones, a tantos inmigrantes

vagando por las calles, suspirando por un futuro mejor, más cierto y más seguro!

A pesar de todo, vale la pena hacer fiesta para seguir creyendo que otro mundo es posible. Decía yo en otra ocasión que “necesitamos espíritu de fiesta para distribuir la alegría alegrando a los demás, para anticipar lo que esperamos para todos los hombres”.

No lo dudéis, amigos: Ella, Nuestra Señora de los Llanos, pone la mejor esencia de ternura, de amor y de alegría en la Feria. A Ella le pido para todos los albacetenses y para cuantos nos visiten una feliz y fructuosa Feria: ¡Una Feria para la esperanza!

¡Buena Feria!

✠ Ciriaco Benavente Mateos  
Obispo de Albacete

**HOMILÍA EN LA ORDENACIÓN SACERDOTAL DE  
D. JOSÉ VALTUEÑA GREGORIO  
D. FERNANDO JOSÉ ZAPATA SANZ  
HNO. CARLO DE LA DOLOROSA  
HNO. BERNARDO DE JESÚS POBRE**

Santa Iglesia Catedral de Albacete

*22 de septiembre, 2013*

Queridos hermanos todos, sacerdotes, diáconos, miembros de la vida consagrada, queridos fieles.

Un saludo a las autoridades civiles aquí presentes.

Especialmente queridos familiares de los ordenandos y sobretodo, queridos José, Fernando y Hnos. Carlo y Bernardo:

Hace unos meses, os recordaba lo que decía el Beato Juan Pablo II: que “la falta de sacerdotes es ciertamente la tristeza de la Iglesia” (PDV.34). Por eso hoy, cuando van a ser ordenados de presbíteros cuatro hermanos, os invito a la alegría. Contar con nuevos brazos, dispuestos a empuñar el arado pastoral, nos llena de alegría. Damos gracias a Dios por este regalo que nos hace.

Permitidme, antes de nada, que tenga un especial saludo para quienes han venido desde Italia, familiares y amigos de los Hermanos Carlo y Bernardo. “¡Siate i benvenuti! Ci dà una gioia grande poter contare sulla vostra presenza in questa celebrazione e in questa Chiesa, che è anche la vostra! Sonó trascorsi piú di tre anni da quando i fratelli Carlo e Bernardo, dopo un lungo camino, giunsero in questa Chiesa di Albacete. Da allora abbiamo potuto conoscere la loro disponibilità e il loro servizio. Qualche mese fa -alcuni di voi lo ricorderanno- furono ammessi al diaconato; oggi riceveranno l'ordinazione sacerdotale. È un sogno che essi hanno per lungo tempo accarezzato e che oggi si fa realtà. Ringraziamo i loro familiari e quanti siete legati a loro da un vincolo spirituale. Siamo certi che il vostro appoggio è stato fondamentale nel lungo cammino che li ha condotti fino a questo punto. Gioite con loro e con tutti noi in questa celebrazione”.

Ya veis, hermanos: Dios sigue llamando. Sólo se necesita afinar el oído. Puede llamar a la orilla del lago de Galilea o en la Universidad; mientras se gestiona una empresa o mientras se trabaja en el mundo de las finanzas; en la madurez de la vida o en plena juventud, cuando se acaricia la ilusión de formar una familia. “Los sacerdotes -se ha escrito- no caen del cielo con los bolsillos llenos de estrellas y las manos repletas de bendiciones; nacen en una familia, alrededor de una parroquia, en un contexto cultural determinado”. Agradecemos la generosidad de las familias de los ordenandos, la labor de vuestros catequistas y de vuestras parroquias, de los sacerdotes que os han acompañado en vuestro crecimiento cristiano. Agradecemos la imprescindible colaboración de los formadores y profesores del Seminario de Orihuela-Alicante y de Albacete.

Habéis elegido como primera lectura un texto del Tercer Isaías. La vuelta del destierro fue soñada como un camino de rosas. Con la llegada de la liberación todo parecía posible; pero tras los sueños viene la realidad: Dificultades de dentro y de fuera habían impedido la reconstrucción de la ciudad y del templo. En el orden social reaparecen divisiones e injusticias; y, en el orden religioso, acecha la tentación permanente de la idolatría, favorecida por los matrimonios con paganos. En ese contexto es natural que ronde la tentación de la desilusión y el desánimo.

Ahí, en ese contexto, surge un hombre, el profeta, que, ungido por Dios con la fuerza de su Espíritu, se siente enviado “para dar la buena noticia a los pobres, para curar los corazones desgarrados, para proclamar la amnistía a los cautivos y a los prisioneros la libertad, para proclamar el año de gracia del Señor”. Es el evangelizador que siembra esperanza, que cura y venda, que libera y alienta.

Sabéis que esas palabras las proclamó Jesús un sábado en la sinagoga de Nazaret, a poco de comenzar su vida pública. Y se permitió un comentario: “Hoy se ha cumplido esta Escritura que acabáis de oír”. Con esas palabras hacia Jesús su presentación pública y la presentación de su misión.

Queridos ordenandos: Cada uno de vosotros puede decir esta tarde, con toda verdad: “Esta palabra se cumple hoy en mí”. Por la imposición de manos y la oración de la Iglesia, vais a ser ungidos por el Espíritu “para llevar la Buena Nueva a los pobres, a los cautivos la libertad, a los afligidos el consuelo”. Es una misión preciosa. Nuestro mundo necesita una cura profunda para recuperar sentido, esperanza, libertad y amor frente a cualquier forma de individualismo o esclavitud.

Qué admirable también la experiencia hecha oración de ese creyente que compuso el salmo del Buen Pastor, una de las cumbres de la poesía hebrea. “El Señor es mi Pastor, nada me falta, en verdes praderas me hace descansar; aunque camine por cañadas oscuras nada temo... Me conduces hacia fuentes tranquilas, reparas mis fuerzas. Habitaré en la casa del Señor por años sin término”. Así se imaginaban a Dios los creyentes de Israel, un pueblo en que abundaban los pastores. Y con esa imagen se identificó Jesús.

La caridad pastoral, que sintetiza la espiritualidad del presbítero, consiste en encarnar en nuestras pobres entrañas las entrañas del Buen Pastor. El ministerio presbiteral, porque hace presente el ministerio salvífico de Cristo, Cabeza y Pastor de la Iglesia, ha de ser, según la tan citada expresión de san Agustín, “*officium amoris*”: “*Sit amoris officium pascere dominicum gregem*” ¡Magnífica síntesis de lo que es el presbiterado y de la espiritualidad presbiteral: epifanía del amor de Cristo por sus ovejas!

Visitando algunas aldeas de nuestra Diócesis he conocido y compartido mesa y amistad con un buen grupo de pastores. Aman su oficio, aunque es muy sacrificado; para ellos casi no hay domingos ni fiestas; siempre pendientes de las ovejas o de la cabra blanca, la raza autóctona de la sierra del Segura; soportando las nieves y los hielos de los inviernos serranos y el calor abrasador de los estíos.

El clima secular en que vivimos os hará experimentar también en vuestro ministerio pastoral fríos y calores que aguantaréis sólo por amor a Jesucristo y a las ovejas que él os confiará. Amad a las ovejas, queredlas como son, con todas sus grandezas y todas sus miserias, como Dios nos

quiere a nosotros mismos... Necesitan acompañamiento, servicio, dedicación, amor, entrega de la vida.

La segunda lectura, que habéis elegido es de la Carta a los Efesios. Probablemente se trata de una meditación escrita por Pablo durante su cautiverio en Roma. Habla del Evangelio, del cual se siente “embajador entre cadenas”. La meditación sintetiza todo el plan de Dios, que nos destinó, desde antes de la creación del mundo, para hacernos hijos en el Hijo, para vivir en comunión con él por el amor. De paso, el autor va soltando jugosas exhortaciones: “Sed humildes y amables, esforzaos en mantener la unidad del Espíritu con el vínculo de la paz. Un solo cuerpo y un solo Espíritu”.

Por la ordenación recibís la dignidad del presbiterado. El texto, traducido literalmente -presbiterii dignitatem- dice que recibís la dignidad de pertenecer al presbiterio. Esa pertenencia os configura con una especial fraternidad con el resto del presbiterio. Ya sabéis que los amigos los escogemos, pero los hermanos nos los da Dios. Que esa pertenencia al presbiterio y la fraternidad con sus miembros sea prioritario en vuestra vida. Lo que os digo a vosotros, se lo digo a los demás. Acogernos en nuestra diferencias nos enriquece y nos acerca. Y si alguna vez nos encontramos con algún comentario inoportuno, no hagamos de ello un mundo. Entre otras cosas, porque todos solemos tropezar en las mismas piedras.

En otra de sus cartas, la segunda carta a Timoteo, escrita también entre cadenas y con sabor a despedida, Pablo, refiriéndose al Evangelio, dice que de este mensaje ha sido constituido “keris, kai apóstolos, kai didáskalos”. Tres palabras que definen admirablemente la identidad del presbítero: evangelizador, apóstol y maestro.

Todos los días y en todas partes llevaréis en vuestra vida una singular representación del Señor. Es una misión totalizante y totalizadora, no admite descansos, ni vacaciones, ni excepciones. En esta línea hay que entender el celibato, la pobreza y la obediencia, disponibilidad absoluta al servicio del Reino de Dios.

Y esa disponibilidad es la que pide también el fragmento del Evangelio proclamado. En honor a los hermanos franciscanos os recuerdo lo que ya os decía en la ordenación de diáconos de José y de Fernando: que un día, a comienzos del siglo XIII, este mismo texto era proclamado en una iglesia durante la Santa Misa. Al escucharlo, un joven que ya había abandonado su vida cómoda y placentera, pero que andaba buscando su camino para seguir más de cerca a Cristo, sintió que era como si el Señor hubiera dicho esas palabras para él. Volviéndose al amigo que le acompañaba, le dice: "Esto es lo que quiero, esto es lo que busco: cumplir este empeño con todo el corazón". Inmediatamente se descalzó, cambio su elegante ceñidor por una cuerda de esparto y se puso en camino. Así empezó la aventura de aquel joven que era Francisco de Asís. Queridos Carlo y Bernardo: Vivid de verdad el espíritu de Francisco de Asís y contagiádnoslo al presbiterio diocesano.

El texto es como un manual para evangelizadores. Responde a las preguntas fundamentales que atañen al evangelizador: ¿cómo ir, qué decir, qué hacer y, sobre todo, quién y cómo ser?

La misión es un envío, no un auto destino. El número de setenta y dos parece significar todas las naciones, como vemos en el Génesis. Somos enviados a todos, no sólo a aquellos que nos caen bien o nos resultan favoritos. La nueva evangelización, con todo lo que supone y comporta, es nuestro programa pastoral. Exige renovación profunda: "Nos renovamos para evangelizar".

Las palabras de Jesús esclarecen el estilo de evangelizador: "Como corderos en medio de lobos", con sencillez, con humildad y mansedumbre. Libres, sólo siervos de Dios y de nadie más, pero dispuestos a servir a todos.

"Sin alforjas, sin dinero", pobres, austeros en todo, en la manera de vivir, en el viajar, en las cosas que usamos. Sabéis que hay artefactos tan sofisticados y tan atractivos que pueden crear tanta dependencia como una droga dura. En algunos casos pueden robarnos el tiempo, hasta el tiempo de oración o de servicio a los demás.

“De dos en dos”, porque el anuncio es un mensaje de comunión: “En esto conocerán que sois discípulos míos”, decía Jesús. El mensaje es un mensaje de paz, la oferta de la paz mesiánica: una propuesta de felicidad, capaz de dar respuesta a las necesidades más profundas del corazón. Anunciar la cercanía del Reino de Dios, el Dios que quiere entrar en nuestra vida para ayudarnos a vivir en la tierra un anticipo del cielo. “Comed lo que os pongan”. Los judíos distinguían entre alimentos puros e impuros. Pero el misionero ha de derrumbar muros y levantar puentes.

En su breve discurso, Jesús nos pide, además, dos cosas. Al principio: “Rogad al Dueño de la mies que envíe obreros a su mies”. Al final nos dice: “Curad enfermos”. Orar y curar. El Evangelizador necesita la oración porque su actividad no es sólo humana. Pero el Evangelio no se puede anunciar sólo con palabras; a las palabras deben acompañar los signos concretos y transparentes que acreditan nuestro amor a los hombres y demuestran que el Evangelio es una propuesta imprescindible para hacer la vida humana más bella, más buena, más feliz. Sed profundamente sensibles a toda forma de sufrimiento, de pobreza, de marginación, como nos recuerda el querido Papa Francisco. Cuidad la liturgia, pero no dejéis que se quede en formalismo, sino que se traduzca en signos de misericordia.

Lleváis un tesoro en pobres vasijas de barro. La fuerza de Dios se manifiesta en nuestra debilidad. Contáis con la mejor ayuda: la del Espíritu del Señor Jesús, el gran protagonista de nuestro ministerio y de nuestra tarea pastoral.

Contad con la ayuda maternal y solícita de la Santísima Virgen, aquí, en Albacete, con el nombre de Nuestra Señora de los Llanos. Y con la ayuda de la Iglesia que ahora va a orar por vosotros.

## **A LOS PÁRROCOS Y ARCIPRESTES**

Albacete, octubre, 2013

Queridos hermanos:

Como sabéis, el Papa Francisco ha convocado, para el año 2014, un Sínodo extraordinario dedicado a la Familia. El nuevo Secretario del Sínodo, Monseñor Lorenzo Baldisseri, nos ha enviado a los obispos el dossier que adjunto, y que consta de dos partes: una parte doctrinal y otra, de cuestionario para hacer aportaciones. Nos pide “distribuirlo de modo capilar en los arciprestazgos y parroquias, con el objetivo de obtener una exposición de las bases en relación a los temas y las respuestas a las preguntas, incluidas las estadísticas útiles, para la preparación del Instrumentum laboris”.

Se trata, pues, de recabar la aportación de las bases, una de las carencias apuntadas por algunos en otros Sínodos. El cuestionario, como veis, es muy extenso y no contamos con mucho tiempo. Las respuestas se pueden enviar directamente a la Secretaría del Sínodo, pero aconsejan el camino institucional, más práctico y breve, pues desde aquí enviaríamos la síntesis. Como el Consejo de la Secretaría del Sínodo se reunirá en el mes de febrero para analizar las respuestas y para elaborar el Instrumentum laboris, quieren contar con las respuestas a más tardar a finales de enero de 2014. Lo anterior quiere decir que tendríamos que tenerlas aquí no después de Navidad. Ya veréis la mejor forma de responderlo. Puede ser por arciprestazgos, y, para que participen los laicos, se puede pasar el cuestionario a personas o a los grupos que estiméis oportuno de la parroquia. No creo que sea necesario que todos contestemos a todas las preguntas.

Comprendo las dificultades de tiempo. A algunos se nos junta con la preparación de los informes para la Visita ad Limina del próximo febrero. Por eso, os agradezco doblemente vuestra colaboración.

Con todo afecto en el Señor.

✠ Ciriaco Benavente Mateos  
OBISPO DE ALBACETE

## **DOMUND 2013**

Pienso, a veces, que, en nuestra Iglesia, son los niños quienes gozan de una conciencia misionera más viva. Su participación en los encuentros misioneros diocesanos es admirable en número y entusiasmo. Hay adultos que incluso han asociado el Domund a la cuestación que con tanto encanto realizan los niños, una vez al año, con sus huchas misioneras por calles y plazas.

Pero el Domund es más que eso. Es la fiesta que nos invita a tomar conciencia del encargo misionero de Jesús de anunciar su Evangelio a todos los pueblos. Un mandato confiado a la Iglesia y, por consiguiente, a todos y cada uno de sus miembros. “La Iglesia, decía el Beato Juan Pablo II, es la cuna en que María coloca a Jesús y lo entrega a la adoración y contemplación de todos los pueblos”.

El Domund, además, nos ayuda a recordar a los miles de misioneros y misioneras que anuncian el Evangelio y que, día a día, siembran en esta tierra nuestra los gestos más gratuitos de entrega y servicio a los demás. Donde hay un misionero brilla la luz del Evangelio, se vive el servicio amoroso a los hermanos y, como consecuencia, florece la promoción humana. Lo expresa muy bien el lema de este año: Fe + Caridad = Misión. “La existencia cristiana -decía Benedicto XVI- consiste en un continuo subir al monte del encuentro con Dios para después volver a bajar, trayendo el amor y la fuerza que derivan de este, a fin de servir a nuestros hermanos y hermanas con el mismo amor de Dios”. La ecuación Fe + Caridad = Amor, marcada con trazos fuertes en un encerado, y el recuadro con el Papa Francisco besando unos pies que acaba de lavar, son el cartel, bien significativo y elocuente, de esta Jornada.

En el mensaje del Papa Francisco podemos espigar frases que han de interpelarnos. Os cito o alguna para vuestra oración y reflexión: Nos recuerda el Papa que “la fe es un don que no se reserva a unos pocos, sino que debe ser compartido”, que “el anuncio del Evangelio es parte del ser discípulo de Cristo”, que “la fuerza de nuestra fe, a nivel personal y comunitario, se mide por la capacidad de comunicarla”. El Domund, en

este Año de la Fe, es también una ocasión propicia para revisar la hondura de la misma y nuestra alegría y coraje para comunicarla.

Estamos asistiendo en nuestro mundo a cambios profundos: Pensemos en la globalización y en lo que ésta conlleva, en la fuerza de los medios de comunicación o en el fenómeno migratorio. Existe también, junto a los conflictos bélicos y la crisis económica o del medio ambiente, la crisis del sentido profundo de la vida y los valores fundamentales que la animan y sostienen. Ante esta situación nos recuerda el Papa que “se vuelve más urgente llevar a estas realidades el Evangelio de Cristo, que es anuncio de esperanza, de reconciliación, de comunión, de cercanía de Dios, de su misericordia y salvación”.

Lamenta el Papa que “a menudo, la obra de la evangelización encuentra obstáculos no sólo fuera, sino dentro de la comunidad eclesial. A veces, el fervor, la alegría, el coraje, la esperanza en anunciar a todos el mensaje de Cristo y ayudar a encontrarlo son débiles; en ocasiones todavía se piensa que llevar la verdad del Evangelio es violentar la libertad”. A esta objeción responde el Santo Padre con las palabras de Pablo VI: “Sería un error imponer cualquier cosa a la conciencia de nuestros hermanos. Pero proponer a esa conciencia la verdad evangélica y la salvación ofrecida por Jesucristo, con plena claridad y con absoluto respeto a las opciones libres que luego pueda hacer... es un homenaje a esta libertad (E.N. 80).

Nuestro mundo, que incluso en países de antigua cristiandad, vuelve a ser pagano necesita una luz fuerte que ilumine su camino y que sólo el encuentro con Cristo -así lo creemos- puede darle.

El Papa Francisco, que no cesa de instarnos a salir de nosotros mismos e ir a las periferias, pues eso es la misión, nos recuerda, una vez más que “la Iglesia no es una organización asistencial, una empresa, una ONG, sino que es una comunidad de personas, animadas por la acción del Espíritu Santo, que han vivido y viven la maravilla del encuentro con Jesucristo y desean compartir esta experiencia de profunda alegría, compartir el mensaje de salvación que el Señor nos ha dado”.

Antes de terminar, permitidme hacer una llamada a vuestra generosidad. Desde que empezó la crisis económica han bajado significativamente las colectas para misiones. Tenemos muy cerca de nosotros personas muy necesitadas, es verdad, pero nuestra crisis no es comparable con la crisis crónica que se sufre en muchos lugares del mundo. De ello saben mucho nuestros misioneros. Sed, pues, generosos.

¡Muchas gracias!

✠ Ciriaco Benavente Mateos  
OBISPO DE ALBACETE

## **DÍA DE LA IGLESIA DIOCESANA 2013**

El Día de la Iglesia Diocesana, que vamos a celebrar, una vez más, el domingo 17 de noviembre, es una ocasión oportuna para renovar vuestro sentido de pertenencia a la misma, para intensificar vuestra colaboración en sus actividades, para sentir como propias sus necesidades. Cada uno de los diocesanos ha de grabar en el alma esta convicción: “Yo también soy la Iglesia”.

A todos los miembros de la Iglesia nos ha sido confiada solidariamente una tarea tan difícil como apasionante: anunciar la Buena Nueva que es Jesucristo. Él es la aportación más necesaria y la riqueza más grande que nuestra Iglesia puede ofrecer al mundo. De Él aprendemos lo que tan expresiva mente dice el Papa Francisco: “la capacidad de curar heridas y dar calor a los corazones, cercanía, proximidad”.

“La Iglesia con todos, al servicio de todos” es el lema en que se enmarca este año el Día de la Iglesia Diocesana. Si es cierto que los pecados de todos los que somos sus miembros desfiguraron el rostro de la Iglesia, no es menos cierto que la santidad admirable de muchos lo embellecen con creces. Nadie puede presentar un palmarés tan excelente y numeroso de personas que han hecho y siguen haciendo de sus vidas un canto tan gratuito de servicio a los más pobres como lo presenta nuestra Iglesia. Ahora mismo, gracias a vosotros y a vuestra generosidad, está siendo posible que se cuenten por miles las personas que, en estos duros años de crisis económica, están siendo socorridas en sus necesidades. Una persona que ha empezado a redescubrir la Iglesia, después de muchos años de alejamiento de la misma, me decía, lamentando la crisis de sentido y de valores de nuestra sociedad y alabando la labor social de la Iglesia: “La Iglesia, tal y como va el mundo, si no existiera, habría que inventarla”.

Vivamos en este Día de la Iglesia Diocesana el gozo de pertenecer a esta buena familia. Participemos más intensamente en su vida y misión, para que sea “la Iglesia con todos, al servicio de todos”.

Con mi gratitud, mi afecto y mi bendición.

✠ Ciriaco Benavente Mateos  
OBISPO DE ALBACETE

**A LOS PRESBITEROS, DIÁCONOS, MIEMBROS DE LA VIDA  
CONSAGRADA, ASOCIACIONES, COFRADÍAS,  
LAICOS EN GENERAL**

Albacete, noviembre, 2013

Queridos hermanos:

El 13 de octubre del año pasado inaugurábamos en la S.I. Catedral el Año de la Fe, que había sido convocado por el Papa Benedicto XVI “para introducir a todo el cuerpo eclesial en un tiempo de especial reflexión y redescubrimiento de la fe..., para una auténtica y renovada conversión al Señor..., para un compromiso eclesial más convencido en favor de una nueva evangelización, para redescubrir la alegría de creer y volver a encontrar el entusiasmo de comunicar la fe” (Porta fidei,5,6,7).

Esta carta es para invitaros a participar en la clausura del mencionado “Año”, que celebraremos, D.m., en el próximo día 23, sábado, con un orden semejante al de la apertura:

- a las 10’00 h., en la Plaza de los Llanos: Acto de acogida y entrega de materiales.
- a las 10’45 h., Eucaristía en la S.I Catedral con renovación de las promesas bautismales y solemne profesión de fe.
- a las 12’00 h., en el Auditorio Municipal: Después del Año de la fe, ¿qué camino se nos abre? (Diversas intervenciones).

El acto de clausura, como el de apertura, tiene carácter diocesano. Sería bueno que asistiera al menos alguna representación de las parroquias de la Diócesis. Ruego, sobre todo, a los párrocos de Albacete que, en el domingo anterior, inviten a sus fieles a participar.

El mismo día 23, por la tarde, se tendrá la clausura del año de la fe en Hellín en un acto solemne, que la Unión de Cofradías ha preparado con esmero. A las cinco de la tarde, desfile de algunos de los tronos de la

Semana Santa y, a continuación, la Santa Misa, que tendré el gusto de presidir. También estáis todos invitados.

Que a la vez que daremos gracias a Dios por los bienes recibidos en el Año de la fe, nos comprometamos a ser una Iglesia en misión.

Os esperamos el día veintitrés.

✠ Ciriaco Benavente Mateos  
Obispo de Albacete

## HOMILÍA EN LA CLAUSURA DEL AÑO DE LA FE

Santa Iglesia Catedral de Albacete

23 de noviembre, 2013

Queridos hermanos todos, sacerdotes, diáconos, miembros de la vida consagrada, queridos fieles.

El día 13 de octubre del año pasado nos reuníamos aquí, en la S.I. Catedral, una significativa representación de toda la Diócesis, para inaugurar el Año de la Fe. Lo abríamos con el deseo de secundar la voluntad del Papa Benedicto XVI al convocarlo: *“introducir a todo el cuerpo eclesial en un tiempo de especial reflexión y redescubrimiento de la fe para una auténtica y renovada conversión al Señor, único Salvador del mundo; para un compromiso eclesial más convencido en favor de una nueva evangelización, para redescubrir la alegría de creer y volver a encontrar el entusiasmo de comunicar la fe”* (Porta Fidei, 5, 6,7)

¿Por qué el empeño del Papa en invitarnos a renovar nuestra fe? ¿Por qué las reiteradas llamadas a una nueva evangelización? Porque se constata que en un porcentaje considerable de bautizados se ha apagado o se está apagando la llama de la fe. Eso se nota en que crece la indiferencia religiosa, en que el ateísmo empieza a ser por primera vez en la historia un fenómeno de masas. Manifestaciones de esta realidad son también el alejamiento de muchos jóvenes bautizados de la Iglesia y la consiguiente organización de su vida como mejor les parece, la falta de vocaciones para la vida sacerdotal y la vida consagrada, las numerosas rupturas matrimoniales, la incapacidad de muchas familias de educar cristianamente a sus hijos, la falta de respeto a la vida humana, la corrupción moral no sólo en los ámbitos de la vida política o económica, la pervivencia de los grandes problemas del hambre, la injusticia, la violencia y el paro que afecta tan duramente a tantas familias.

Invitaba yo entonces a que durante este año hiciéramos un sincero examen de conciencia personal y colectivo, preguntándonos todos y cada uno de los miembros de la Iglesia con qué hondura vivimos la fe, qué

cristianismo hemos presentado con nuestra forma de vivir, de orar, de estar en la familia o en la sociedad; si hemos cuidado nuestra formación para manifestar la belleza y novedad del Evangelio o si, por el contrario, hemos presentado un mensaje insignificante y anacrónico. Preguntarnos también cómo conseguir que la Iglesia sea percibida como lugar de la presencia viva de Dios.

Queridos hermanos: La celebración de este año ¿ha contribuido de verdad a renovar en profundidad nuestra fe, a recuperar el gozo de creer y de comunicar la fe? ¿Ha sido un año de renovación honda para los presbíteros, para los miembros de la vida consagrada, para los cristianos laicos, para mí, pastor de esta Iglesia de Albacete?

Estas preguntas se las hacía el grupo de acción pastoral de una parroquia. Escuchemos, aunque sean abreviadas, algunas de sus respuestas:

*"He asistido con más frecuencia a cursillos, retiros, más oración... He podido profundizar más en mi fe: si la vivo de verdad y cómo la transmito a los demás con mi vida". (Amparo)*

*"Este año, dedicado a la fe, ha sido un replantearme toda mi fe, volver a mirar en mis adentros... Un año de gracias y alabanza al Dios amor" (Javier)*

*"El año de la fe que ahora concluye ha sido para mí el revulsivo que necesitaba para profundizar en todo aquello que es lo importante de verdad y a lo que no siempre prestamos la debida dedicación. Estoy agradecido a Benedicto XVI por lanzarnos este reto que nos saca de una fe adormecida. El año de la fe será uno de los grandes legados de Benedicto XVI". (Jesús)*

*"El año de la fe me ha servido para crecer y fortalecer mi fe, y para concretarla en la vida que me rodea, y así no ser una fe teórica, sino práctica..." (Gloria)*

*"Me ha servido para darme cuenta de que debo convertirme en un signo vivo de la presencia de Cristo resucitado en el mundo. Me*

*pregunto cómo puedo propagar la fe y hacer lo posible para contagiarla a los demás” (Antonio)*

Hoy clausuramos el Año de la Fe y algunos os preguntarán: “Y ahora, ¿qué? Las viejas palabras dirigidas a Abraham, invitándole a salir del ambiente seguro de su familia y su terruño y a ponerse en camino y, sobre todo, el encargo de Jesús resucitado con que Mateo cierra su Evangelio: *“Id y haced discípulos de todos los pueblos”*, es el encargo que esta mañana recibimos todos y cada uno. Somos enviados. Y lo hacemos no para reconquistar cotas de poder perdidas, sino por la certeza de que sólo en Cristo alcanza el hombre toda su plenitud; porque hemos recibido un tesoro tan precioso que no podemos guardarlo para nosotros, sino compartirlo.

Después del Año de la Fe lo lógico sería que cada parroquia o asociación religiosa se convirtiera en una misión y que cada cristiano fuera un misionero. Desde nuestro Plan Pastoral Diocesano os proponemos tres campos de trabajo: los jóvenes, la familia, la caridad.

**Los jóvenes** son el futuro de la Iglesia y la Iglesia del futuro. Son el futuro de la sociedad y la sociedad del futuro. Bautizados en su mayoría, poco más del 53 % se define como católicos. (Son más los que creen en la reencarnación que en la en la resurrección de nuestro Señor). No llega al 20 % los que se confirman. De ellos, entre sólo un 7 u 8 % sigue practicando. No entro en otras valoraciones como la forma de vivir el amor o de entender el matrimonio. Sabemos que muchos jóvenes buscan a oscuras sentido, plenitud. De los jóvenes tocados por la gracia de Dios han de salir las vocaciones a la vida sacerdotal, a la vida consagrada y al matrimonio como comunidad de vida y amor, los gerentes de una nueva sociedad. Queremos ayudar a los jóvenes a que cambien el imaginario colectivo: la imagen del cristianismo y de la Iglesia, a la que muchos miran como Iglesia de los "noes".

*“El cristianismo -dice Benedicto XVI- sólo dice no a lo que empobrece o degrada la condición humana. Pero es, sobre todo, un gran sí al amor, a la vida, a la justicia, a la paz, a la fraternidad entre los hombres, a la esperanza y plenitud del hombre”.*

**La familia** es otro campo que reclama ser evangelizado. La familia, tal y como fue soñada por Dios, es uno de los grandes patrimonios de la sociedad. Puede tener una fuerza decisiva en la transmisión de la fe y de los valores. Pero sabemos con qué facilidad se rompe hoy la familia - se rompen más del 63 % de los matrimonios que se hacen. El Papa Francisco ha puesto de relieve la trascendencia de la familia al convocar, de modo casi urgente, nada menos que dos Sínodos de los Obispos consecutivos, en dos años, sobre la familia y su evangelización. *“La familia, -ha dicho recientemente- es una comunidad de vida, donde se aprende a amar, es el motor del mundo y de la historia, el lugar donde cada uno de nosotros construye su personalidad y toma conciencia de su dignidad, también el enfermo, el anciano, el débil. Queremos proponer a todos con respeto y valentía la belleza del matrimonio y la familia a la luz del Evangelio; también a las familias en dificultades, a las que se ven obligadas a dejar su tierra, a las que no tienen casa o trabajo o sufren por tantos motivos; a los cónyuges en crisis y a los ya separados. Queremos estar cerca de ellos”*.

La fe se hace operante por **la caridad**. Decía el Beato Juan Pablo II cuando nos señalaba la tarea para el milenio que empezaba: *“Si verdaderamente hemos partido de la contemplación de Cristo, tenemos que saberlo descubrir sobre todo en el rostro de aquellos con los que él mismo ha querido identificarse: “he tenido hambre y me habéis dado de comer, he tenido sed y me habéis dado de beber... (Mt. 25). Sobre esta página, la Iglesia comprueba su fidelidad como Esposa de Cristo, no menos que sobre el ámbito de la ortodoxia”* (NMI.49).

Quien celebra, se alimenta y vive la Eucaristía tiene que ir asimilando lo que entraña, lo que fue la vida y la muerte de Jesús: don de sí, partir, repartir, compartir, es decir, dar y darse. Son muchas las personas que gracias a las Caritas diocesana y parroquiales, así como a otras instituciones llevadas por congregaciones religiosas o meramente civiles están recibiendo una ayuda que le es imprescindible. Ahí queremos estar, curando, enjugando lágrimas, ofreciendo esperanza. El lema de Caritas *“vive sencillamente para que otros, sencillamente vivan”* es una invitación a la austeridad para aumentar la generosidad. El año pasado propuse al presbiterio diocesano entregar su paga extra de navidad para los parados.

Hoy extiendo a todos los diocesanos que podáis ver la forma de compartir algo significativo con los pobres en las próximas Navidades. Vistamos en esos días el traje propio de este tiempo: el de la solidaridad, el de Belén y el del Pesebre, el de Nuestro Señor, que se identificó con los pobres, que se hizo pobre para enriquecernos con su pobreza.

Renovemos con gozo nuestra fe. Y hagamos de la mesa de la Eucaristía mesa de fraternidad real. El testimonio de las primeras comunidades, en que se sentaban a la misma mesa, como hermanos, hombres y mujeres, esclavos y libres, judíos y romanos fue el gran signo impactante de los cristianos en un mundo pagano. Son los signos que quisiéramos recuperar como fruto del Año de la Fe para seguir ofreciendo a nuestros hermanos un mensaje de luz, de fraternidad y de esperanza.

Que la Virgen de los Llanos, patrona de la Diócesis, nos ayude en este propósito. Amén.

## **A LOS PRESBITEROS**

Albacete, noviembre, 2013

Queridos hermanos:

A la vuelta de unos días entraremos en el tiempo de Adviento. Preparamos la Venida del Señor, que vino, que vendrá y que sigue viniendo. Nuestra preparación nos estimula para preparar la Venida del Señor con los fieles de nuestras comunidades cristianas. Esa es una de las finalidades fundamentales del Retiro de Adviento, en el que os invito a participar.

Jesús es el primer misionero; vino como enviado del Padre haciéndose lo que somos para hacernos partícipes de lo que Él es: hijos de Dios. En la Encarnación encontramos las claves fundamentales para la pastoral misionera. Sobre ese tema -“Encarnación y Misión”- tendremos la meditación. En la segunda parte seguiremos recordando de la mano de nuestro Papa Francisco algunas otras claves de la pastoral misionera que él nos viene ofreciendo.

Los Retiros Arciprestales:

Noviembre:

26 Almansa-Chinchilla Casa Ejercicios. Almansa

Diciembre:

10 Albacete Ciudad Casa Sacerdotal. Albacete

12 Hellín Residencia. Hellín

13 Villarrobledo Residencia Ancianos. Villarrobledo

16 Sahúco Casa Parroquial. Peñas de S. Pedro

17 Elche-Yeste-Alcaraz Riópar

19 La Roda-La Manchuela Casa Parroquial. La Roda

Comenzaremos a las 10'30 h. de la mañana para terminar con la comida. Procurad no faltar si no hay impedimentos mayores. El Retiro espiritual es una oportunidad para el encuentro y uno de los medios fundamentales de alimento de nuestra espiritualidad.

Fraternalmente

✠ Ciriaco Benavente Mateos.  
OBISPO DE ALBACETE

## **HOMILÍA EN LA CORONACIÓN CANÓNICA NUESTRA SEÑORA DE LA ESPERANZA, MACARENA**

Parroquia San Francisco de Asís, Albacete

*14 de diciembre, 2013*

Queridos hermanos todos, sacerdotes, autoridades civiles y militares. Saludo especialmente al presidente de la Cofradía de Ntra. Sra. de la Esperanza, Macarena, a todos los miembros de la misma, a la Junta de Cofradías de Albacete y a cuantas Cofradías habéis venido de fuera.

Poco después de que Nuestra Señora de la Esperanza Macarena fuera nombrada patrona del cuerpo de Agentes Comerciales de España, un grupo de agentes comerciales de Albacete adoptó la decisión de encargar al escultor valenciano D. José Díez López una imagen que representaría a Nuestra Señora de la Esperanza. En el año 1946 la imagen recorrió por vez primera por las calles de Albacete. Como Madre de Esperanza fue llevada, durante años, en procesión, el sábado santo, al sanatorio antituberculoso de “Los Llanos”. Esta tradición persiste, sólo que ahora la visita es a la Institución del Sagrado Corazón. Todos sabemos el cariño que Albacete profesa a la Stma. Virgen bajo esta advocación. La cofradía, que está enamorada de su Virgen ha solicitado con tenaz insistencia la coronación de esta imagen, que esta tarde va a ser realidad. ¡Enhorabuena a quienes tanto habéis soñado con este acontecimiento! ¡Enhorabuena a quienes lo habéis preparado con tanto ilusión, incluidos los padres franciscanos de esta casa!

Quizá alguno se pregunte si no es una desmesura coronar a lo que, en realidad, no es más que una imagen, obra de nuestras manos. Es una pregunta pertinente. Los devotos sabéis muy bien que el homenaje de la coronación, aunque se materialice en la imagen, no es para la imagen como tal, sino para aquella a quien ella representa. La emoción y el estremecimiento que tantas veces habéis sentido al besar la fotografía de la madre, de la esposa o de la novia no van dirigidos a la imagen plasmada en el papel satinado de la fotografía, sino a la persona a que la imagen os remite y a todo lo que os evoca.

La tradición de coronar las imágenes de la Santísima Virgen obedece a una intuición evangélica. Solemos ensalzar a los poderosos, a los grandes, a los que triunfan en este mundo. El Dios de Nuestro Señor Jesucristo, que “derribó del trono a los poderosos y enaltece a los humildes”, al prendarse de la pequeñez de su esclava y exaltarla hasta la más alta gloria de los cielos, coronó en María a lo pequeño, a lo humilde, a lo pobre. “El Señor ha hecho cosas grandes en mí, porque se ha fijado en la pequeñez de su esclava”, cantó María en el Magnificat. La coronación es una sentida resonancia del misterio de la Asunción de María en cuerpo y alma a los cielos.

La corona que se impone sobre la imagen a la Virgen manifiesta la singular dignidad de la Santísima Virgen. Sin embargo, sigue diciendo el ritual de Coronación, aprobado por la Santa Sede, evítese la exagerada magnificencia y fastuosidad, así como cualquier tipo de derroche que desdiga de la sobriedad del culto cristiano o que pueda ser ofensivo para los pobres (Cf. Prenotando 7.) Os felicito por la sobriedad con que habéis procedido. El amor no está en el oro ni en las piedras preciosas que pueda llevar una corona, sino en el amor que ponemos. En todo caso, bien estará que recordemos las enseñanzas con que, desde los Santos Padres de la Iglesia hasta el Papa Francisco, nos invitan a no olvidar que la imagen viva de Cristo es el hombre, especialmente el pobre y necesitado, con el que de tal manera se identificó que de nuestro comportamiento ante él pende nuestra salvación definitiva.

Sabéis muy bien los hijos de Albacete que la mejor y más bella corona que se puede ofrecer a la Santísima Virgen, la que más feliz la hace, no es la que se teje con joyas y metales preciosos. La mejor corona de las madres son sus hijos. En la corona que pondremos a la Santísima Virgen de la Esperanza queremos engastar la corona trenzada por los corazones y los brazos de los niños, de los jóvenes, de las familias, de los ancianos, de los enfermos. La trenzada por el amor de todos los hermanos de la Cofradía. Nuestra Señora de la Esperanza, Albacete es tu mejor corona, su cariño te rodea.

Que este acontecimiento reavive el amor de todos los hijos por la Madre, nos anime a un seguimiento más fiel de Jesucristo y a una pertenencia y participación más viva en la Iglesia. No se es buen hijo de María si no se es un fiel seguidor de Jesucristo. De hecho, ella no pretende otra gloria, no busca otro honor, no tiene otro interés que el de que acogamos a Jesucristo a quien ella nos ofrece en sus brazos de madre. María, madre de Jesús y madre de la Iglesia. Por eso, no se es buen hijo de María si no se es buen hijo de la Iglesia, y viceversa, no se puede ser buen hijo de la Iglesia si no se es buen hijo de María.

Mi querido antecesor y hermano, D. Victorio Oliver, escribió para vosotros en el año 1996 unas palabras admirables: “Esta imagen de María, al mirarla con detención nos hace pensar. De su rostro sereno, a los que la llamamos ‘esperanza’, nos llegan preguntas que piden respuestas: Los hombres de hoy, ¿a quién esperáis? En vuestras familias, ¿qué esperáis? ¿Por qué cosas lucháis? Y es que a una persona se la conoce también por lo que Espera”.

Preguntas semejantes a las anteriores aparecían también en el evangelio de este tercer domingo de Adviento, donde vemos a Juan el Bautista, encarcelado por orden de Herodes en las mazmorras de un viejo castillo engastado en un promontorio rocoso del desierto de Moab.

Juan, como muchos de los que escuchaban a Jesús, tenía en la cabeza la idea de un Mesías justiciero, que vendría empuñando el hacha para cortar todo árbol improductivo, que traería el bieldo en la mano para separar el trigo y aventar la paja.

Pero las noticias que le llegan a Juan sobre Jesús y su manera de actuar le desconciertan, o desconciertan al menos a sus discípulos. ¿No se habrá equivocado? Porque resulta que el Mesías a cuyo anuncio él se había entregado en cuerpo y alma no se impone por la fuerza, no arrasa con poder, no cuenta con otra fuerza que la de su amor, vive rodeado de gente pobre y sencilla. A la oscuridad de la mazmorra se suma otra oscuridad en el alma del Bautista, que sabe que lo más probable es que no salga vivo de aquella cárcel. Las situaciones extremas suscitan siempre preguntas radicales, que Juan, hombre de coherencias, no elude. Por eso, envía a

sus discípulos a Jesús con la pregunta que lacera su alma. “¿Eres tú el que ha de venir o tenemos que esperar a otro?”.

Es una buena pregunta para el creyente y para el no creyente, para el hombre del siglo XXI, para todo hombre que, por muy grande y autosuficiente que se crea, no debe eludir. Dios nos desconcierta siempre que esperamos que responda a la imagen que nos formamos de él: ¿Por qué no libra a los que están encarcelados por su causa? ¿Por qué consiente que la palabra profética sea silenciada por alguien tan estúpido como Herodes? ¿Por qué Dios calla cuando tantos le acusan? ¿Por qué tanto mal, tanto sufrimiento y tanta muerte en su creación?

“Jesús les respondió: 'Id a decir a Juan lo que estáis viendo y oyendo: los ciegos ven, los cojos andan, los leprosos quedan limpios, los sordos oyen, los muertos resucitan y a los pobres se les anuncia la Buena Nueva'. Jesús no responde directamente a la cuestión. No dice que "Él es el que tenía que venir". Provoca a que sea Juan mismo quien encuentre la respuesta. Remite a la Sagrada Escritura, a unos pasajes de Isaías, que indican qué mesianismo es el suyo: Un mesianismo que no se manifiesta en gestos triunfalistas y justicieros, sino por la cercanía y compasión hacia los desfavorecidos y los que sufren: ciegos, cojos, sordos, leprosos... Esos son los signos de que el Reino de Dios está ahí y ha comenzado, de que la fuerza del Dios que es amor ha irrumpido en el mundo. La respuesta de Jesús a Juan Bautista se convierte esta tarde para todos nosotros, ante la imagen de Nuestra Señora de la Esperanza, en una inquietante pregunta: ¿Seguimos nosotros ofreciendo los signos de Jesús? ¿En quién o en qué depositamos nuestra esperanza?

En la próxima Navidad seremos provocados a reconocer a nuestro Salvador en alguien tan inerte y tan débil como un recién nacido, acostado en un pesebre. Pero esto, ¿no es algo absurdo, insensato, escandaloso? ¡Claro que lo es! ¿Quién puede imaginar un Dios, un Salvador así? Las palabras que cierran este episodio de la vida de Jesús también son desconcertantes: “Dichoso aquel que no se escandalice de mí”.

El Papa Francisco nos acaba de regalar la Exhortación Apostólica “*Evangelii Gaudium*”, que debéis de leer porque ahí se nos marca un camino a todos, también a las Cofradías. La Exhortación (nº 286) se cierra con una referencia a María “la que transforma una cueva de animales en casa de Jesús , sólo con unos pobres pañales y una montaña de ternura..., la esclava del Padre que se estremece en alabanza.., la amiga siempre atenta para que no falta el vino en nuestras vidas. Ella es la del corazón abierto por la espada, que comprende todas las penas. Como madre de todos, es signo de esperanza para los pueblos que sufren dolores de parto hasta que brote la justicia. Como una verdadera madre, ella camina con nosotros, lucha con nosotros, y derrama incesantemente la cercanía del amor de Dios...” Por eso es Madre de Esperanza.

Fijamos en Ella la mirada, para que nos ayude a anunciar a todos el mensaje de salvación, y para que los nuevos discípulos se conviertan en agentes evangelizadores. Cada vez que miramos a María volvemos a creer en la revolución de la ternura y del cariño.

Señora de la Esperanza, porque diste a la luz la Vida.

Señora de la Esperanza, porque viviste la Muerte.

Señora de la Esperanza, porque creíste en la Pascua,  
porque palpaste la Pascua, porque eres Pascua en la Pascua.  
(P. Casaldáliga)

Intercede por nosotros. Amen

## **A LOS PRESBITEROS Y DIÁCONOS**

Albacete, diciembre, 2013

Queridos hermanos: ¡Feliz y Santa Navidad!

Cuando llegan esta fechas navideñas uno quisiera ser más original en su felicitación, pero, ya veis, siempre acaba repitiéndose. Espero que las viejas palabras de siempre, por vuestra benevolencia y por la sinceridad con que están dichas, sean acogidas como nuevas.

Que a vosotros y a mí, la venida del Señor nos abra los ojos del alma para sentir el mismo asombro de María y de José ante el pesebre-cuna del recién nacido, la estremecedora sorpresa de los pastores, la alegría de los ángeles; que nos dé la pasión de búsqueda y la mirada limpia de los magos de oriente. Y que, tras el estupor, la sorpresa y la alegría sintamos la necesidad incontenible de pregonar la Buena Nueva del Misterio del “Dios con nosotros”, de seguir, como os recordaba en el retiro de Adviento, los pasos del primer misionero: éxodo-encarnación..., el camino que lleva a las periferias de las que con tanta frecuencia nos habla el Papa Francisco.

Ya lo sabéis, es Navidad cuando nuestra oración se convierte en encuentro que transforma, cuando hay rostros que sonrían por encontrarse con nosotros, cuando motivamos a salir del desánimo dando signos de esperanza, cuando los pequeños y los pobres tienen un lugar preeminente en nuestro corazón, cuando Cristo nace cada día del año en nosotros. Sólo entonces podremos gritar con fuerza: ¡Feliz Navidad!

Aprovecho esta carta para invitaros, como en años anteriores, a nuestro encuentro navideño, que tendremos en la Casa Sacerdotal el día 27 de Diciembre. A las 11 tendremos una charla de José Gabriel Vera Beorlegui, director del Secretariado de la Comisión Episcopal de Medios de Comunicación Social sobre “los medios y la evangelización de los jóvenes”. Luego tendremos Misa y mesa.

¡Gracias por vuestra amistad, vuestra comprensión y vuestra ayuda! Nos vemos el día 27. Os esperamos.

Con todo afecto

✠ Ciriaco Benavente Mateos  
OBISPO DE ALBACETE

## **A LAS COMUNIDADES DE VIDA CONSAGRADA**

Albacete, diciembre, 2013

Queridas hermanas/os:

Aunque esta carta sea la misma para todos, os tengo muy presentes a cada una de las comunidades de vida consagrada presentes en la Diócesis. Agradezco, una vez más, vuestra labor y vuestra entrega en esta Iglesia en la que el Señor nos ha concedido remar codo con codo, participando, desde los diversos carismas, en la misma misión. Me siento unido a vosotros/as en la amistad y agradezco a Dios haberos conocido. Que os inunde la paz y el amor del Señor, que bendiga vuestros trabajos y vuestros días.

Sé que vuestras alcuzas están bien provistas de aceite; que tenéis los ojos y el corazón abiertos para el Señor, como María. Su actitud generosa de mujer pobre, obediente, confiada y disponible, abrió a Dios el camino para poner su tienda entre nosotros. La mejor vía para que Dios acceda al corazón de los hombres de nuestro tiempo es dejar que acceda a nuestro propio corazón. Tocados por su amor seremos capaces de amar como él nos ama. Sólo el corazón poseído por Dios ama, canta, pregona y anuncia la alegría del don acogido y ofrecido.

Que la venida del Señor nos abra los ojos del alma para sentir el mismo asombro de María y de José ante el pesebre-cuna del recién nacido, la estremecedora sorpresa de los pastores, la alegría de los ángeles; que nos dé la pasión de búsqueda y la mirada limpia de los magos de oriente. Y que, tras el estupor, la sorpresa y la alegría sintamos la necesidad incontenible de pregonar la Buena Nueva del Misterio del “Dios con nosotros”, especialmente en las periferias, a las que permanentemente nos remite el Papa Francisco y donde muchos/as de vosotros/as ya estáis.

En Navidad se manifiesta la infinita generosidad de Dios al darnos a su Hijo. Es, como os decía hace unos años, una buena ocasión para pedirle al Padre Dios que nos regale con el buen aguinaldo de alguna nueva vocación a la vida sacerdotal o religiosa.

Con afecto fraterno, ¡Feliz y Santa Navidad!

✠ Ciriaco Benavente Mateos.  
OBISPO DE ALBACETE

## **A LOS MISIONEROS Y MISIONERAS**

Albacete, diciembre, 2013

Queridas hermanas/os:

Al acercarse la Navidad os envío, un año más, por medio de nuestra Delegación de Misiones, mi cordial saludo y felicitación en nombre propio y en el de esta Iglesia de Albacete, en la que nacisteis a la fe y a la vida cristiana. ¡Feliz Navidad!

Queremos sentirnos cerca de vuestros trabajos y fatigas por el Evangelio, y que la distancia os haga, precisamente por eso, más cercanos en el corazón de vuestro obispo y de todos los diocesanos. Gracias a vosotros, la luz, que un día encendió nuestra Iglesia en vuestras almas, ilumina y calienta en tantos rincones insospechados de la tierra. Con vosotros y por vosotros nuestra Iglesia es más realmente misionera.

Que la venida del Señor nos abra los ojos del alma para sentir el mismo asombro de María y de José ante el pesebre-cuna del recién nacido, la estremecedora sorpresa de los pastores, la alegría de los ángeles; que nos dé la pasión de búsqueda y la mirada limpia de los magos de oriente. Y que, tras el estupor, la sorpresa y la alegría sintamos la necesidad incontenible de pregonar la Buena Nueva del Misterio del “Dios con nosotros”, especialmente en las periferias, a las que permanentemente nos remite el Papa Francisco.

Os recordaré, como todos los años, ante el pesebre de Belén, donde unos y otros estamos citados para vivir, una vez más, la sorpresa del Dios hecho hombre.

¡Feliz y Santa Navidad!

Un abrazo

✠ Ciriaco Benavente Mateos  
OBISPO DE ALBACETE

## **MENSAJE DE NAVIDAD A LA IGLESIA DIOCESANA**

Albacete, diciembre, 2013

Queridos amigos:

En estos días próximos a la Navidad se produce, en todas las lenguas y por todos los medios, un intercambio de mensajes mutuos de felicidad y de paz. A ellos quiero sumarme con palabras que quisiera salidas del corazón.

Para quien tiene fe, la Navidad no es una emotiva tradición sin alma; es la celebración del nacimiento de Nuestro Señor Jesucristo: El Hijo de Dios se ha hecho verdaderamente hombre para hacer de los hombres verdaderos hijos de Dios. En esta simplicísima afirmación se resume todo el sentido de la Navidad.

¡Admirable intercambio! Decía San Pablo: “Conocéis la gracia de nuestro Señor Jesucristo, el cual, siendo rico, se hizo pobre por vosotros para enriqueceros con su pobreza” (2 Co.8, 9). La Navidad, al hacernos hijos, nos hace también hermanos.

Esta admirable noticia ha de ser estímulo para acercarnos unos a otros por encima de nuestras diferencias. La transcendencia del momento que vivimos pide unir manos y corazones, dejar de lado intereses particulares o de grupo, pensar en claves de fraternidad y bien común. La división debilita; la unión fortalece.

Hay muchas personas que están siendo probadas en su esperanza: familias donde escasea el pan, que no saben qué darán de comer a sus hijos mañana o que han perdido o pueden perder la vivienda. La situación económica ha despojado a muchos de seguridad, y ven con mucha oscuridad el futuro.

Agradezco a Caritas y a otras admirables organizaciones su labor y su generosidad. Son como estrellas navideñas que nos señalan el buen camino. Compartamos algo significativo con los necesitados. La

comunicación cristiana de bienes fue norma de vida de la comunidad cristiana desde sus orígenes. Decía Benedicto XVI en vísperas de la Navidad del año 2007: “Haga usted la prueba de acercarse a Jesús y de hacer algo por los demás, empezando por su familia. Comparta su tiempo y sus bienes con los pobres. Verá que su Navidad no es vanidad, sino amor, justicia, verdad, paz. Sólo el amor a Dios y al prójimo nos hacen profundamente felices”. Es la felicidad que os desea de corazón vuestro obispo.

✠ Ciriaco Benavente Mateos  
OBISPO DE ALBACETE

## ACTIVIDADES DEL SR. OBISPO

### SEPTIEMBRE

- 1 Visita Pastoral a El Salobral.
- 6 Encuentro Delegaciones, Secretariados y Curia.
- 7 Cabalgata Apertura de la Feria de Albacete.
- 8 Misa en honor a Nuestra Señora de Cortes en Alcaraz.  
Misa de Pontifical en honor a Nuestra Señora de los Llanos,  
Patrona de la Diócesis, en la Santa Iglesia Catedral.
- 9 Misa en honor a Nuestra Señora de Gracia en Caudete.
- 10 Comida con la Asociación de Cuchilleros de Albacete (APRECU)  
Participa en la venta de papeletas de la Tómbola de Caridad.  
Entrega de premios COCEMFE en su stand ferial.
- 11 (hasta el 13) Convivencia Sacerdotal.
- 12 Entrega de los XIV Premios de Integración Social AMIAB en el  
Stand de COCEMFE-FAMA del Recinto Ferial.
- 13 Concierto en la Catedral a beneficio de la restauración del órgano.
- 14 Misa en honor al Santísimo Cristo de los Milagros en El Bonillo.
- 15 Misa Manchega en honor a la Virgen de los Llanos en la Catedral.  
Misa de Consagración Episcopal de Monseñor Ángel Fernández  
como Obispo Auxiliar de Toledo.
- 17 Misa de clausura de la Feria en el Recinto Ferial de Albacete y  
posterior procesión de la imagen de la Virgen de los Llanos al  
Ayuntamiento.
- 18 Reunión de Vicarios.
- 19 Imparte un retiro espiritual a los diáconos que serán ordenados  
sacerdotes.
- 20 (y 21) Encuentro Obispos Teólogos organizado por la Conferencia  
Episcopal Española en Madrid.
- 21 Confirmaciones en la parroquia San Isidro de Almansa.
- 22 Ordenación sacerdotal en la Catedral de los diáconos D. José  
Valtueña Gregorio, D. Fernando Zapata Sanz, Hno. Carlo Venosino  
y Hno. Bernado Cugno.
- 23 Audiencias.
- 24 Reunión de Arciprestes.

- Misa en honor a Nuestra Señora de la Merced, con las Mercedarias de la Caridad en la parroquia de San Vicente de Paúl de Albacete.
- 25 Apertura del curso 2013-2014 de la Universidad de Castilla la Mancha en el Paraninfo Universitario de Albacete.
- 28 Confirmaciones en la parroquia de San Sebastián de Villapalacios.
- 29 Misa de despedida de los Padres Salesianos en la parroquia de San Pablo de Albacete.
- 30 Inicio de curso 2013-2014 del Seminario de Orihuela-Alicante.

## OCTUBRE

- 1 (y 2) Reunión de la Permanente de la Conferencia Episcopal Española en Madrid.
- 3 (hasta el 5) Jornadas - Peregrinación Migraciones por Tarifa, Algeciras, Ceuta y Tanger.
- 6 Misa en honor a Nuestra Señora del Rosario en Hellín.
- 7 Peregrinación Regional Sacerdotal a Almodovar del Campo, ciudad natal de San Juan de Ávila.
- 8 (y 9) Jornadas de Delegados de Pastoral de la Carretera en Madrid.
- 10 Audiencias.  
Inauguración en el Museo Municipal de la Exposición “Fides” organizada por la Delegación Diocesana de Patrimonio con motivo del Año de la Fe.  
Cena a beneficio de Manos Unidas organizada por el programa “Mancha-T” de Castilla la Mancha Televisión.
- 11 Reunión con el grupo de matrimonios de la parroquia de Sagrado Corazón de Jesús de Albacete.
- 12 (y 13) Participa en Tarragona en la Celebración de Beatificación de 522 mártires de la persecución religiosa española en el siglo XX.
- 15 Misa en honor a Santa Teresa de Jesús en el Convento de Carmelitas Descalzas de Albacete.  
Audiencias.  
Misa en honor a Santa Teresa de Jesús en el Convento de Carmelitas Descalzas de Villarrobledo.
- 16 Reunión de Vicarios.  
Misa de inicio de curso del grupo Vida Ascendente.

- 17 Misa de inicio de curso de Cáritas Diocesana.
- 18 Jornadas Formativas “Universitas” en el Campus Universitario de Albacete.  
Confirmaciones en la parroquia de San Dionisio en Fuenteálamo.
- 19 Confirmaciones en la parroquia de la Santísima Trinidad de Alcaraz.
- 20 Confirmaciones en la parroquia de San Bartolomé de Viveros.  
Celebración de toma de posesión de D. José Joaquín Tárraga como párroco de la parroquia de San Pablo de Albacete.
- 21 Audiencias.  
Reunión del Consejo Diocesano de Asuntos Económicos.
- 22 Misa exequial de una religiosa Carmelita en Caudete.  
Misa en la Catedral con motivo de la fiesta del Beato Juan Pablo II y bendición de la imagen de la Divina Misericordia.
- 23 Reunión de la Permanente del Consejo de Pastoral Diocesano.
- 24 Imparte en Madrid la Conferencia “El servicio de la caridad en las comunidades parroquiales” en el marco del Curso de acogida y formación de sacerdotes extranjeros con misión pastoral en España.
- 25 Misa en la parroquia de Santa Catalina de Caudete en Acción de Gracias por la Beatificación del P. Alberto Marco Alemán, carmelita mártir en la persecución religiosa en España.
- 26 Misa de bendición de la reforma de la Parroquia de San Pedro de Albacete.  
Asiste en el Teatro Circo a la Gala de Amigos del Teatro (AMITE).
- 29 Audiencias.
- 30 Reunión de Vicarios.

## NOVIEMBRE

- 1 Misa Pontifical en la Solemnidad de Todos los Santos en la Catedral.  
Misa en la Conmemoración de los Fieles Difuntos en el Cementerio Municipal de Albacete.
- 2 Confirmaciones en la parroquia del Espíritu Santo de Riópar.
- 3 Misa dominical y bendición de la imagen del Beato Bartolomé, en la parroquia del Espíritu Santo de Riópar.
- 5 Reunión del Consejo Presbiteral.
- 7 Asamblea de la CONFER de Albacete.

- 8 Confirmaciones en la parroquia de Santa Rita de Las Anorias.
- 10 Visita Pastoral a El Pesebre. Confirmaciones en la parroquia.  
Encuentro con las Hnas. Reparadoras de la Virgen de los Dolores.  
Inauguración del Museo Diocesano de Misiones en la parroquia de San Bartolomé del Pozuelo.
- 12 Asiste en Hellín a una conferencia del Cardenal Carlos Amigo organizada por la Federación de Cofradías y Hermandades de Semana Santa con motivo del Año de la Fe.
- 13 Reunión de Vicarios.
- 14 Inauguración del III Curso de Guías de Patrimonio de la Diócesis organizado por el ITDA.
- 15 Confirmaciones en la parroquia de San Martín de La Gineta.
- 16 Reunión del Consejo de Pastoral Diocesano.  
Confirmaciones en el Convento de San Francisco de Yeste.
- 17 Confirmaciones en la parroquia de Nuestra Señora de Fátima de Albacete.
- 18 (hasta el 22) Reunión de la Asamblea Plenaria de la Conferencia Episcopal Española en Madrid.
- 23 Celebraciones de la Clausura Diocesana del Año de la Fe en la Catedral de Albacete y Auditorio Municipal  
Procesión Antológica y Misa con motivo de la clausura del Año de la Fe en Hellín.
- 24 Confirmaciones en la parroquia de San Roque de Almansa.  
Misa de clausura de los Cursillos de Cristiandad en la Casa Diocesana de Ejercicios en Albacete.
- 25 Audiencias.
- 26 Retiro de Adviento a sacerdotes de los Arciprestazgos de Almansa y Chinchilla.  
Celebración de entregas de Biblias a miembros del camino Neocatecumenal en la parroquia de la Sagrada Familia de Albacete.
- 27 Reunión de Vicarios.  
Exequias de Monseñor Toe, Obispo emérito de Dedougou en la Capilla del Cementerio Municipal.  
Misa por los difuntos de las Cofradías de Semana Santa de Albacete y entrega de medallas a los nuevos miembros de la Junta Directiva.

- 28 Visita Pastoral a San Pedro. Reunión con agentes de pastoral.
- 29 Confirmaciones en la parroquia de la Resurrección de Albacete.
- 30 Misa con motivo del 50º Aniversario del Asilo “San José” de las Hermanitas de los Ancianos Desamparados de Almansa.  
Misa con motivo del encuentro diocesano de CONCAPA.  
Confirmaciones en la parroquia de San Juan Bautista de Pozo Cañada.

## DICIEMBRE

- 1 Misa de Visita Pastoral en San Pedro y Cañada Juncosa.
- 2 (hasta el 4) Encuentro de Directores Nacionales de pastoral de Migraciones de Europa en Malta.
- 5 Audiencias.  
Misa Exequial en Elche de la Sierra por D. Antonio Sánchez, padre del sacerdote de la Diócesis de Valencia D. José Luis Sánchez.
- 6 Participa en Toledo en el Congreso Nacional del Movimiento Scout Católico.
- 9 Audiencias.  
Inauguración del Belén Parroquial de la Parroquia de El Buen Pastor.
- 10 Retiro de Adviento a sacerdotes de los Arciprestazgos de la Ciudad.  
Oración en la parroquia San José de Albacete, organizada por la Delegación Diocesana de Acción Caritativo-Social con motivo de la Campaña Mundial contra el Hambre promovida por el Papa Francisco.
- 11 Reunión de Vicarios.  
Retiro de Adviento a los componentes del “Proyecto Raquel” en el Sanatorio de Santa Cristina de Albacete.
- 12 Retiro de Adviento a sacerdotes del Arciprestazgo de Hellín.  
Misa con los voluntarios de Cáritas Diocesana.
- 13 Retiro de Adviento a sacerdotes del Arciprestazgo de Villarrobledo.  
Entrevista por EsRadio en el marco del Maratón a beneficio del Banco de Alimentos organizado en la Plaza del Altozano de Albacete.
- 14 Retiro a los miembros del grupo “Universitas” en la Casa Diocesana de Ejercicios.  
Misa de Coronación Canónica de la imagen de Nuestra Señora de la Esperanza Macarena en la parroquia San Francisco de Albacete.

- 15 Confirmaciones en la parroquia de la Asunción de Almansa.  
Celebración de Ritos de Entrada en el Catecumenado en el Convento Carmelitas de Albacete.
- 16 Retiro de Adviento a sacerdotes del Arciprestazgo del Sahuco.
- 17 Retiro de Adviento a sacerdotes de los Arciprestazgos de Yeste-Elche y Alcaraz.  
Reunión del Consejo Diocesano de Asuntos Económicos.
- 18 Audiencias.
- 19 Retiro de Adviento a sacerdotes de los Arciprestazgos de La Roda y la Manchuela.  
Misa de Navidad con trabajadores, residentes y familiares de AFAEPS.
- 20 Celebración de Navidad en el Colegio Diocesano.  
Entrevista en la Cadena COPE.
- 21 Encuentro con los Diáconos Permanentes de la Diócesis.  
Misa de Navidad con los Hnos. Franciscanos de la Cruz Blanca de Hellín.
- 23 Acto de clausura de la Causa de Canonización del Beato Alonso Pacheco.  
Misa de Gozo de Navidad en la Parroquia de Ntra. Sra. de Fátima de Albacete.
- 24 Misa de Navidad en el Centro Penitenciario de “La Torrecica”.  
Misa del Gallo en la parroquia de Ntra. Sra. de la Estrella en Albacete.
- 25 Misa Pontifical en la Solemnidad de la Natividad del Señor en la Santa Iglesia Catedral.
- 26 Misa en la Ermita de Belén de Lietor y encuentro con sacerdotes del Arciprestazgo de Peñas de San Pedro.
- 27 Jornada Navideña Sacerdotal en la Casa Sacerdotal.  
Misa en la Catedral en honor a San Juan Evangelista y encuentro con los miembros de la Cofradía titular.
- 29 Misa en la Solemnidad de la Sagrada Familia con las familias en la parroquia de las Angustias de Albacete.
- 31 Acto de Adoración, Vísperas y Te Deum de Acción de Gracias por el año que termina en la Catedral.

IGLESIA DIOCESANA  
*Vicaría General*

## **A LOS ARCIPRESTES**

Albacete, 11 de septiembre, 2013

Queridos hermanos:

Con la Convivencia Sacerdotal comenzamos el nuevo curso pastoral 2013-2014. Un curso marcado por el final del “Año de la Fe” y el tercer curso del Plan de Pastoral Diocesano “Nos renovamos para evangelizar”. En ella se nos presentará la programación diocesana para este curso, que teniendo en cuenta las líneas de acción que planteábamos en la programación del pasado curso, tanto en renovación como de evangelización, nos abre a los otros campos de evangelización que contempla en Plan: Familia y Juventud, así como el objetivo transversal de la Caridad.

Así pues, para poner en marcha la acción pastoral en las zonas y arciprestazgos de la Diócesis nos reuniremos los arciprestes el día 24 de septiembre, martes, no el lunes 16 como pone el Calendario Pastoral Diocesano, las 10’30 de la mañana en la Casa Sacerdotal como de costumbre.

Sin nada más, atentamente os saluda,

Luis Enrique Martínez Galera  
VICARIO GENERAL

## **A EMPRESAS DE ALBACETE**

Albacete, 19 de septiembre, 2013

Estimado Señor:

La Diócesis de Albacete con motivo del Año de la Fe va a realizar una exposición histórico artística, teológica y catequética, con obras de arte del patrimonio cultural, histórico artístico diocesano, con el título de “FIDES” (La fe), del 10 de octubre al 24 de noviembre de 2013, en el Museo Municipal (Ayuntamiento antiguo).

Me dirijo a usted, por indicación de Don José Eduardo López Espejo, para poder compartir con usted y los ciudadanos de nuestra ciudad esta importante exposición que queremos ofrecer.

El presupuesto aproximado para la misma es de 16.000 Euros. Le adjuntamos el proyecto de la Exposición donde se detallan las piezas artísticas de la misma y el presupuesto que hemos estimado.

Por ello, queremos solicitar su colaboración para poder desarrollar la exposición prevista. Asumiendo el compromiso de la reproducción del logotipo de su empresa y de la publicidad oportuna según crean oportuno. Para ponerse en contacto con nosotros le adjunto mi número telefónico personal 620571631 y mi correo electrónico: lemgalera@gmail.com

Las administraciones públicas (Ayuntamiento de Albacete, Diputación Provincial y Junta de Comunidades de Castilla – La Mancha), así como algunas empresas, medios de comunicación, y parroquias, conventos y/o hermandades ya han confirmado su colaboración.

Agradeciendo su colaboración de forma anticipada, y las molestias creadas, me despido, Atentamente,

Luis Enrique Martínez Galera  
VICARIO GENERAL

## **A LOS PÁRROCOS DE LA CIUDAD**

Albacete, 20 de septiembre, 2013

Estimados amigos:

Como todos sabéis, el próximo 10 de octubre, a las 19,30 h. vamos a inaugurar la Exposición FIDES en el Ayuntamiento antiguo hasta el 25 de noviembre.

Para ello la organización busca voluntarios de nuestras parroquias y comunidades para los turnos de vigilancia, para acompañar la visita y atender a los visitantes. Con la sonrisa de cada uno, con su amabilidad, con su disponibilidad para el servicio, pueden demostrar que “hay más dicha en dar que en recibir” (Hch 20,35).

El servicio que prestarán en estos días recuerda la misión de San Juan Bautista, que preparó el camino a Jesús. Cada uno de los voluntarios, a su manera, serán un medio que facilitara a miles de ciudadanos tener “preparado el camino” para encontrar a Jesús. Y éste es el servicio más bonito que podemos realizar como discípulos misioneros: Preparar el camino para que todos puedan conocer, encontrar y amar al Señor.

Ya os doy las gracias por el interés y la disponibilidad que nos ofrecéis. Este es un servicio diocesano para la evangelización desde el arte y la cultura, hoy tan necesario en nuestra Iglesia.

Para apuntarse deben llamar al 967214478 a la atención de Amparo o por mail a [antonio.martin.ab@gmail.com](mailto:antonio.martin.ab@gmail.com) facilitando nombre, apellidos y teléfono y el día y turno que pueden desarrollar esta actividad.

Para organizarnos en los días y los turnos tendremos una reunión el día 3 de octubre, jueves a las 7 de la tarde, en el Salón de actos del Obispado, con todos los posibles voluntarios.

Un saludo,

Luis Enrique Martínez Galera  
VICARIO GENERAL

## **INVITACIÓN EXPOSICIÓN FIDES**

Albacete, 4 de octubre, 2013

Queridos amigos:

Tengo el gusto de enviaros personalmente la invitación al acto de inauguración de la Exposición FIDES, que desde la Delegación Episcopal para el Patrimonio Cultural de la Iglesia se ha organizado con motivo del “Año de la fe”, que tendrá lugar a las 7 de la tarde del jueves 10 de octubre, en el Museo Municipal.

Con esta Exposición tenemos la posibilidad de aprovechar nuestro patrimonio cultural diocesano para acercar a los hombres y mujeres, a través de la belleza de las obras de arte, al misterio de la fe. En este sentido, hemos querido ofrecer un montaje expositivo que desde la relación fe y arte, tan sensible para el hombre de hoy, sirva para el enriquecimiento de la catequesis, de la enseñanza religiosa, la formación de agentes de pastoral, para la propia evangelización,... y, al mismo tiempo, fomente el conocimiento y el aprecio por el patrimonio artístico, cultural y religioso de nuestro pueblo.

La Exposición estará abierta para poder ser visitada del 11 de octubre al 24 de noviembre, de martes a domingos (lunes cerrado) de 10,30 h. a 13,30 h. y de 17 h. a 21 h. Para poder concertar visitas de grupo podéis dirigirlos al 967214478 a la atención de Amparo o por mail a antonio.martin.ab@gmail.com

Con el deseo de que tanto personalmente, como con vuestra parroquia y grupos podáis disfrutar de este evento cultural, atentamente os saluda,

Luis Enrique Martínez Galera  
VICARIO GENERAL

## **A LOS REPRESENTANTES EN EL CONSEJO PRESBITERAL**

Albacete, 18 de octubre, 2013

Queridos hermanos:

Se nos ha convocado a los miembros del Consejo Presbiteral a una nueva reunión, el martes 5 de noviembre, para abordar el tema de la pastoral con jóvenes.

A modo de recordatorio os remito a lo dicho en la Diócesis sobre el tema:

### **1. El Plan Diocesano de Pastoral señala la juventud como uno de los campos de evangelización:**

#### **Los jóvenes**

Hay una increencia mayoritaria y generalizada que va en ascenso entre los jóvenes, mucho mayor que entre los mayores. Esta increencia aumenta en los ambientes universitarios y con la incorporación al mundo laboral.

Del informe “Jóvenes Españoles 2010” de la Fundación Santa María se desprende, por primera vez en décadas, que los adolescentes españoles de entre 15 y 24 años que se consideran católicos no superan el 53'5%, un 62% afirma no asistir nunca a la Iglesia, sólo un 7% cumple con el precepto dominical de ir a misa y para el 35% Dios no existe. El informe indica que la Iglesia es la institución que más desconfianza suscita entre los jóvenes, por delante incluso de las grandes multinacionales. Sólo una pequeña minoría (3%) considera que la Iglesia dice cosas importantes en cuanto a la interpretación del mundo. No obstante el porcentaje de los que se consideran católicos aumenta en 3'5 puntos en relación al anterior informe (2005), mientras que los jóvenes que afirman creer en Dios crece 2 puntos con relación al último informe, y 12 puntos con relación al de 1999.

Y en las líneas de acción, en acción pastoral concreta:

**La pastoral con jóvenes.** Quien quiera evangelizar a los jóvenes necesita dedicar tiempo, ser capaz de trabajar en equipo, confiar en ellos, tener claro lo que se les quiere transmitir, saber escuchar, paciencia, capacidad de empezar cada día de nuevo, mostrar (sin presumir) un estilo de vida que encarne los valores que ellos aprecian y sean compatibles con el Evangelio, tener fuerza interior-espiritual, renunciar a tiempos y espacios de libertad propios, y conocer algunos materiales, dinámicas, documentos,...

Desarrollar el trabajo pastoral con jóvenes de modo que lleguen a un verdadero encuentro con Cristo, se inserten en la comunidad cristiana y se inicien en el compromiso apostólico en sus ambientes, ayudándoles a discernir la vocación a la que Dios los llama: laical, sacerdotal y consagrada.

**2. D. Ciriaco en la Carta Pastoral con motivo del Año de la fe en el punto 6.- Dimensiones que hay que cuidar, señalaba en este campo:**

“Un sector llamativamente alejado de la Iglesia es el de los jóvenes: “Han de constituir para nosotros un motivo de preocupación, pues hemos de ser conscientes de que se van porque son incapaces de resistir al agnosticismo, relativismo y laicismo. Se trata de bautizados no suficientemente evangelizados y, por eso, fácilmente influenciados en su fe frágil, confusa, vacilante e ingenua. Les falta, en definitiva, una evangelización en la que Cristo y su Iglesia estén en el centro de toda explicación”. (Benedicto XVI. A los Obispos de Brasil, en Sao Paulo, 2007).

**La pastoral juvenil exige paciencia, constancia, cercanía.** Estoy convencido de que los jóvenes, cuando se les pide poco, no dan nada; cuando se les pide mucho son capaces de darlo todo. La pastoral juvenil sigue siendo una asignatura pendiente entre nosotros.

**3. En la programación pastoral para este curso 2013- 2014, la pastoral con jóvenes aparece con una apuesta decidida.**

**3.4. Juventud.**

**3.4.1. Dotar al secretariado de un equipo y modo de trabajo que motive y coordine la pastoral diocesana con jóvenes.**

- Conformar el equipo de la Comisión diocesana.
- Configurar las coordinadoras de zona o de arciprestazgos.
- Dotar al Secretariado de un equipo de sacerdotes, uno por zona, que coordinen y motiven las acciones con los jóvenes en su zona y arciprestazgos.
- Organizar un grupo de profesores y alumnos para desarrollar la acción pastoral en el mundo universitario

**3.4.2. Diseñar y desarrollar un proyecto de pastoral juvenil.**

- Diseñar un proyecto de pastoral juvenil que vaya más allá de la preparación del sacramento de la Confirmación.
- Coordinación con los Secretariados de Catequesis, Vocaciones, Pastoral universitaria, Enseñanza y Familia, dentro de la Delegación de Apostolado Seglar.
- Presentar distintos modelos de espiritualidad entre los jóvenes.

**3.4.3. Promover la participación y presencia de los jóvenes en la vida parroquial y Diocesana.**

- Ofrecer procesos de inserción en la vida parroquial a través de la participación en tareas y servicios parroquiales: Liturgia, coro, catequesis, Caritas,...
- Aprovechar las ofertas diocesanas de encuentros, formación y oración para motivar y animar a los jóvenes y monitores de las parroquias.

**3.4.4. Potenciar en la pastoral con jóvenes la dimensión misionera y evangelizadora.**

- Experiencias como “Sentinelle del mattino (Centinelas de la mañana)”.

- Encuentro de jóvenes que estén en edad de planteamiento vocacional.
- Plantear acciones concretas para llegar a los jóvenes tanto en el mundo rural como en la Universidad”.

### **Cuestionario para preparar el Consejo.**

Dialogo sobre la situación de la pastoral de jóvenes en nuestras parroquias, en el arciprestazgo y en la Diócesis.

- a) Situación de los jóvenes hoy en día. Ilusiones, esperanzas, desilusiones, inquietudes,... lo que les motiva y llama su atención...
- b) Situación de la pastoral de juventud en nuestras parroquias. Lo que hacemos, dificultades, logros, los que estamos, proyectos que tenemos,....
- c) Cosas a tener en cuenta en el trabajo con ellos... Sugerencias a nivel de las parroquias, del arciprestazgo y Diócesis.
- d) ¿Cómo implicarnos los sacerdotes en el trabajo con jóvenes?  
¿Qué actitudes y disposiciones personales deberíamos cultivar?

Atentamente os saluda,

Luis Enrique Martínez Galera  
VICARIO GENERAL

## **A LOS SACERDOTES**

Albacete, 12 de diciembre, 2013

Queridos hermanos:

Después de esta interrupción es la primera carta que escribo. Me encuentro mejor, el paso de los días se notan, aunque es cuestión de meses. Gracias por todo, por vuestro interés y vuestra oración. Iremos entrando poco a poco, para que no me dé el síndrome postvacacional del que hablan.

Como sabéis para este curso 2013-2014 el ITDA (Instituto Teológico Diocesano de Albacete) ha organizado, de manera complementaria a su oferta, un seminario práctico sobre el Patrimonio Cultural Diocesano, abierto a todos los que pudieran estar interesados en esta materia, pero dirigido prioritariamente a aquellas personas, agentes de pastoral parroquial, que desempeñan o podrían desempeñar el servicio de guías de patrimonio en su parroquia concreta. Es un servicio importante, que no debemos descuidar en aquellas parroquias que son visitadas con carácter histórico artístico.

El curso está planteado para las mañanas del sábado, de 10'30 a 12, cada quince días, a partir del 18 de enero, con matrícula gratuita, en la parroquia del Buen Pastor. Los asistentes obtendrán un certificado del curso presentando un trabajo de campo.

Hasta la fecha solamente se han apuntado tres personas. Por ello os lo recuerdo a los que podáis tener interés en preparar a alguien de vuestra comunidad para estos menesteres. Que los inscribáis para que el curso se pueda realizar, en su defecto, tristemente, tendremos que suspenderlo.

Atentamente, os saluda

Luis Enrique Martínez Galera  
VICARIO GENERAL

## **A LOS DELEGADOS Y DIRECTORES DE SECRETARIADOS DIOCESANOS**

Albacete, 23 de diciembre, 2013

Queridos amigos:

Metidos de lleno en los días de Navidad, en el que parece que el tiempo se detiene, por aquello de que llevamos otra marcha y los momentos y celebraciones tienen un carácter especial, no parece muy apropiado que os escriba para recordaros que el próximo día siete de enero está prevista la próxima reunión de Delegados y Directores de Secretariados, pero no tengo otro remedio.

Esta reunión de enero tiene el carácter de tomar el pulso al desarrollo de las programaciones que hemos formulado al comienzo de curso; por ello, y para no perdernos en ellas nuestro diálogo podría versar sobre el tratamiento y desarrollo que en cada una de las programaciones hemos realizado y tenemos previsto desarrollar en orden a los objetivos propuestos dentro del Plan Diocesano para este curso 2013-2014: Juventud, Familia y Caridad.

En este sentido, tras la exposición de cada Delegación afectada, podríamos dialogar sobre los avances o retrocesos, y cómo podríamos apoyar desde cada Delegación o Secretariado las líneas de acción que estas Delegaciones llevan adelante.

Con el deseo de que podáis disfrutar estos días de Navidad con vuestras familias y amigos, atentamente os saluda,

Luis Enrique Martínez Galera  
VICARIO GENERAL

IGLESIA DIOCESANA  
*Secretaría General*

## **ORDENES**

El día 22 de septiembre, en la Santa Iglesia Catedral de Albacete, el Obispo de la Diócesis, D. Ciriaco Benavente Mateos, ordena Presbíteros a los diáconos: D. JOSÉ VALTUEÑA GREGORIO, D. FERNANDO JOSÉ ZAPATA SANZ, HNO. CARLO VENOSINO y HNO. MARCO BERNANRDO CUGNO.

### **NOMBRAMIENTOS DIOCESANOS**

*2 de septiembre, 2013*

BURGUETE INDURÁIN, MARTÍN C.M.

Vicario Parroquial de San Vicente de Paúl y de Nuestra Señora de la Estrella de Albacete.

MAGRO MORENO, RICARDO LUIS

Párroco de La Asunción de Nuestra Señora de Hellín.

RAMOS MÉNDEZ, JOSÉ ALBERTO C.M.

Párroco in solidum de Nuestra Señora de la Estrella y de San Vicente de Paúl de Albacete.

*25 de septiembre, 2013*

VALTUEÑA GREGORIO, JOSÉ

Párroco de Nuestra Señora de la Esperanza de Peñas de San Pedro y Administrador Parroquial de San Bartolomé de El Pozuelo, Santísimo Cristo y San Antonio de El Sahúco-Cañada Juncosa, La Purísima Concepción de La Solana.

ZAPATA SANZ, FERNANDO JOSÉ

Vicario Parroquial de las parroquias de El Salvador y Santísimo Cristo de La Roda.

*27 de septiembre, 2013*

OLIVER ALCÓN, FRANCISCO O.F.M.,

Vicario Parroquial de San Francisco de Asís de Albacete.

AVILÉS JIMÉNEZ, FRANCISCO JAVIER  
Arcipreste del Arciprestazgo II de Albacete.

CONTRERAS RIVAS, VICENTE  
Arcipreste del Arciprestazgo de La Roda.

NAVARRO ASÍN, VICTORIANO  
Adscrito al equipo sacerdotal de Hellín.

*2 de octubre, 2013*

GONZÁLEZ GARCÍA, JOSÉ AGUSTÍN  
Administrador Parroquial de las parroquias de La Purificación de  
Minateda-La Horca y de San Roque de Cancarix.

CANO SERRANO, JOSÉ JAVIER  
Administrador Parroquial de las parroquias de San José de Agra-  
Cañada de Agra, de San Isidro Labrador de Mingogil y de San  
Francisco de Asis de Nava de Campaña.

MUÑOZ LÓPEZ, ANTONIO  
Capellán de la Residencia Sacerdotal Madre María Luisa de  
Hellín.

ZERBO, GABRIEL  
Capellán de la Casa de la Curia General de la Congregación de las  
Misioneras de la Caridad y la Providencia de Hellín.

*14 de octubre, 2013*

TÁRRAGA TORRES, JOSÉ JOAQUÍN  
Párroco de San Pablo de Albacete.

GARCÍA LÓPEZ, JUAN FRANCISCO  
Adscrito a la parroquia de San Pablo de Albacete.

*17 de octubre, 2013*

GONZÁLEZ RODENAS, D. PEDRO JOSÉ  
Párroco de San José de Molinicos.

*18 de octubre, 2013*

FAILACHE LOZA, NESTOR FABIÁN  
Administrador Parroquial de las parroquias de Santa Marina de Cotillas y de San Mateo de Villaverde de Guadalimar.

*30 de octubre, 2013*

P. CARLO VENOSINO, Y P. BERNARDO MARCO CUGNO.  
Párrocos in solidum de La Asunción de Nuestra Señora de Letur, Santa Bárbara de la Dehesa, San Bartolomé de La Abejuela y Nuestra Señora de Fátima de Fuente de la Sabina.

*7 de noviembre, 2013*

LARA PÉREZ, JOSÉ MANUEL (laico)  
Secretario General de Cáritas Diocesana de Albacete.

ANGULO VILORIA, FILADELFO SEGUNDO  
Vicario Parroquial de la parroquia de San Isidro Labrador y Colaborador con el resto del equipo sacerdotal de Almansa.

*4 de diciembre, 2013*

MALAGÓN ALMODÓVAR, JOSEFA (laica)  
Presidenta del Movimiento de Acción Católica de la Diócesis de Albacete.

*23 de diciembre, 2013*

TOMÁS PÉREZ, ANTONIO MANUEL (laico)  
Presidente de la Comisión Diocesana de Justicia y Paz de Albacete.

## **BEATIFICACIÓN**

El día 13 de octubre el Padre Alberto Marco Alemán, carmelita, albaceteño, nacido el 23 de mayo de 1894 en Caudete (Albacete) y que fue fusilado el 28 de noviembre de 1936 en Paracuellos del Jarama (Madrid) es beatificado en Tarragona, entre 522 mártires españoles.

IGLESIA DIOCESANA  
*Vicaría Judicial*

**TRIBUNAL ECLESIAÍSTICO DE ALBACETE**

**NULIDAD DE MATRIMONIO Nº 1/12  
GARCÍA-GARCÍA**

TRINIDAD BENITO PLATÓN, NOTARIA-ACTUARIA DE LA VICARÍA JUDICIAL DE LA DIÓCESIS DE ALBACETE,

DOY DE Y TESTIMONIO de que por Sentencia de 3 de diciembre de 2012, este Tribunal declaró nulo el matrimonio contraído por D<sup>a</sup> ÁGATA GARCÍA DE LA ROSA Y D. DAVID GARCÍA PICAZO, el 11 de octubre de 2008 en el SANTUARIO DE CORTES-ALCARAZ (ALBACETE). Dicha sentencia fue confirmada por Decreto del Tribunal Metropolitano de Toledo el día 16 de octubre de 2013.

Dicho Decreto es firme y ejecutorio en Derecho.

Según consta y es de ver en los autos de referencia, a los cuales me remito.

En Albacete, a 30 de octubre de 2013

Vº Bº  
EL VICARIO JUDICIAL  
Julián Ros Córcoles

LA NOTARIA  
Trinidad Benito Platón

**TRIBUNAL ECLESIAÍSTICO DE ALBACETE**

**NULIDAD DE MATRIMONIO Nº 2/12  
VILLANUEVA-SAIZ**

TRINIDAD BENITO PLATÓN, NOTARIA-ACTUARIA DE LA VICARÍA JUDICIAL  
DE LA DIÓCESIS DE ALBACETE,

DOY FE Y TESTIMONIO de que por Sentencia de 3 de diciembre de 2012, este Tribunal declaró nulo el matrimonio contraído por D<sup>a</sup> SARA VILLANUEVA DOMINGO Y D. FRANCISCO SAIZ CASTILLO, el 18 de abril de 2009, en la Parroquia de EL SANTÍSIMO CRISTO DE LA RODA (ALBACETE). Dicha Sentencia fue confirmada por Decreto del Tribunal Metropolitano de Toledo el día 19 de noviembre de 2013.

Dicho Decreto es firme y ejecutorio en Derecho.

Según consta y es de ver en los autos de referencia, a los cuales me remito.

En Albacete, a 28 de noviembre de 2013

Vº Bº  
EL VICARIO JUDICIAL  
Julián Ros Córcoles

LA NOTARIA  
Trinidad Benito Platón

IGLESIA DIOCESANA  
*Delegaciones y Secretariados*

**DELEGACIÓN DIOCESANA DE  
MEDIOS DE COMUNICACIÓN SOCIAL**

**COLABORACIÓN Y ACTUALIZACIÓN DE EJEMPLARES DE LA  
HOJA DOMINICAL**

Albacete, septiembre, 2013

Estimados compañeros:

Comienza un nuevo curso y nos ponemos en marcha para transmitir la Buena Noticia del Evangelio.

Como sabéis el año pasado se modificó el formato de Hoja Dominical para aumentar la información. Por eso os pedimos que nos hagáis llegar vuestras noticias, esas pequeñas y grandes cosas que ocurren en el día a día de las parroquias o de las comunidades. Ya sabéis que para que salgan en la Hoja Dominical tienen que estar en nuestra redacción por lo menos 15 días antes de su publicación ya que esa es la fecha con la que se envía a la imprenta. No os de reparo en mandarnos “información”. No os importe mandar reuniones, fiestas, celebraciones, charlas espirituales o formativas,...

De todos modos si una noticia no sale en la Hoja Dominical tenemos otros medios donde si puede aparecer con más inmediatez: radio, prensa, web, redes sociales,... Por eso os pedimos que colaboréis con nosotros mandándonos noticias, todo lo bueno que se hace en nuestras parroquias, delegaciones, grupos,... Tened por seguro que si no sale en la Hoja Dominical (por falta de espacio o por temporalidad), sí le daremos cobertura informativa a través de otros medios a nivel provincial y nacional. Vuestras noticias las podéis enviar a través del enlace habilitado en la página web, en el perfil de Facebook y nuestro correo electrónico ([msc@diocesisalbacete.org](mailto:msc@diocesisalbacete.org)). Aunque también lo podéis hacer vía carta o teléfono. Lo importante es que nos llegue vuestra información.

Por otro lado, en el comienzo del curso es bueno que actualicemos pedidos de la Hoja Dominical. En principio si no habéis comunicado lo contrario respetaremos los números del curso pasado. Para aquellos que no recibís Hoja Dominical recordaos que en cualquier momento os podéis unir. El precio de cada ejemplar es de 0,05 euros. Es necesario que podamos autofinanciarnos para seguir creando nuevos proyectos. La Hoja se paga en la administración diocesana. Ya sabéis que para ahorrar en los envíos podemos enviar la Hoja por e-mail en formato PDF.

Para actualizar los números de pedido podéis llamar al Obispado, a Paco o Amparo.

Recibid un cordial saludo. A vuestra disposición,

José Joaquín Tárraga Torres  
DELEGADO DIOCESANO DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN SOCIAL

**DELEGACIÓN DIOCESANA DE ECONOMÍA**  
**A LOS PÁRROCOS Y**  
**ADMINISTRADORES PARROQUIALES DE LA DIÓCESIS**

Albacete, 16 de diciembre, 2013

Estimados amigos:

Otra vez estamos con los mismos temas, temas algunos de ellos que ya nos los deberíamos saber al pie de la letra, pero os los recuerdo una vez más.

**1º. OBLIGACIONES FISCALES**

Como bien sabéis, los donativos que se hacen, tanto a la Diócesis, como a las parroquias, pueden ser desgravados en un 25 %; para que dicha desgravación sea efectiva la Administración Diocesana envía a la Agencia Tributaria, al final del mes de enero de 2014, el listado de todos los donantes de 2013. El envío fuera de plazo es sancionado, cosa que ha sucedido en el 2010 y que está en trámite de lo cual tendrá que responder la Parroquia en cuestión.

*No basta con entregar al donante el recibo correspondiente.* El donativo debe estar incluido en el listado que la Diócesis envía a la Delegación de Hacienda. Si no se incluye en el listado, el donante no puede ejercer su derecho a desgravación; y, si lo ejerce, le reclamarán aclaraciones desde la Inspección de Hacienda.

Por consiguiente, para poder cumplir esta obligación de declarar los donativos **debéis enviar al Obispado copia del recibo que hayáis entregado al donante.** No cualquier recibo, sino el establecido por la normativa fiscal, del que **os acompañe un ejemplar,** que vosotros podéis fotocopiar y rellenar.

Por favor, **enviad al Obispado la copia del recibo formalizado antes del 15 de enero**, pues el resto del tiempo lo necesitamos para escribir en el ordenador todos los datos de los donativos y presentarlos telemáticamente a Hacienda. A partir del 15 de enero ya no recogeremos ningún recibo de donativo y tendréis que ser vosotros los que tengáis que solucionar el asunto con vuestros feligreses.

Tomad esto con toda seriedad para no tener ningún disgusto con los donantes que, por negligencia nuestra, no se puedan desgravar en el momento de hacer la declaración por el IRPF o por el Impuesto de Sociedades.

En el año 2010 hay una Parroquia que va a ser sancionada ahora por la Agencia Tributaria por no presentar en su tiempo la declaración de Donativos.

## **2º NÓMINA**

La nómina bruta mensual para el año 2014 es de 837,16 € (= *nómina del año anterior + 2% de subida del IPC que va de noviembre de 2012 a noviembre de 2013*). La nómina total bruta es de 11.720,24 €, que es la base sobre la que hay que hacer el cálculo de lo que hay que abonar por el F.D.C.

## **3º PARTICIPACIÓN EN LA FINANCIACIÓN DIOCESANA**

Sigue habiendo Administradores Parroquiales que no colaboran en alguno o en ninguno de los puntos que a continuación se enumeran. Muy pocos son los que lo hacen en todo, saliéndole su saldo a cero, como veréis en el Boletín de la Diócesis del 2º cuatrimestre. Es imprescindible cumplir con las obligaciones, como Administradores de las Parroquiales que sois, para con la comunidad Diocesana. ¿Qué diríais si a alguien no se le mandara su nómina? Que sería una injusticia. ¿Y lo otro no? Las normas son para el obligado cumplimiento por parte de todos.

### **Fondo Común Diocesano (FCD):**

Debe estar entregado en la Administración Diocesana el día 31 de diciembre del año en curso

*¿Cómo se calcula?*

Multiplicar los haberes brutos de un sacerdote por 14 pagas y, todo ello, multiplicado por el coeficiente asignado a cada parroquia:

<i>Para 2013</i>	$835,49 \times 14 \times \text{Coeficiente}$
<i>Para 2014</i>	$837,16 \times 14 \times \text{Coeficiente}$

### **Cuota Institucional (CI):**

Todas las parroquias, que tienen administración propia y cuentas bancarias a su nombre, **tienen la obligación** de contribuir con el 10% de sus ingresos ordinarios al sostenimiento de la Diócesis. ***Se debe hacer la liquidación antes de terminar el mes de febrero de 2014.***

### **Colectas no parroquiales:**

Enviar, también, antes de terminar febrero todas las que tengáis pendientes de envío del año 2013 y las anteriores, si las hubiere.

### **Balances y Presupuestos:**

**Es de obligado cumplimiento presentarlos antes del último día de febrero de 2013**, para así poder hacer el Balance Consolidado de la Diócesis que nos pide todos los años la CEE.

Os ***acompañó modelos de balances y presupuestos*** para que presentéis en esta Administración las cuentas anuales de 2013 y el presupuesto para 2014. Las parroquias que utilicen la hoja de cálculo de la contabilidad, que usáis muchos de vosotros, u otra semejante, pueden sacarlos directamente del ordenador y presentarlos como ya están haciendo.

## **4º UTILIZACIÓN DEL NIF PARROQUIAL**

### **No lo dejéis, es muy importante.**

En Secretaría General y en ésta Administración disponemos de una copia de aquellos N.I.F. que se han concedido, por si alguno lo habéis perdido.

Os van a hacer falta, con toda seguridad, documentos firmados por Secretaría General o por esta Administración.

Si utilizamos el N.I.F. Parroquial, no nos volverán a cortar alguno de los suministros y servicios por no haber pagado otros alguna factura, como ya ha sucedido en repetidas ocasiones.

### ***¿Para qué utilizarlo?***

Debemos utilizar el N.I.F. parroquial para todos aquellos asuntos en los cuales podamos perjudicar a otras parroquias o al mismo Obispado por la utilización del N.I.F. R0200004J de la Diócesis:

Utilizarlo para todo lo que tenga que ver con:

- El teléfono.
- La luz.
- El agua.
- Los vehículos.
- Las domiciliaciones.
- Etc.

### ***¿Para qué no utilizarlo?***

- Para los bienes inmuebles.
- Para las cuentas bancarias.

Esto lo vamos haciendo poco a poco para tenerlo concluido a final del año entrante 2014.

## **5º OTROS ASUNTOS**

### **Electricidad.**

Vuelvo a repetir que es obligatorio, por normativa legal, hacer revisiones periódicas de las instalaciones eléctricas en Locales de Pública Concurrencia, como son en nuestro caso los Templos, las Iglesias, las Ermitas, los Santuarios, lugares de Catequesis, etc.

Cae la responsabilidad sobre aquellas personas que los retengan.

Debemos de retomar este tema porque nos va mucho en ello. No importa qué empresa lo haga, pero hay que hacerlo.

### **ITE**

Hay que hacer en todos los edificios la Inspección Técnica de Edificios. Edificios construidos o reestructurados antes de 1952.

Los distintos ayuntamientos deben hacer la comunicación de qué edificios han de pasar esta inspección, si no es así se rigen por la normativa nacional.

El Ayuntamiento de Albacete ya ha publicado quienes tienen que hacer la ITE.

¡Felices Pascuas! y un cordial saludo a todos vosotros y a vuestras comunidades.

José Sánchez Pérez  
ECÓNOMO DIOCESANO

IGLESIA DIOCESANA  
*Programación Pastoral. 2013-2014*

## **DIÓCESIS DE ALBACETE. PROGRAMACIÓN PASTORAL CURSO 2013-2014**

### **AÑO DE LA FE TERCER CURSO DEL PLAN DIOCESANO DE PASTORAL**

**Objetivo General.** Avanzar en el desarrollo y aplicación del Plan de Pastoral, en sus dos dimensiones de renovación y evangelización aprovechando las iniciativas y planteamientos del Año de la fe.

*“...he decidido convocar un Año de la Fe. Comenzará el 11 de octubre de 2012, en el cincuenta aniversario de la apertura del Concilio Vaticano II, y terminará en la solemnidad de Jesucristo, Rey del Universo, el 24 de noviembre de 2013. En la fecha del 11 de octubre de 2012, se celebrarán también los veinte años de la publicación del Catecismo de la Iglesia Católica” (Porta fidei 4).*

#### **I. AÑO DE LA FE**

Para vivir y aprovechar la celebración del año de la fe, se realizan ofertas concretas que se encuentran en el desarrollo de las concreciones del Plan Diocesano de Pastoral para este curso 2013-2014. Los actos centrales son los siguientes:

##### **1. Carta Pastoral del Sr. Obispo**

La carta pastoral que el Sr Obispo nos ofreció al comienzo del Año de la fe, que ha servido para reflexión y estudio a personas grupos y comunidades, mantiene su validez y oportunidad en este curso.

##### **2. Peregrinaciones Diocesanas a Roma**

Para vivir la universalidad de la Iglesia y la comunión con el sucesor de Pedro, quedan por realizarse dos peregrinaciones:

- Peregrinación de Catequistas. 28 y 29 de septiembre.
- Peregrinación de Familias. 25, 26 y 27 de octubre.

### **3. Exposición “FIDES”**

Con motivo del Año de la fe se está organizando una exposición de obras de arte de nuestro patrimonio cultural sobre el hecho de la fe y los contenidos del credo.

Auditorio Municipal del 10 de octubre al 24 de noviembre.

### **4. Actos culturales en el ‘Año de la fe’.**

- “Aquesta divina unión”, por el grupo Symbolum ad fidem per artem. 19 de octubre, Claustro Centro cultural de la Asunción.
- “¿Sabachthani?” por el grupo Symbolum ad fidem per artem. 15 de noviembre, Santa Iglesia Catedral.
- “Misa de la coronación de W. A. Mozar”. Orquesta Sinfónica de Albacete y Coral Schola Cantorum”. 16 de noviembre. Teatro Circo. Organiza Cultural Albacete.

### **5. Actos de clausura del “Año de la fe”**

Se celebrará el Acto de clausura con carácter diocesano, que marque el final de este año especial, y que podrán tener su correspondencia en cada parroquia o comunidad con algún signo especial en las celebraciones del domingo siguiente.

- Acto de clausura: sábado, 23 de noviembre de 2013.

Coordina y revisa: Vicaría General y Vicarías de Zona.

## **II. NOS RENOVAMOS**

“En esta perspectiva, el “Año de la fe” es una invitación a una auténtica y renovada conversión al Señor, único Salvador del mundo. Dios, en el misterio de su muerte y resurrección, ha revelado en plenitud el Amor que salva y llama a los hombres a la conversión de vida mediante la remisión de los pecados (cf. Hch 5, 31). (Porta fidei 6)

Manteniendo las líneas de acción propuestas en la programación del curso pastoral 2012-2013 se formulan las siguientes líneas de acción:

## **1. FORMACIÓN**

- A. Ofrecer cauces de formación para los agentes de pastoral (sacerdotes, religiosos, y laicos) desde la DSI.
- B. Animación y revisión del compromiso socio-caritativo desde la DSI.
- C. Dada la importancia del carácter vocacional del Primer Anuncio (ser Iglesia y no sólo estar en la Iglesia) se propone subrayar los cauces de formación permanente de los Agentes de Pastoral para favorecer la personalización de la fe a través de las identidades propias del Pueblo de Dios (Laicos, Consagrados y Sacerdotes) pudiendo utilizar como material el estudio de las Exhortaciones Apostólicas “Christi fidelis laici”, “Pastores dabo vobis”, “Vita Consecrata” y otros documentos aportados por la CEE.
- D. Personalización de la fe en las diversas vocaciones en la Iglesia.
- E. Revisar los procesos de renovación en la fe para adultos.
- F. Volver a releer la Carta pastoral que nos envió el Obispo al empezar el curso pasado: “El Año de la Fe en el contexto de la nueva evangelización”.
- G. Renovar el espíritu misionero. Retiro a sacerdotes en línea de la Misión.
- H. Renovarnos en los MCS.

## **2. ORACIÓN**

- I. Lectura y estudio de la Biblia y del Catecismo. Lectio divina. Potenciarla como una manera de entrar en dialogo con Dios que nos habla a través de la Palabra y los acontecimientos.
- J. Cuidar en todas las acciones pastorales el momento de oración. Y cuando sea posible, realizar un acto de adoración eucarística.
- K. Promover los oratorios de niños en edad de catequesis.
- L. Animar a participar en grupos y escuelas de oración.

### 3. ORGANIZACIÓN PASTORAL

- M. Favorecer cauces de trabajo en comunión para superar la tendencia de parroquia “isla”. Necesitamos más apertura a la pastoral diocesana. Revisión del funcionamiento de las parroquias para que sean “casa abierta para todos”, “comunidad de vida y de fe” “que sale de sí misma” y no sólo como un lugar de servicios religiosos.
- N. Desarrollar el Plan de atención pastoral de la Diócesis. Fomentar los distintos ministerios laicales con especial atención a la figura del “animador de la comunidad”. Crear una comisión, arciprestal y diocesana, que integre dimensiones litúrgica, formativa y caritativa.
- O. Dar pasos para favorecer en las parroquias y comunidades la dimensión misionera y evangelizadora de toda la Iglesia, para no contentarnos con ser siempre los mismos y en el mismo nivel espiritual.
- P. Estudiar y revisar el proceso de iniciación cristiana, especialmente los caminos y momentos del sacramento de la confirmación.
- Q. Favorecer la implicación de los padres en los procesos catequéticos de sus hijos, especialmente la del año de la primera comunión. Entrar en diálogo desde sus problemas reales y ofrecer el evangelio.
- R. Avanzar en la coordinación de los secretariados.

### III. PARA EVANGELIZAR

«Caritas Christi urget nos» (2 Co 5, 14): es el amor de Cristo el que llena nuestros corazones y nos impulsa a evangelizar. Hoy como ayer, él nos envía por los caminos del mundo para proclamar su Evangelio a todos los pueblos de la tierra (cf. Mt 28, 19). Con su amor, Jesucristo atrae hacia sí a los hombres de cada generación: en todo tiempo, convoca a la Iglesia y le confía el anuncio del Evangelio, con un mandato que es siempre nuevo”. (Porta fidei 7)

## **CAMPOS DE EVANGELIZACIÓN**

Para este curso 2013-2014, priorizamos Familia y Juventud, manteniendo las líneas de acción iniciadas en el curso anterior 2012-2013 sobre Alejados y Cultura.

### **3.1. ALEJADOS**

#### **3.1.1. Reflexionar sobre las razones y causas de la increencia.**

Buscar momentos y espacios que nos ayuden a esta reflexión: Formación, convivencia de septiembre, etc.

#### **3.1.2. Avanzar en el anuncio misionero, o primer anuncio.**

- En las acciones en nuestros barrios, visitar a enfermos, enfermos crónicos, gentes que se encuentran muy solas, personas que han sufrido la pérdida de un ser querido, o quienes son víctimas de conflictos varios, o pobrezas ocultas... Todo esto hará que nos pongamos en contacto con muchos alejados (“ir a las periferias”).
- Aprovechar la catequesis infantil para llegar a los padres alejados. Renovar la catequesis en este sentido.
- La acción socio-caritativa es un medio de llegar a los alejados. Hace falta una mayor coordinación de los secretariados implicados.

#### **3.1.3. Abrir el horizonte de nuestras acciones evangelizadoras: Llegar a más personas.**

- Seleccionar agentes de pastoral y procurar la adecuada formación para ciertas tareas como: primer anuncio, las células parroquiales de evangelización, grupos “alpha”, el acompañamiento espiritual a jóvenes y adultos, la dirección de los cursos de educación afectivo-sexual.

## **3.2. EL MUNDO DE LA CULTURA**

### **3.2.1. Incidir en la sociedad desde la vivencia de la fe.**

- Diseñar y desarrollar itinerarios de visita catequética de distintas obras de arte de nuestro patrimonio diocesano y parroquial, con el fin de despertar a la fe mediante el lenguaje artístico. Aprovechar la vertiente turística de nuestros pueblos para la comprensión de la belleza.
- Llevar adelante acciones pequeñas que vayan cultivando el espíritu de nuestras gentes: -poner en sus manos todo aquello que les ayude a su formación cultural, humana y religiosa: Libros sencillos de espiritualidad, vidas de santos, revistas de formación, revistas misioneras...
- Hacer llegar la Hoja Dominical Diocesana, que conozcan también “Radio María”, y ciertos programas de TV 13, como la Santa Misa de cada día.

## **3.3. FAMILIA**

### **3.3.1. Promover y priorizar en las parroquias el trabajo pastoral con familias.**

- Concienciar a los grupos de matrimonios, que pueda haber en las parroquias, para que incorporen otros matrimonios a los grupos que ya existen.
- Establecer encuentros de matrimonios y promover la participación en los ámbitos arciprestal, diocesano y nacional.

### **3.3.2. Motivar la transmisión de la fe en las familias.**

- Ofrecer cauces para facilitar la transmisión de la fe contextualizada en comunidades de referencia.

### **3.3.3. Dotar a la pastoral familiar de los medios oportunos para mejorar la atención y asistencia a las familias.**

- Potenciar la coordinación con otros secretariados implicados en la vida familiar: Catequesis, Enseñanza y Vocaciones.
- Avanzar en la creación del COF (Centro de Orientación Familiar).
- Consolidar el proyecto Raquel.

### **3.4. JUVENTUD**

#### **3.4.1. Dotar al secretariado de un equipo y modo de trabajo que motive y coordine la pastoral diocesana con jóvenes.**

- Conformar el equipo de la Comisión diocesana.
- Configurar las coordinadoras de zona o de arciprestazgos.
- Dotar al Secretariado de un equipo de sacerdotes, uno por zona, que coordinen y motiven las acciones con los jóvenes en su zona y arciprestazgos.
- Organizar un grupo de profesores y alumnos para desarrollar la acción pastoral en el mundo universitario

#### **3.4.2. Diseñar y desarrollar un proyecto de pastoral juvenil.**

- Diseñar un proyecto de pastoral juvenil que vaya más allá de la preparación del sacramento de la Confirmación.
- Coordinación con los Secretariados de Catequesis, Vocaciones, Pastoral universitaria, Enseñanza y Familia, dentro de la Delegación de Apostolado Seglar.
- Presentar distintos modelos de espiritualidad entre los jóvenes.

#### **3.4.3. Promover la participación y presencia de los jóvenes en la vida parroquial y Diocesana.**

- Ofrecer procesos de inserción en la vida parroquial a través de la participación en tareas y servicios parroquiales: Liturgia, coro, catequesis, Caritas,...
- Aprovechar las ofertas diocesanas de encuentros, formación y oración para motivar y animar a los jóvenes y monitores de las parroquias.

#### **3.4.4. Potenciar en la pastoral con jóvenes la dimensión misionera y evangelizadora.**

- Experiencias como “Sentinelle del mattino (Centinelas de la mañana)”
- Encuentro de jóvenes que estén en edad de planteamiento vocacional.
- Plantear acciones concretas para llegar a los jóvenes tanto en el mundo rural como en la Universidad.

#### **4. LÍNEA TRASVERSAL DEL PLAN: CARIDAD EN TIEMPOS DE CRISIS**

“El Año de la fe será también una buena oportunidad para intensificar el testimonio de la caridad. San Pablo nos recuerda: «Ahora subsisten la fe, la esperanza y la caridad, estas tres. Pero la mayor de ellas es la caridad» (1 Co 13, 13)”. (Porta fidei 14).

##### **4.1. Potenciar la promoción de agentes en la acción caritativa y social.**

- Poner especial interés en crear equipos de Cáritas en aquellas parroquias donde no hay.
- Ofrecer formación específica a los agentes de pastoral sobre esta dimensión eclesial Caritativo-social.
- Motivar el voluntariado joven para el compromiso socio-caritativo.

##### **4.2. Priorizar la pastoral socio-caritativa en la vida parroquial.**

- Mayor contacto de las parroquias con los tres Secretariados de la Delegación para poder llevar a cabo acciones concretas y continuadas.
- Acompañamiento y reinserción social de jóvenes salidos de prisión y a sus familias.
- Sensibilizar a la comunidad parroquial para el acompañamiento y seguimiento de familias jóvenes

inmigrantes para su integración en la comunidad parroquial: la acogida, ayudarles a buscar trabajo, vivienda, atención espiritual, teniendo en cuenta su confesión religiosa.

- Seguir cuidando el ejercicio de la caridad, en sus detalles, formas y contenido. Por ser una respuesta de la Iglesia, de la parroquia, ante la pobreza... es un modo privilegiado de evangelizar el mundo de hoy.
- Estar atentos a los enfermos de larga duración.
- Crear espacios comunitarios donde las personas heridas o vulnerables, puedan dignificarse, normalizarse, relacionarse de otra manera.

#### **4.3. Coordinar acciones y aunar fuerzas.**

- Potenciar la coordinación entre los Secretariados de la Delegación para aunar objetivos, compartir acciones, animar la tarea de cada uno y revisar juntos.
- Coordinar por medio de Cáritas diocesana instituciones y grupos que trabajan en zonas y realidades de pobreza y marginación en nuestra Diócesis, tanto en la ciudad como en los pueblos.
- Prestar atención a la «Denuncia profética» ante las situaciones de injusticia social.

#### **4.4. Acciones concretas.**

- Promover desde la Diócesis “La campaña 1 € al mes”. Propuesta de que cada comunidad de vecinos destine un euro al mes por propietario para ingresarlo en una cuenta de Cáritas. Ese dinero se destinaría para ayudar a jóvenes parados que inician una actividad laboral. Serían microcréditos o a fondo perdido.
- Concurso de ideas creativas de cómo poder crear un puesto de trabajo, a nivel sencillo, para gente corriente que asiste a las eucaristías, etc.
- Favorecer donde sea posible actividades e iniciativas que ayuden a paliar los efectos sociales de la crisis: economatos, proyectos de inserción, cooperativas, etc...

- Presentación a las parroquias de las acciones y campañas de Caritas.
- Invitación a las comunidades parroquiales para vivir momentos de oración con Cáritas con el fin de ser todos fuente de Esperanza a nuestro alrededor.
- Organizar un foro de propuestas alternativas que hagan posible otro estilo de vida:
  - mesa de experiencias con personas que hablen sobre banca ética, consumo responsable, sostenibilidad medioambiental, experiencias interesantes de asociacionismo o cooperativismo en la zona.
  - Ciclo de charlas monográficas sobre cada una de estas experiencias o alternativas.
- Promoción de círculos de encuentro-café (encuentro informal para comentar la realidad social a través de la prensa) con el fin de hacer una lectura creyente de la realidad, y dejarnos interpelar por ella.
- Utilización en las parroquias de los materiales de la campaña institucional: “Vive sencillamente para que otros sencillamente puedan vivir” como medio de formación en la Caridad.

IGLESIA DIOCESANA  
*Actividades Diocesanas*

## **VICARÍA GENERAL**

### **DELEGACIONES DIOCESANAS, SECRETARIADOS Y CURIA**

El día 7 de septiembre, tiene lugar en la Casa Sacerdotal la primera reunión del curso de Delegados y Secretarios Diocesanos de Pastoral que comienza con la oración y con la presentación del Encuentro por parte del Sr. Obispo. A continuación el Vicario General presenta la Programación Diocesana para el curso 2013-2014, tercero del Plan Diocesano de Pastoral “Nos renovamos para evangelizar” y la conclusión del Año de la Fe. Seguidamente los asistentes dialogan en torno a estas dos preguntas: ¿Cómo llevarla a nuestras programaciones? y ¿qué podemos aportar desde nuestras Delegaciones y Secretariados?

En otro momento de la reunión se informa sobre la Convivencia Sacerdotal de Septiembre, se concretan las comunicaciones por parte de la Delegaciones y Secretariados y se presenta el Calendario Pastoral Diocesano.

Termina la jornada con una comida fraterna a la que se unen el resto de miembros y voluntarios de las distintas Delegaciones y Secretariados, también el personal de la Curia.

### **ARCIPRESTES**

El día 24 de septiembre, tiene lugar en la Casa Sacerdotal la primera reunión de Arciprestes en este curso pastoral 2013-2014, un curso marcado por el final del Año de la Fe y tercero del Plan Pastoral Diocesano.

Tras presentar la Programación Pastoral del curso que comienza se genera un diálogo por parte de los asistentes sobre cómo trabajar las líneas de acción en la Diócesis y los Arciprestazgos. En otro momento de la reunión se habla de la posible participación de los sacerdotes en el Encuentro Sacerdotal de la Provincia Eclesiástica de Toledo en Almodóvar del Campo (Ciudad Real), prevista para el día 7 de octubre.

Termina la reunión señalando los actos que van a configurar la clausura diocesana del Año de la Fe, fijado para el día 23 de noviembre en la Catedral y su entorno.

### **EXPOSICIÓN FIDES**

El día 9 de octubre se inaugura en el Museo Municipal de Albacete la Exposición FIDES. Es una muestra histórico-artística, teológica y catequética de la Diócesis de Albacete, con motivo del Año de la Fe, con 51 obras significativas del patrimonio cultural diocesano, encauzada a el enriquecimiento de la catequesis, de la enseñanza religiosa, de la formación de agentes de pastoral, al conocimiento del patrimonio histórico-artístico de la Iglesia para su mayor valoración y protección, y sobre todo, para la evangelización, apoyándose en la Carta Pastoral “Porta Fidei”, con la que Benedicto XVI convocaba el Año de la Fe. La presentación la hace D. Luis Enrique Martínez Galera, Vicario General de la Diócesis y Delegado Diocesano para el Patrimonio Cultural, y que es Comisario de la Exposición, junto con el historiador D. Luis Guillermo García-Saúco Beléndez. La dirección del montaje de la muestra corre a cargo de D. Godofredo Jiménez Esparcia. La Exposición se cierra el día 1 de diciembre, la visitan 11.000 personas.

### **COLEGIO DE CONSULTORES**

El día 23 de octubre se celebra en la Casa Sacerdotal, presidida por el Sr. Obispo, la reunión constituyente del nuevo Colegio de Consultores de la Diócesis de Albacete nombrado por Decreto del Sr. Obispo a fecha quince de noviembre de dos mil doce, integrado por:

- D. Pedro Ortuño Amorós.
- D. Luis Enrique Martínez Galera.
- D. José Sánchez Pérez.
- D. Francisco Fuentes Villena.
- D. Santiago Bermejo Martín.
- D. José Agustín González García.
- D. Julián Ros Córcoles.
- D. José Antonio Abellán Giménez.

A tenor del artículo 8 de los Estatutos se procede a la elección del Secretario del Colegio de Consultores, resultando elegido:

- D. Julián Ros Córcoles.

## **PARROQUIAS**

### **San Pedro Apóstol de Albacete**

El día 26 de octubre el Obispo de la Diócesis bendice el templo parroquial de la parroquia San Pedro Apóstol de Albacete tras su arreglo y acondicionamiento y también los nuevos salones para actividades pastorales.

## **CONSEJO PRESBITERAL DIOCESANO**

El día 5 de noviembre, a las 10 de la mañana, se reúne en la Casa Sacerdotal el Consejo Presbiteral Diocesano para tratar el tema de la situación de los jóvenes hoy día y la pastoral juvenil. Previamente se envía a los consejeros un cuestionario para poder desarrollar el tema.

Se constatan las dificultades con las que se encuentran los jóvenes hoy día y el alejamiento respecto a la Iglesia que experimentan. Al mismo tiempo que se descubren en ellos valores como la solidaridad, la participación en el voluntariado etc., no se perciben las motivaciones profundas que les llevan a actuar, resaltando en muchas ocasiones la vaciedad y la superficialidad. Respecto a la pastoral, en muchas parroquias, se limita a la catequesis de confirmación, que no es propiamente pastoral juvenil. Se habla de la dificultad para continuar una formación después de la Confirmación. Entre otras iniciativas se sugiere la posibilidad de crear alguna estructura diocesana que aglutine jóvenes con un cariz misionero para animar en las parroquias.

## **CONSEJO PASTORAL DIOCESANO**

El día 16 de noviembre, a las 10'30 de la mañana en la Casa de Ejercicios, se reúne el Consejo Pastoral Diocesano, para tratar el tema de la

pastoral juvenil. Previamente se envía un material a los consejeros en el que se formulan una serie de preguntas relativas a las expectativas de los jóvenes respecto a la Iglesia, y las respuestas que caben dar desde la Iglesia y desde la pastoral juvenil en concreto.

Se constata la importancia de la familia en la trasmisión de valores y la poca afección de los jóvenes hacia la Iglesia. Se apunta la importancia de una escuela de animadores juveniles, equipos de jóvenes evangelizadores, que transmitan a otros lo que ellos viven.

### **DÍA DE LA IGLESIA DIOCESANA**

El día 17 de noviembre, con el lema “La Iglesia con todos, al servicio de todos”, celebramos el Día de la Iglesia Diocesana. En este día recordamos la necesidad de tomar conciencia de lo que somos. Cada uno de los diocesanos -de la Diócesis de Albacete-, ha de grabar en el alma esta convicción: “Yo también soy Iglesia”, afirma nuestro Obispo, D. Ciriaco Benavente, que invita a vivir en este Día de la Iglesia Diocesana “el gozo de pertenecer a esta buena familia”. Formamos parte de una comunidad parroquial y en la medida en que ésta se une a las demás, junto a su Obispo, constituye la Iglesia Diocesana en cada provincia o lugar determinado. La nuestra coincide con los límites de la provincia de Albacete.

La Iglesia cuenta con todos y cada uno. Cada uno es importante y tiene un papel que hacer. Junto a la gran misión de anunciar la Buena Nueva que es Jesucristo y a la labor de formación está la de equilibrar las posibilidades económicas de todas las parroquias.

### **CLAUSURA DEL AÑO DE LA FE**

En la Diócesis de Albacete se celebra la Clausura del Año de la Fe el día 23 de noviembre. Cabe destacar como actos previos a esta celebración la Representación de “*Aquesta Divina Unió*” por el grupo Symbolum: Ad fidem per Artem, el día 19 de octubre en Centro Cultural de La Asunción, a beneficio de la Obra Cultural del “Año de la Fe”. También y a cargo de este mismo grupo, Symbolum: Ad fidem per Artem, se representa el día 15 de noviembre, “*Sabachthani*” en la S.I. Catedral. El

día 16 en el Teatro Circo la Orquesta Sinfónica de Albacete y la Coral Schola Cantorum interpretan la *Misa de la Coronación* de W.A. Mozart.

Los actos centrales del día 23 de noviembre, Clausura del Año de la Fe en Albacete, son: 1) Acogida y entrega de materiales en la Plaza Virgen de los Llanos. 2) Eucaristía en la S.I. Iglesia Catedral presidida por el Sr. Obispo. 3) En el Auditorio Municipal, diversas intervenciones que giran en torno a: *Después del Año de la Fe: ¿Qué camino se nos abre?*

De igual manera en Hellín, por la tarde organizado por la Junta de Cofradía de Semana Santa, se celebra el acontecimiento con una procesión con los Misterios de la Pascua y una Eucaristía en la parroquia Nuestra Señora de la Asunción.

## DELEGACIÓN DEL CLERO

### CONVIVENCIA SACERDOTAL DE SEPTIEMBRE

Los días 11, 12 y 13 de septiembre en la Casa Sacerdotal, un año más, se reúne casi la totalidad del presbiterio diocesano para celebrar la Convivencia Sacerdotal de Septiembre que tiene una triple finalidad. En primer lugar se trata de profundizar en algún tema de formación permanente que viene a iluminar el Objetivo pastoral del año. Por otra parte, es el momento de presentar este Objetivo pastoral en su globalidad, a la vez que varias Delegaciones Diocesanas presentan sus reflexiones concretas para llevarlo adelante. Y el tercer día de la Convivencia se celebra el Retiro Espiritual y también se recuerda con un sentido homenaje y acción de gracias a todos los sacerdotes que en este año celebran sus bodas de oro o de plata.

El primer día lo ocupa una profunda reflexión del profesor D. Enrique Lluch Frechina, del CEU de Valencia, sobre los “Retos que la crisis social y económica presenta a los cristianos en particular y a la Iglesia en general”. Imparte dos ponencias en las que habla de los hilos que mueven la economía y de la dura crisis que padecemos, de la crisis de valores y del gran reto que la Iglesia tiene de cara a la formación en torno a este tema. Se trabaja por grupos sobre lo expuesto, terminando con una puesta en común.

En el segundo día imparte una interesante ponencia el sacerdote D. José Luis Segovia, Director del Instituto Pastoral de Salamanca, titulada “Acompañamiento pastoral en tiempos inciertos”. A la luz de la Doctrina Social de la Iglesia se habla de la dignidad de la persona humana, y de que la Iglesia ha de salir al encuentro de sus pobrezas y ofrecer esperanza en tiempos de crisis. Después de la ponencia hay un rico debate. Por la tarde el Vicario General presenta el Objetivo Pastoral del año “Nos renovamos para evangelizar” que este año centra en la atención pastoral a los Jóvenes y a la Familia. Y como tema transversal Cáritas, dado los tiempos difíciles en que vivimos. Después algunas Delegaciones Diocesanas presentan aportaciones concretas para llevar a cabo estos Objetivos.

En el tercer día se celebra el Retiro que anima también D. José Luis Segovia y da una meditación sobre la llamada a los primeros discípulos: “Fueron, lo vieron y se quedaron”, siguiendo la línea de lo reflexionado en los días anteriores. A continuación hay tiempo de reflexión y oración personal, para continuar con un momento entrañable en el que los sacerdotes que celebran sus bodas de oro y de plata van comunicando lo que para ellos han significado los años de vida sacerdotal. Celebran sus cincuenta años D. Gabriel Liébana Castellano y Monseñor Anacleto Sima Ngua, que no pudieron hacerse presentes. D. Juan Francisco García López, D. Antonio López Sánchez y D. Ángel González Serna (los tres con muchos años de vida misionera) y D. Jesualdo García Garrido. D. Javier Avilés Jiménez habla de sus sentimientos al celebrar sus veinticinco años de cura.

La Convivencia Sacerdotal termina con la celebración de la Eucaristía, presidida por el Sr. Obispo, y con la comida de fraternidad, en la que se entrega un icono a los sacerdotes que celebran aniversario de su ordenación como expresión de agradecimiento.

### **ENCUENTRO SACERDOTAL DE LA PROVINCIA ECLESIASTICA DE TOLEDO EN ALMODÓVAR DEL CAMPO**

El día 7 de octubre, primer aniversario de la proclamación de San Juan de Ávila como Doctor de la Iglesia Universal, se celebra en Almodóvar del Campo (Ciudad Real) un Encuentro Sacerdotal de toda la

Provincia Eclesiástica de Toledo para celebrar conjuntamente el Jubileo. A esta Jornada de convivencia participan y se unen a los hermanos castellano–manchegos un buen número de sacerdotes albaceteños junto al Obispo de la Diócesis D. Ciriaco Benavente Mateos.

### **RETIROS ARCIPRESTALES DE ADVIENTO**

En noviembre y diciembre se celebran los Retiros de Adviento para sacerdotes en todos los arciprestazgos de la Diócesis.

En la primera parte el Sr, Obispo ofrece una reflexión sobre “Encarnación y Misión”.

En la segunda parte se reflexiona, recordando al Papa Francisco, sobre algunas claves de la pastoral misionera que el Santo Padre viene ofreciendo.

Calendario, horario y lugar de los retiros:

Arciprestazgo	Fecha	Hora	Lugar
Almansa - Chinchilla	26 nov., martes	10'30	Casa Ejercicios. Almansa
Albacete Ciudad	10 dic., martes	10'30	Casa Sacerdotal. Albacete
Hellín	12 dic., jueves	10'30	Residencia Sacerd. Hellín
Villarrobledo	13 dic., viernes	10'30	Resid. Anc. Villarrobledo
Sahúco	16 dic., lunes	10'30	Casa Parr. Peñas de S. Pedro
La Sierra- Alcaraz	17 dic., martes	10'30	Casa Parroquial. Riopar
La Roda - Manchuela	19 dic., jueves	10'30	Casa Parroquial. La Roda

### **CONVIVENCIA SACERDOTAL NAVIDEÑA**

El día 27 de diciembre se celebra, en la Casa Sacerdotal, la habitual Convivencia Sacerdotal Navideña. En esta ocasión D. José Gabriel Vera Beorlegui, Director del Secretariado de la Comisión Episcopal de Medios de Comunicación Social, ofrece una charla sobre “Los medios y la evangelización de los jóvenes” al presbiterio diocesano. Con la Celebración de la Eucaristía, presidida por el Sr. Obispo en la Capilla del Seminario, y con la comida de fraternidad termina esta entrañable jornada.

## **DELEGACIÓN DIOCESANA PARA EL APOSTOLADO SEGLAR**

### **SECRETARIADO DE PASTORAL VOCACIONAL**

#### **Vigilias de Oración por las Vocaciones**

El día 20 de septiembre, 25 de octubre, 29 de noviembre y 20 de diciembre, en la Santa Iglesia Catedral, tienen lugar las Vigilias de Oración por las Vocaciones como está programado en el Calendario Pastoral Diocesano.

### **SECRETARIADO DE PASTORAL DE LA SALUD**

#### **Formación**

El día 30 de octubre, en el Salón de Actos del Obispado, tiene lugar la primera charla de formación del Secretariado de Pastoral de la Salud, con la charla que ofrece D. Enrique Javier Sánchez López, Diácono Permanente, que lleva por título “Nos renovamos”.

El día 27 de noviembre D. José Luis Crespo Bernardo, Paúl, párroco insolidum de San Vicente de Paúl y Nuestra Señora de la Estrella de Albacete y Director del Secretariado de Pastoral Penitenciaria y Pastoral Gitana de la Diócesis de Albacete imparte la charla “Para Evangelizar”.

El día 18 de diciembre D. José Serrano Navarro, Director del Secretariado Diocesano de Pastoral de la Salud dirige la meditación de Adviento – Navidad.

### **SECRETARIADO DE FAMILIA Y VIDA**

#### **Encuentro**

El día 9 de noviembre en la parroquia Nuestra Señora de Fátima de Albacete, tiene lugar el encuentro de inicio de curso que comienza con una oración a la que sigue una charla impartida por el párroco de Nuestra Señora de la Asunción de Albacete, D. José Luis Miranda Alonso, con el título: “La transmisión de fe en la familia” para terminar con un trabajo por grupos y la puesta en común.

## **Día de la Sagrada Familia**

El día 29 de diciembre se celebra la Diócesis de Albacete, unida a la Iglesia universal, el Día de la Sagrada Familia con el lema “Esposo y esposa, padre y madre por la gracia de Dios” con una Eucaristía que preside D. Ciriaco Benavente, Obispo de la Diócesis en la parroquia Nuestra Señora de Las Angustias de Albacete.

## **Cursillos Prematrimoniales**

En la gran mayoría de las parroquias de la Diócesis se celebran cursillos prematrimoniales. Las parroquias de la Ciudad han presentado el calendario y horario de los cursillos que imparten durante el curso 2013-2014, para que las parejas puedan elegir aquellos que mejor se adapten a sus posibilidades.

<b>Parroquia</b>	<b>Curso Prematrimonial</b>
El Espíritu Santo:	Del 24 al 28 de marzo a las 19'30 h.
N <sup>a</sup> S <sup>a</sup> del Pilar:	Primer curso: del 24 al 28 de febrero de 21 a 22 h. Segundo curso: del 2 al 6 de junio de 21'30 a 22'30 h.
El Buen Pastor:	Los fines de semana: 18 y 19; 25 y 26 de enero; 1 y 2; 8 y 9; 15 y 16 de febrero, a las 20'30h.
N <sup>a</sup> S <sup>a</sup> de Fátima:	Del 21 al 28 de febrero de 21 a 22 h.
Franciscanos:	Del 13 al 23 de enero de 21 a 22 h.
La Asunción de N <sup>a</sup> S <sup>a</sup> :	Del 3 al 7 y del 10 al 13 de marzo de 20'30 a 21'30h.
La Purísima Concepción:	Sábados de febrero de 20 a 21 h.
La Resurrección:	Del 10 al 14 de febrero de 20'30 a 22 h.
N <sup>a</sup> S <sup>a</sup> de las Angustias:	De enero a marzo, viernes quincenales a las 22 h.
San José:	Del 12 al 20 de mayo a las 20'30 h.
San Juan Bautista:	17, 18, 24 y 25 de enero, de 21 h. a 23 h. los viernes y los sábados de 11 h. a 13 h.
Sagrada Familia:	Del 3 al 8 de marzo a las 20'30 h.
Secretariado de Familia (Obispado):	Primer curso: 8 - 9 febrero. Segundo curso: 10 - 11 mayo.

## **SECRETARIADO DE ACCIÓN CATÓLICA GENERAL**

### **Manos Unidas**

A iniciativa de Manos Unidas, el día 21 de noviembre, la Diócesis de Albacete se une a “24 horas que mueven el mundo”. Es una acción de sensibilización para promover la solidaridad con los pueblos del Sur.

### **Retiro Espiritual de Adviento**

La Acción Católica General celebra el día 14 de diciembre en la Casa de Ejercicios el Retiro anual de adviento, dirigido por el Consiliario Diocesano de Acción Católica D. Pío Paterna Callado.

### **CURSILLOS DE CRISTIANDAD**

Del 21 al 24 de noviembre, en la Casa Diocesana de Ejercicios, se celebra el Cursillo de Cristiandad N° 8, de esta nueva etapa de Cursillos en la Diócesis de Albacete. Los participantes, diez en esta ocasión, viven estos tres días con intensidad y con el convencimiento de transmitir lo vivido.

### **MOVIMIENTO SCOUT CATÓLICO**

El día 21 de diciembre el Movimiento Scout Católico de Albacete organiza un acto en la Catedral que consiste en la celebración de la Eucaristía y la distribución de la Luz de Paz de Belén para que llegue a todos los rincones de la Diócesis. Este año se cumplen 100 años de escultismo católico en el mundo.

### **INSTITUTO TEOLÓGICO DIOCESANO**

El Instituto Teológico Diocesano de Albacete desde el pasado día 25 de marzo de 2013 es un Centro Asociado al Instituto Superior de Ciencias Religiosas a Distancia “San Dámaso” de Madrid, Sección a Distancia. Desde el día 11 de abril de 1990 venía funcionando como Centro Asociado del Instituto de Teología a Distancia “San Agustín” de Madrid.

A propuesta del Sr. Obispo D. Ciriaco Benavente Mateos, el Rector de la Universidad “San Dámaso” D. Javier Prades López nombra en marzo de 2013 Director-Delegado de la Extensión de Albacete del Instituto Superior de Ciencias Religiosas a Distancia a D. José María Melero Martínez.

### **Apertura de Curso**

El día 8 de octubre tiene lugar en el Obispado el acto académico de apertura del curso 2013-2014. Comienza con el saludo del Sr. Obispo, para continuar con la lectura de la memoria académica del curso 2012-2013 y la lección inaugural que pronuncia D. Francisco Javier Avilés Jiménez, Profesor del Instituto Teológico Diocesano y párroco de Santo Domingo de Guzmán de Albacete, con el título: “Creo en ti” de Jean Mouroux. La fe más allá del subjetivismo y más acá del objetivismo. Para finalizar se presenta el programa de actividades del curso 2013-2014.

### **Escuela de Agentes de Pastoral**

El día 21 de octubre, en el salón de actos del Obispado, comienza la Escuela Diocesana de Agentes de Pastoral. Los temas que se imparten durante este curso son Doctrina Social de la Iglesia y Teología de la Caridad. El curso está especialmente dirigido a todas aquellas personas que realizan tareas pastorales en las parroquias o movimientos. La Escuela de Agentes de Pastoral forma parte de la oferta académica del Instituto Teológico Diocesano.

### **III Curso de Guías de Patrimonio de la Diócesis de Albacete**

El día 14 de noviembre en el salón de actos del Obispado tiene lugar el acto de apertura del III Curso de Guías del Patrimonio Cultural de la Diócesis de Albacete que el Instituto Teológico Diocesano organiza en colaboración con la Delegación Diocesana de Patrimonio Histórico Artístico. La lección inaugural con el título: “Fides: vestidos los dejó de su hermosura” la pronuncia D. Francisco Javier Avilés Jiménez, profesor del Instituto Teológico Diocesano y párroco de Santo Domingo de Guzmán de

Albacete. El curso consta de charlas y visitas guiadas que complementan lo que se va explicando. Está dirigido a profesores de historia, arquitectos y personas interesadas en el arte y el patrimonio de la Diócesis de Albacete.

## **DELEGACIÓN DIOCESANA PARA LA EVANGELIZACIÓN Y LA FORMACIÓN RELIGIOSA**

### **SECRETARIADO DE RELIGIOSIDAD POPULAR Y COFRADÍAS**

#### **Rito de Envío de Cofradías, Hermandades y Asociaciones**

El día 16 de noviembre se celebra en Almansa el Rito de Envío de las Cofradías, Hermandades y Asociaciones de la Diócesis de Albacete, con un programa preparado por el equipo diocesano de Cofradías y Hermandades de Almansa. El encuentro comienza con la acogida en el Convento de Franciscanos, continua con una oración, la presentación de la jornada y una ponencia a la que sigue una visita a Almansa. Por la tarde tiene lugar una procesión de estandartes hasta la parroquia N<sup>a</sup> S<sup>a</sup> de La Asunción donde se celebra, presidida por el Sr. Obispo, la Eucaristía y el Rito de Envío.

### **SECRETARIADO DE LITURGIA**

#### **Retiro de Adviento - Navidad**

El día 1 de diciembre en el Colegio Nuestra Señora del Rosario de las Hermanas Dominicas tiene lugar el Encuentro de Liturgia y Oración como preparación al Adviento y a la Navidad. “El que inició y completa nuestra fe: Jesús”, es el tema que dirige D. Pío Paterna. Termina con la celebración de la Eucaristía.

### **SECRETARIADO DE MISIONES**

#### **DOMUND**

El día 15 de octubre en la Santa Iglesia Catedral tiene lugar el Pregón del DOMUND a cargo de D. Diego Fernando Herrera Urrea, Vicario Parroquial de San Juan Bautista de Albacete.

El día 20 de octubre se celebra la Jornada del DOMUD cuyo lema es “Fe+Caridad=Misión”. En esta jornada la Iglesia de Albacete se une a la Iglesia Universal y recuerda especialmente a los misioneros y misioneras, reza por ellos y colabora económicamente para que puedan desarrollar su labor entre los más pobres y necesitados.

### **XIII Encuentro Deportivo Misionero de la Solidaridad**

El día 27 de octubre, el municipio de Valdeganga acoge el XIII Encuentro Deportivo Misionero de la Solidaridad. Este año, la ayuda económica que se obtiene con la venta de entradas es para los proyectos de desarrollo de la Diócesis de Safané (Burkina Faso).

### **Museo Diocesano de Misiones**

El día 10 de noviembre tiene lugar en la parroquia de Pozuelo la inauguración de El Museo Diocesano de Misiones de Albacete; lugar para la animación y formación misionera donde se puede contemplar una interesante muestra de objetos traídos por los misioneros albaceteños, memoria de la labor misionera de la Diócesis (Safané, Petén,...). Lleva por nombre “Sacerdote Eduardo Valero”.

### **Celebración de la Festividad de San Francisco Javier**

El día 3 de diciembre, en la parroquia San Pablo de Albacete, con una Eucaristía, se celebra la festividad de San Francisco Javier Patrón de las misiones.

### **Sembradores de Estrellas**

La Delegación de Misiones invita a los niños de Infancia Misionera en Albacete a participar el día 13 de diciembre en el Envío de Sembradores de Estrellas. Este año el acto se celebra en la Catedral. Después los niños salen a la calle y ponen a los transeúntes una pequeña pegatina en forma de estrella para compartir la alegría navideña y anunciar la llegada de Jesús.

## **SECRETARIADO DE ENSEÑANZA**

### **Jornadas de Formación**

Durante los días 5 y 6 de septiembre el Secretariado Diocesano de Enseñanza organiza unas Jornadas de Formación para profesores de Religión Católica con el objetivo “La comunicación de Dios al hombre en una sociedad secularizada” y con el siguiente orden del día:

Día 5 de septiembre: 1) Presentación del curso y plan de formación. 2) “La LONCE: Síntesis de la ley”, a cargo de D. Antonio Jiménez González, Inspector Jefe S.P.E. Albacete. 3) Estatuto de la asignatura de Religión en la LOMCE por D. Avelino Revilla Cuñado, Delegado Episcopal de Enseñanza de Madrid. 4) Estatuto del profesor de Religión en la LOMCE.

Día 6 de septiembre: 1) “Eclipse de lo sagrado en el mundo contemporáneo”, a cargo de D. José Ramón Matito Fernández, Universidad Pontificia de Salamanca. 2) Raíces de la Incredencia. 3) Ser cristiano en la ciudad secular. 3) Meditación del Sr. Obispo. 4) Eucaristía y Rito de Envío.

## **SECRETARIADO DE CATEQUESIS**

### **Participación en el Congreso Internacional de Catequistas**

Durante la última semana de septiembre, en Roma, tiene lugar un Congreso Internacional de Catequistas. El Secretariado Diocesano de Catequesis de Albacete participa con tres representantes del equipo.

### **Encuentro de Oración Diocesano para Catequistas**

Día 5 de octubre tiene lugar en el Seminario de Albacete un Encuentro de Oración Diocesano para Catequistas. Se celebra la Jornada en clave de silencio para favorecer el encuentro con el Señor y de esta manera prepararse para el curso. El encuentro lo dirige la Hermana María Granados, Delegada de Catequesis de la Diócesis de Cuenca.

## **Catecumenado de adultos sin bautizar**

Los días 25 y 26 de octubre, el Secretariado Diocesano de Catequesis de Albacete se une a los demás Secretariados de la Provincia Eclesiástica para tratar el tema de “El catecumenado de adultos sin bautizar”. Después, el Secretariado Diocesano, ofrece una amplia información del tema a las parroquias de la Diócesis.

## **DELEGACIÓN DIOCESANA PARA LA ACCIÓN CARITATIVO-SOCIAL**

### **SECRETARIADO DE CARITAS DIOCESANA**

#### **Inicio de Curso**

El día 17 de octubre, en la parroquia Nuestra Señora de Fátima de Albacete, se celebra la Eucaristía de comienzo de curso presidida por el Sr. Obispo de la Diócesis.

#### **Campaña Pobreza Cero**

El día 17 de octubre se celebra el Día Internacional de la Erradicación de la Pobreza. A propuesta de Cáritas en las Eucaristías del día se hace una mención especial por las personas que en el mundo se ven afectadas de pobreza extrema.

#### **Asamblea Diocesana**

El día 9 de noviembre, en la parroquia de La Resurrección del Señor de Albacete, se celebra la XVIII Asamblea Diocesana de Cáritas, comenzando con una oración a la que sigue una ponencia impartida por D. Vicente Altaba Gargallo, Delegado Episcopal de Cáritas Española, con el título “Dimensión Evangelizadora de la Caridad”; a continuación se desarrolla un trabajo por grupos sobre el Plan de Mejora de Cáritas Diocesana de Albacete. Tras la comida compartida se renuevan los miembros del Consejo Diocesano de Cáritas; se decide sobre el Plan de Mejora de Cáritas Diocesana de Albacete y se expone el informe de gestión. Termina la Asamblea con la Eucaristía presidida por el Sr. Obispo de la Diócesis.

### **Curso de iniciación**

Los días 20, 21 y 22 de noviembre tiene lugar en la sede de Cáritas Diocesana un curso de iniciación dirigido a personas que se han incorporado como voluntarios a los programas de Cáritas o que quieren conocer la identidad y el quehacer de Cáritas.

### **Día de las personas sin hogar**

El día 24 de noviembre es el día de las personas sin hogar. Cáritas Diocesana lo celebra bajo el lema “Nadie sin salud. Nadie sin hogar” y hace un llamamiento a la sensibilización sobre este problema tan importante en nuestra sociedad.

### **Jornada de reconocimiento al voluntariado**

El día 12 de diciembre Cáritas Diocesana celebra en la parroquia de El Buen Pastor una Jornada de reconocimiento al voluntariado de Cáritas. Finaliza dicha Jornada con una Eucaristía presidida por el Sr. Obispo.

### **CÁRITAS, CONFER, JUSTICIA Y PAZ, MANOS UNIDAS**

#### **Campaña “una sola familia humana, alimentos para todos”**

A iniciativa de Cáritas Internacional, la Delegación Diocesana de Acción Caritativo - Social, Cáritas Diocesana, Confer, Justicia y Paz y Manos Unidas impulsan una acción conjunta en toda la Diócesis para la sensibilización y solidaridad con el problema del hambre en el mundo. Como inicio de esta campaña se propone que el día 10 de diciembre en todas las comunidades se haga un acto de oración con este motivo. A nivel diocesano se celebra la oración en la parroquia San José de Albacete.

### **DELEGACIÓN DIOCESANA PARA LA VIDA CONSAGRADA**

#### **Despedida de la Comunidad Salesiana de la Parroquia San Pablo de Albacete**

El día 29 de septiembre, con una Eucaristía presidida por el Sr. Obispo, se despiden la Comunidad Salesiana de Albacete. La labor de los

Salesianos, tanto en el Colegio como en la Parroquia de San Pablo, ha dejado una huella imborrable en Albacete. Han sabido transmitir muy bien el carisma de San Juan Bosco y han contagiado el amor a María Auxiliadora.

## **CONFER**

### **Retiro de Adviento**

El día 30 de noviembre, tiene lugar el Retiro de Adviento organizado por Confer en el Colegio Nuestra Señora del Rosario de las Hermanas Dominicas. Es animado por el Padre Fernando Marinas de los Hijos de María Inmaculada (Pavonianos) quien presenta la vida religiosa en un continuo caminar, siempre en pos de un ideal, una aventura que no acaba, siempre en pos de la identificación con Jesús. Larga mañana de adoración ante el Santísimo expuesto, para acabar con la celebración de la Eucaristía.

### **Asamblea Anual**

El día 7 de diciembre tiene lugar en el Obispado la Asamblea Anual de la Confer Diocesana, presidida el Sr. Obispo. El Encuentro gira en torno a la evaluación del curso pasado, a impulsar las actividades para el próximo siguiendo la programación diocesana, este año con una preocupación especial por los jóvenes, la familia y el campo siempre transversal que es la caridad en la Iglesia.

En otro momento del Encuentro la Tesorera de la Confer, Hna. Eustaquia, hace el informe del estado de cuentas del año pasado y de los presupuestos para el siguiente, también la Presidenta de Confer, Hna. M<sup>a</sup> Carmen, informa de la puesta en marcha de Confer Regional Castellano-Manchega, y el Delegado diocesano, D. Manuel de Diego, informa de los temas tratados en la reunión de Delegados y Asistentes Religiosos a nivel nacional de la Comisión Episcopal de Vida Consagrada celebrada en Madrid a finales de noviembre.

### **Convivencia Navideña**

El día 14 de diciembre se celebra en la Institución Benéfica del Corazón de Jesús la Convivencia Navideña de este año. Se inicia con las Vísperas y a continuación la Exposición y Bendición con el Santísimo. A esto sigue un momento festivo propio de las fechas navideñas, acompañando a los residentes se cantan villancicos con la participación de todos, también se comparten dulces y refrescos que las religiosas preparan.

# IGLESIA EN ESPAÑA

## **LOS OBISPOS ESPAÑOLES REALIZARÁN LA VISITA “AD LIMINA” DEL 24 DE FEBRERO AL 8 DE MARZO DE 2014**

La Nunciatura Apostólica en España ha comunicado a la Conferencia Episcopal Española (CEE) que se reanudarán las Visitas ad Limina Apostolorum, interrumpidas con motivo del Año de la Fe, y que la Visita por parte de los obispos españoles está fijada para los días 24 de febrero al 8 de marzo. Una vez que los obispos han sido informados, se dan a conocer ahora los primeros detalles. Más adelante, se ofrecerán datos precisos sobre el calendario y los obispos participantes.

### Informes sobre el Estado de las Diócesis

Las Audiencias tendrán lugar cada día desde las 11,30 a las 13,00 horas, aunque este calendario no tiene en consideración los eventuales viajes del Santo Padre y la Casa Pontificia podría informar de los circunstanciales cambios de programa.

El Papa Francisco recibirá a los obispos en grupos de 7 u 8. Cada obispo presentará brevemente un informe sobre el estado de la diócesis, respondiendo a las preguntas que el Santo Padre pudiera formularle. Además del encuentro con el Papa, que constituye el momento central de la Visita, los obispos deberán entrevistarse también con los diversos Dicasterios de la Curia Romana. Estos encuentros serán organizados por la Congregación para los Obispos, en coordinación con la CEE.

Cada obispo debe enviar a la Nunciatura el informe sobre el estado de la diócesis. Una vez leídos por la Congregación para los Obispos, estos informes son referidos al Papa.

### Origen y Objetivos de la Visita Ad Limina

Los orígenes históricos de la Visita ad Limina datan del siglo IV, aunque fue el Papa Sixto V en 1585 quien la institucionalizó y dispuso de modo más sistemático. En la actualidad, la Visita ad Limina se define y precisa en los cánones 399 y 400 del Código de Derecho Canónico. Según esta legislación de la Iglesia, los obispos diocesanos deben visitar las

tumbas de los Apóstoles, encontrarse con el Sucesor de Pedro y presentar un informe o relación de sus respectivas diócesis cada cinco años, aproximadamente.

Su significado es el de visibilizar la unidad y la comunión de los sucesores de los Apóstoles con el sucesor de San Pedro y de las iglesias locales con la Iglesia primada de Roma. De este modo, la Visita ad Limina es una ocasión para la comunión eclesial, la colegialidad episcopal y la caridad fraterna entre los pastores y el Papa.

#### Cambio en las Fechas de la próxima Asamblea Plenaria

En la próxima reunión de la Comisión Permanente de la CEE, que tendrá lugar los días 1 y 2 de octubre, se tratará de la organización de la Visita y, previsiblemente, se aprobarán los cambios necesarios en las fechas de la Asamblea Plenaria, que estaba fijada para la semana del 24 al 28 de febrero

Madrid, 10 de septiembre, 2013

## **NOTA DE PRENSA FINAL DE LA CII ASAMBLEA PLENARIA DE LA CONFERENCIA EPISCOPAL ESPAÑOLA**

La Asamblea Plenaria de la Conferencia Episcopal Española (CEE) ha celebrado su CII reunión del 18 al 22 de noviembre. La Asamblea ha elegido al sacerdote Mons. D. José María Gil Tamayo como nuevo Secretario General y Portavoz de la Conferencia Episcopal Española para el quinquenio 2013-2018 (toda la información en nota de prensa de 20 de noviembre de 2013).

Han participado en esta Plenaria los 79 obispos con derecho a voto: 2 cardenales; 13 arzobispos más el Ordinario castrense; 53 diocesanos, y 10 auxiliares. Han participado por primera vez en la Asamblea Mons. D. Juan Antonio Menéndez Fernández, Obispo auxiliar de Oviedo, y Mons. D. Ángel Fernández Collado, Obispo auxiliar de Toledo, que recibieron la ordenación episcopal el 8 de junio y el 15 de septiembre respectivamente.

Como es habitual han asistido a la reunión un buen número de obispos eméritos. En esta ocasión, han participado también como invitados: Mons. D. Johannes Bündigung, obispo auxiliar de Aachen, en representación de la Conferencia Episcopal Alemana; Mons. D. André Lacrampe, arzobispo emérito de Besançon, en representación de la Conferencia Episcopal Francesa; Mons. D. Manuel Da Silva Rodrigues, Ordinario Militar electo, en representación de la Conferencia Episcopal Portuguesa; Mons. D. Arrigo Miglio, Arzobispo de Cagliari, en representación de la Conferencia Episcopal Italiana; Mons. D. Juan Matogo Oyana, Obispo de Bata, en representación de la Conferencia Episcopal de Guinea Ecuatorial.

Discurso inaugural del Cardenal Rouco Varela y saludo del Nuncio.

La Asamblea se inauguró el lunes 18 de noviembre con el discurso del Presidente de la Conferencia Episcopal, Cardenal Antonio María Rouco Varela, quien comenzó planteando un examen de conciencia al concluir el Año de la Fe: “el objetivo planteado para el Año de la fe no ha de ser dado por ya alcanzado cuando llegamos al final de este tiempo de

reflexión y de celebración especial de la fe católica. El Año de la fe solo cumplirá sus objetivos si nos ha ayudado a todos a despertar nuestra conciencia acerca de la magnitud del reto planteado por la crisis de la fe en tantas personas; una crisis que nos afecta también a nosotros —pastores, consagrados y laicos— cuando vivimos inmersos en la «mundanidad espiritual», según denuncia con frecuencia el papa Francisco, proponiendo la necesidad de una «conversión pastoral»”

El Cardenal Rouco se refirió después a las realizaciones del Plan Pastoral, con dos hechos particularmente relevantes: la Beatificación de 522 mártires del siglo XX en España, que tuvo lugar el pasado 13 de octubre en Tarragona, y la publicación del Catecismo “Testigos del Señor”, que verá la luz en los próximos meses.

Por último, el Presidente de la CEE hizo un análisis sobre el momento actual de nuestra sociedad y sus implicaciones morales, en el que quiso hacer una mención al pueblo filipino, que ha sufrido recientemente un grave desastre natural, y a las víctimas del terrorismo en España. Además, con especial atención, se refirió a las relaciones Iglesia-Estado; a la crisis económica y a la gran labor que la Iglesia está realizando, ayudando desde la gratuidad a las personas que más lo necesitan; a la preocupación por el presente y el futuro del matrimonio y de la familia; por que la unión fraterna entre todos los ciudadanos de España pudiera romperse; y por a la situación que padecen tantas personas perseguidas en el mundo a causa de su fe, en particular los cristianos sirios.

Por su parte, el Nuncio Apostólico en España, Mons. D. Renzo Fratini, recordó que el Papa “habla de renovar la manera de vivir como discípulos de Cristo a los cristianos, y de renovar las actitudes concretas de los pastores. Para ello, el punto focal y concreto al que dirige nuestra atención es a la manera como Dios se reveló en la historia. Esta manera es la cercanía y el encuentro. La nueva evangelización pasa, de esta forma, por el esfuerzo de crear conciencia de pertenencia y comunión eclesial, haciendo discípulos misioneros, anunciadores de Cristo en todos los ambientes, usando así el término periferia en sentido amplísimo: en sentido de necesidad, de contingencia, ya sea espiritual, moral o social. En una palabra: los pobres”.

## Asuntos económicos

La Asamblea Plenaria ha aprobado los balances y liquidación presupuestaria del año 2013, los criterios de constitución y distribución del Fondo Común Interdiocesano para el año 2014 y los presupuestos de la CEE y de los organismos que de ella dependen (se adjunta documentación al respecto).

## Documentos y textos

Los obispos han aprobado unas Normas básicas para la formación de los diáconos permanentes en las diócesis españolas, presentado por la Comisión Episcopal del Clero. Se trata de una actualización de las Normas Básicas que fueron aprobadas en enero de 2000, por un sexenio, y que era necesario renovar, teniendo en cuenta las sugerencias dadas por la Congregación para la Educación católica.

La Plenaria ha aprobado también el Reglamento sobre las Fundaciones canónicas docentes para ampliarlo a las socio-sanitarias, asistenciales y otras, y la constitución en la Conferencia Episcopal Española de un único Consejo de Fundaciones para todas ellas.

Pasan a la próxima Asamblea la traducción al español de unas especiales Letanías de Nuestro Señor Jesucristo, Sacerdote y Víctima, y del Santísimo Sacramento; la Traducción de una modificación en el Ritual del Bautismo; y la petición de que la advocación de Santa María de la Merced vuelva a figurar en el Calendario Litúrgico Español.

## Otros temas del orden del día

El orden del día se ha completado con diversos asuntos de seguimiento y con el repaso a las actividades de las distintas Comisiones Episcopales.

El martes 19 a las 12'35 h. tuvo lugar la concelebración eucarística, prevista en cada una de las Asambleas Plenarias. En esta

ocasión ha sido presidida por Mons. D. Manuel Ureña Pastor, que celebra sus bodas de plata episcopales y sus 40 años de ordenación sacerdotal.

El lunes 18, al terminar la sesión de la tarde, aprovechó se reunió la Comisión asesora del Fondo de Nueva Evangelización y el miércoles día 20 tuvo lugar la primera reunión de la Junta Episcopal para el V Centenario del Nacimiento de Santa Teresa.

#### Aprobación Fundaciones y Nombramientos

La Asamblea Plenaria ha aprobado la erección canónica de la Fundación educativa del Sur “Santo Tomás de Aquino” y ha aprobado también sus Estatutos.

La Comisión Permanente, reunida el martes 19, con el tema central en el orden del día de la elección de candidatos para el cargo de Secretario General de la CEE, aprovechó para realizar los siguientes nombramientos:

A propósito de la Comisión Episcopal de Apostolado Seglar:

Rvdo. Sr. D. Ángel Beltrán Velasco, sacerdote de la diócesis de Almería, como Consiliario Nacional del “Movimiento Familiar Cristiano (MFC)”.

Dña. M<sup>a</sup> Luisa González Benito, laica de la archidiócesis de Madrid, como Presidenta Nacional de la “Federación Nacional Nuestra Señora Salus Infirmorum” (reelección).

Madrid, 22 de noviembre de 2013

**NOTA DE LOS OBISPOS  
PARA LA JORNADA DE LA SAGRADA FAMILIA**

*Esposo y Esposa, Padre y Madre por la Gracia de Dios*

*29 de diciembre, 2013*

Con el lema “Esposo y Esposa, Padre y Madre por la Gracia de Dios”, los obispos de la Subcomisión Episcopal de la Familia y Defensa de la Vida queremos llamar la atención de todos los fieles cristianos ante la situación preocupante del momento que vivimos en nuestra sociedad.

Asistimos perplejos a un cambio sustancial en nuestra legislación que afecta gravemente a la familia. Este cambio viene promovido por la irrupción de la llamada “ideología de género”, que toma carta de ciudadanía en nuestro ordenamiento jurídico. Esta forma de pensar utiliza un lenguaje propio con términos de gran contenido ideológico que llevan a una verdadera deformación lingüística con la consiguiente disolución de significados –parece perderse el sentido o significado original y auténtico de los términos–; tal es el caso de la utilización del término “progenitor” en lugar de los de “padre o madre”. Esta ideología pretende impregnar todo el ámbito social, especialmente el educativo, para llevar a la sociedad a una situación de permisivismo radical; en último término a una cultura que no genera la vida y que vive la tendencia cada vez más acentuada de convertirse en una cultura de muerte<sup>1</sup>.

«La legislación actualmente vigente en España ha ido aún más allá. La Ley de 1 de julio de 2005, que modifica el Código Civil en materia de derecho a contraer matrimonio, ha redefinido la figura jurídica del matrimonio. Este ha dejado de ser la institución del consorcio de vida en común entre un hombre y una mujer en orden a su mutuo perfeccionamiento y a la procreación y se ha convertido en la institución de la convivencia afectiva entre dos personas, con la posibilidad de ser disuelta unilateralmente por alguna de ellas, solo con que hayan transcurrido tres meses desde la formalización del contrato de “matrimonio” que dio inicio a la convivencia. El matrimonio queda así transformado legalmente en la unión de dos ciudadanos cualesquiera para

los que ahora se reserva en exclusiva el nombre de “cónyuges” o “consortes”. De esa manera se establece una «in- sólita definición legal del matrimonio con exclusión de toda referencia a la diferencia entre el varón y la mujer. Es muy significativa al respecto la terminología del texto legal. Desaparecen los términos “marido” y “mujer”, “esposo” y “esposa”, “padre” y “madre”. De este modo, los españoles han perdido el derecho de ser reconocidos expresamente por la ley como “esposo” o “esposa” y han de inscribirse en el Registro Civil como “cónyuge A” o “cónyuge B”»<sup>2</sup>.

Esto nos obliga a considerar las consecuencias de esta situación para nuestra sociedad y nuestra responsabilidad, ya no solo como creyentes, sino también como ciudadanos, pues asistimos a la destrucción del matrimonio por vía legal<sup>3</sup>. Dado que los términos suprimidos en las leyes promulgadas hacen referencia a los papeles del hombre y la mujer en el matrimonio y la familia, no pueden ser superados ni sustituidos dichos papeles sin afectar esencialmente a estas instituciones, incluso al nivel meramente natural, así como al bien común de la sociedad.

Desde el punto de vista de la fe es importante reflexionar sobre el lema de esta Jornada, “Esposo y esposa, padre y madre por la gracia de Dios”, reconociendo el profundo significado que tienen en la Sagrada Escritura los términos de “esposo” y “esposa”, a modo de parangón, a las relaciones que mantiene Dios con su Pueblo, con su Iglesia. De igual modo los términos relativos a la paternidad, “padre” y “madre”, evocan, en un paralelismo intrínseco –propio de su ser–, a las relaciones que Dios mantiene con los hombres desde el principio. Sin esta referencia al significado profundo que estos términos tienen quizás no se acierte a reconocer el enorme calado del efecto que en la cultura y en la sociedad puede derivarse de la aplicación de estos cambios.

El término “esposos”, que originalmente no significaba “casados”, sino “prometidos”, deriva del latín sponsus, del verbo spondere, que significa “prometer”.

Sponsus y sponsa (esposo y esposa) eran quienes habían realizado la sponsalia, es decir, la ceremonia de esponsales. Se trataba de un ritual mediante el cual el novio pedía la mano de su amada, y estos, en ese

momento, tenían permiso para comenzar a verse. En este sentido es muy sugerente y orientativa del contenido amoroso de los términos “esposos” la lectura del Cantar de los Cantares.

La palabra cónyuge viene del latín *coniux-coniugis*, que designa a cualquiera de los dos miembros de un matrimonio en su relación jurídica para con el otro. La utilización del término “cónyuge” para ambos miembros del “matrimonio”, además de llevar a utilizar el mismo término para ambos, induciendo a entender que son indiferentes los sexos de cada uno, se utiliza como un vocablo que se refiere fundamentalmente a la unión y a la relación jurídica entre ambos.

Análoga consecuencia se deriva de la utilización del término “progenitor” en lugar de los de “padre” y “madre”, teniendo el término “progenitor” un contenido esencialmente biológico. Los ideólogos de género saben que la familia con padre y madre infunde a los hijos la noción –tan natural, por lo demás– de que hombres y mujeres somos diferentes. Toda paternidad procede de Dios.

«Cuando, junto con el Apóstol, doblamos las rodillas ante el Padre, de quien toma nombre toda paternidad y maternidad (cf. Ef 3, 14-15), somos conscientes de que ser padres es el evento mediante el cual la familia, ya constituida por la alianza del matrimonio, se realiza “en sentido pleno y específico”. La maternidad implica necesariamente la paternidad y, recíprocamente, la paternidad implica necesariamente la maternidad: es el fruto de la dualidad, concedida por el Creador al ser humano desde “el principio”»<sup>4</sup>.

Esta relación de hijo y la filiación en último extremo del Padre Dios se muestra plásticamente en el cuadro de Jerónimo Jacinto de Espinosa, que hemos propuesto como cartel de la Jornada, donde se presenta en primer término al Niño Jesús rodeado por san Joaquín y santa Ana, los padres de la Virgen, además de esta y san José en un segundo plano; y por encima de todo el Padre Eterno infundiendo su espíritu sobre ellos y el mundo en general.

La genealogía de la persona está, pues, unida, ante todo y en primer lugar, con la eternidad de Dios, y, en segundo término, con la paternidad y maternidad humana, que se realiza en el tiempo. Desde el momento mismo de la concepción el hombre está ya ordenado a la eternidad en Dios<sup>5</sup>. De esta manera se expresa con estos términos la profunda intensidad del amor de Dios a los hombres y nos permite también descubrir que la gracia de Dios ayuda, en el matrimonio, a los esposos a vivir y fortalecer su vocación al amor.

Pidamos a Santa María, la Virgen, Esposa y Madre, que nos ilumine, ayude y fortalezca para que desde el puesto de cada uno en la sociedad defendamos y promovamos el matrimonio y la familia y su adecuado tratamiento por las leyes.

✠Juan Antonio Reig Plá  
OBISPO DE ALCALÁ DE HENARES  
PRESIENTE DE LA SUBCOMISIÓN PARA LA FAMILIA Y DEFENSA DE LA VIDA

Francisco Gil Hellín  
ARZOBISPO DE BURGOS

Gerardo Melgar Viciosa  
OBISPO DE OSMA-SORIA

Mario Iceta Gavicagogeascoa  
OBISPO DE BILBAO

José Mazuelos Pérez  
OBISPO DE JEREZ DE LA FRONTERA

Carlos Manuel Escribano Subías  
OBISPO DE TERUEL Y ALBARRACÍN

Juan Antonio Aznárez Cobo  
OBISPO AUXILIAR DE PAMPLONA Y TUDELA

---

1. Conferencia Episcopal Española, La verdad del amor humano. Orientaciones sobre el amor conyugal, la ideología de género y la legislación familiar, (26.IV.2012), n. 57.

2.Ibíd., n. 109.

3.Ibíd., n. 111.

4.Juan Pablo II, Carta a las familias (1994), n.7

5.Ibíd., n. 9.

## **NOMBRAMIENTO EPISCOPAL**

El día 10 de diciembre la Nunciatura Apostólica en España comunica a la Conferencia Episcopal Española que la Santa Sede ha hecho público que el Papa Francisco ha nombrado a D. JESÚS FERNÁNDEZ GONZÁLEZ Obispo Auxiliar de Santiago de Compostela.

SANTA SEDE

---

**HOMILÍA DEL SANTO PADRE FRANCISCO  
EN MISA DE CLAUSURA DE LA PEREGRINACIÓN DE LAS  
FAMILIAS DEL MUNDO A ROMA EN EL AÑO DE LA FE**

*Plaza de San Pedro*

*27 de octubre, 2013*

Las lecturas de este domingo nos invitan a meditar sobre algunas características fundamentales de la familia cristiana.

1. La primera: La familia que ora. El texto del Evangelio pone en evidencia dos modos de orar, uno falso – el del fariseo – y el otro auténtico – el del publicano. El fariseo encarna una actitud que no manifiesta la acción de gracias a Dios por sus beneficios y su misericordia, sino más bien la satisfacción de sí. El fariseo se siente justo, se siente en orden, se pavonea de esto y juzga a los demás desde lo alto de su pedestal. El publicano, por el contrario, no utiliza muchas palabras. Su oración es humilde, sobria, imbuida por la conciencia de su propia indignidad, de su propia miseria: este hombre en verdad se reconoce necesitado del perdón de Dios, de la misericordia de Dios.

La del publicano es la oración del pobre, es la oración que agrada a Dios que, como dice la primera Lectura, «sube hasta las nubes» (Si 35,16), mientras que la del fariseo está marcada por el peso de la vanidad.

A la luz de esta Palabra, quisiera preguntarles a ustedes, queridas familias: ¿Rezan alguna vez en familia? Algunos sí, lo sé. Pero muchos me dicen: Pero ¿cómo se hace? Se hace como el publicano, es claro: humildemente, delante de Dios. Cada uno con humildad se deja ver del Señor y le pide su bondad, que venga a nosotros. Pero, en familia, ¿cómo se hace? Porque parece que la oración sea algo personal, y además nunca se encuentra el momento oportuno, tranquilo, en familia... Sí, es verdad, pero es también cuestión de humildad, de reconocer que tenemos necesidad de Dios, como el publicano. Y todas las familias tenemos necesidad de Dios: todos, todos. Necesidad de su ayuda, de su fuerza, de su bendición, de su misericordia, de su perdón. Y se requiere sencillez.

Para rezar en familia se necesita sencillez. Rezar juntos el “Padrenuestro”, alrededor de la mesa, no es algo extraordinario: es fácil. Y rezar juntos el Rosario, en familia, es muy bello, da mucha fuerza. Y rezar también el uno por el otro: el marido por la esposa, la esposa por el marido, los dos por los hijos, los hijos por los padres, por los abuelos... Rezar el uno por el otro. Esto es rezar en familia, y esto hace fuerte la familia: la oración.

2. La segunda Lectura nos sugiere otro aspecto: la familia conserva la fe. El apóstol Pablo, al final de su vida, hace un balance fundamental, y dice: «He conservado la fe» (2 Tm 4,7) ¿Cómo la conservó? No en una caja fuerte. No la escondió bajo tierra, como aquel siervo un poco perezoso. San Pablo compara su vida con una batalla y con una carrera. Ha conservado la fe porque no se ha limitado a defenderla, sino que la ha anunciado, irradiado, la ha llevado lejos. Se ha opuesto decididamente a quienes querían conservar, «embalsamar» el mensaje de Cristo dentro de los confines de Palestina. Por esto ha hecho opciones valientes, ha ido a territorios hostiles, ha aceptado el reto de los alejados, de culturas diversas, ha hablado francamente, sin miedo. San Pablo ha conservado la fe porque, así como la había recibido, la ha dado, yendo a las periferias, sin atrincherarse en actitudes defensivas.

También aquí, podemos preguntar: ¿De qué manera, en familia, conservamos nosotros la fe? ¿La tenemos para nosotros, en nuestra familia, como un bien privado, como una cuenta bancaria, o sabemos compartirla con el testimonio, con la acogida, con la apertura hacia los demás? Todos sabemos que las familias, especialmente las más jóvenes, van con frecuencia «a la carrera», muy ocupadas; pero ¿han pensado alguna vez que esta «carrera» puede ser también la carrera de la fe? Las familias cristianas son familias misioneras. Ayer escuchamos, aquí en la plaza, el testimonio de familias misioneras. Son misioneras también en la vida de cada día, haciendo las cosas de todos los días, poniendo en todo la sal y la levadura de la fe. Conservar la fe en familia y poner la sal y la levadura de la fe en las cosas de todos los días.

3. Y un último aspecto encontramos de la Palabra de Dios: la familia que vive la alegría. En el Salmo responsorial se encuentra esta expresión: «Los humildes lo escuchen y se alegren» (33,3). Todo este

Salmo es un himno al Señor, fuente de alegría y de paz. Y ¿cuál es el motivo de esta alegría? Es éste: El Señor está cerca, escucha el grito de los humildes y los libra del mal. Lo escribía también San Pablo: «Alegraos siempre... el Señor está cerca» (Flp 4,4-5). Me gustaría hacer una pregunta hoy. Pero que cada uno la lleve en el corazón a su casa, ¡eh! Como una tarea a realizar. Y responda personalmente: ¿Hay alegría en tu casa? ¿Hay alegría en tu familia? Den ustedes la respuesta.

Queridas familias, ustedes lo saben bien: la verdadera alegría que se disfruta en familia no es algo superficial, no viene de las cosas, de las circunstancias favorables... la verdadera alegría viene de la armonía profunda entre las personas, que todos experimentan en su corazón y que nos hace sentir la belleza de estar juntos, de sostenerse mutuamente en el camino de la vida. En el fondo de este sentimiento de alegría profunda está la presencia de Dios, la presencia de Dios en la familia, está su amor acogedor, misericordioso, respetuoso hacia todos. Y sobre todo, un amor paciente: la paciencia es una virtud de Dios y nos enseña, en familia, a tener este amor paciente, el uno por el otro. Tener paciencia entre nosotros. Amor paciente. Sólo Dios sabe crear la armonía de las diferencias. Si falta el amor de Dios, también la familia pierde la armonía, prevalecen los individualismos, y se apaga la alegría. Por el contrario, la familia que vive la alegría de la fe la comunica espontáneamente, es sal de la tierra y luz del mundo, es levadura para toda la sociedad.

Queridas familias, vivan siempre con fe y simplicidad, como la Sagrada Familia de Nazaret. ¡La alegría y la paz del Señor esté siempre con ustedes!

**HOMILÍA DEL SANTO PADRE FRANCISCO  
EN LA MISA DE CLAUSURA DEL AÑO DE LA FE  
EN LA SOLEMNIDAD DE  
NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO, REY DEL UNIVERSO**

*Plaza de San Pedro*

*24 de noviembre, 2013*

La solemnidad de Cristo Rey del Universo, coronación del año litúrgico, señala también la conclusión del Año de la Fe, convocado por el Papa Benedicto XVI, a quien recordamos ahora con afecto y reconocimiento por este don que nos ha dado. Con esa iniciativa providencial, nos ha dado la oportunidad de descubrir la belleza de ese camino de fe que comenzó el día de nuestro bautismo, que nos ha hecho hijos de Dios y hermanos en la Iglesia. Un camino que tiene como meta final el encuentro pleno con Dios, y en el que el Espíritu Santo nos purifica, eleva, santifica, para introducirnos en la felicidad que anhela nuestro corazón.

Dirijo también un saludo cordial y fraterno a los Patriarcas y Arzobispos Mayores de las Iglesias orientales católicas, aquí presentes. El saludo de paz que nos intercambiaremos quiere expresar sobre todo el reconocimiento del Obispo de Roma a estas Comunidades, que han confesado el nombre de Cristo con una fidelidad ejemplar, pagando con frecuencia un alto precio.

Del mismo modo, y por su medio, deseo dirigirme a todos los cristianos que viven en Tierra Santa, en Siria y en todo el Oriente, para que todos obtengan el don de la paz y la concordia.

Las lecturas bíblicas que se han proclamado tienen como hilo conductor la centralidad de Cristo. Cristo está en el centro, Cristo es el centro. Cristo centro de la creación, del pueblo y de la historia.

1. El apóstol Pablo, en la segunda lectura, tomada de la carta a los Colosenses, nos ofrece una visión muy profunda de la centralidad de Jesús.

Nos lo presenta como el Primogénito de toda la creación: en él, por medio de él y en vista de él fueron creadas todas las cosas. Él es el centro de todo, es el principio: Jesucristo, el Señor. Dios le ha dado la plenitud, la totalidad, para que en él todas las cosas sean reconciliadas (cf. 1,12-20). Señor de la creación, Señor de la reconciliación.

Esta imagen nos ayuda a entender que Jesús es el centro de la creación; y así la actitud que se pide al creyente, que quiere ser tal, es la de reconocer y acoger en la vida esta centralidad de Jesucristo, en los pensamientos, las palabras y las obras. Y así nuestros pensamientos serán pensamientos cristianos, pensamientos de Cristo. Nuestras obras serán obras cristianas, obras de Cristo, nuestras palabras serán palabras cristianas, palabras de Cristo. En cambio, La pérdida de este centro, al sustituirlo por otra cosa cualquiera, solo provoca daños, tanto para el ambiente que nos rodea como para el hombre mismo.

2. Además de ser centro de la creación y centro de la reconciliación, Cristo es centro del pueblo de Dios. Y precisamente hoy está aquí, en el centro. Ahora está aquí en la Palabra, y estará aquí en el altar, vivo, presente, en medio de nosotros, su pueblo. Nos lo muestra la primera lectura, en la que se habla del día en que las tribus de Israel se acercaron a David y ante el Señor lo ungieron rey sobre todo Israel (cf. 2S 5,1-3). En la búsqueda de la figura ideal del rey, estos hombres buscaban a Dios mismo: un Dios que fuera cercano, que aceptara acompañar al hombre en su camino, que se hiciese hermano suyo.

Cristo, descendiente del rey David, es precisamente el «hermano» alrededor del cual se constituye el pueblo, que cuida de su pueblo, de todos nosotros, a precio de su vida. En él somos uno; un único pueblo unido a él, compartimos un solo camino, un solo destino. Sólo en él, en él como centro, encontramos la identidad como pueblo.

3. Y, por último, Cristo es el centro de la historia de la humanidad, y también el centro de la historia de todo hombre. A él podemos referir las alegrías y las esperanzas, las tristezas y las angustias que entretejen nuestra vida. Cuando Jesús es el centro, incluso los momentos más oscuros de

nuestra existencia se iluminan, y nos da esperanza, como le sucedió al buen ladrón en el Evangelio de hoy.

Mientras todos se dirigen a Jesús con desprecio -«Si tú eres el Cristo, el Mesías Rey, sálvate a ti mismo bajando de la cruz»- aquel hombre, que se ha equivocado en la vida pero se arrepiente, al final se agarra a Jesús crucificado implorando: «Acuérdate de mí cuando llegues a tu reino» (Lc 23,42). Y Jesús le promete: «Hoy estarás conmigo en el paraíso» (v. 43): su Reino. Jesús sólo pronuncia la palabra del perdón, no la de la condena; y cuando el hombre encuentra el valor de pedir este perdón, el Señor no deja de atender una petición como esa. Hoy todos podemos pensar en nuestra historia, nuestro camino. Cada uno de nosotros tiene su historia; cada uno tiene también sus equivocaciones, sus pecados, sus momentos felices y sus momentos tristes. En este día, nos vendrá bien pensar en nuestra historia, y mirar a Jesús, y desde el corazón repetirle a menudo, pero con el corazón, en silencio, cada uno de nosotros: “Acuérdate de mí, Señor, ahora que estás en tu Reino. Jesús, acuérdate de mí, porque yo quiero ser bueno, quiero ser buena, pero me falta la fuerza, no puedo: soy pecador, soy pecadora. Pero, acuérdate de mí, Jesús. Tú puedes acordarte de mí porque tú estás en el centro, tú estás precisamente en tu Reino.” ¡Qué bien! Hagámoslo hoy todos, cada uno en su corazón, muchas veces. “Acuérdate de mí, Señor, tú que estás en el centro, tú que estás en tu Reino.”

La promesa de Jesús al buen ladrón nos da una gran esperanza: nos dice que la gracia de Dios es siempre más abundante que la plegaria que la ha pedido. El Señor siempre da más, es tan generoso, da siempre más de lo que se le pide: le pides que se acuerde de ti y te lleva a su Reino.

Jesús es el centro de nuestros deseos de gozo y salvación. Vayamos todos juntos por este camino.

**MENSAJE DEL SANTO PADRE FRANCISCO  
PARA LA CELEBRACIÓN DE LA  
XLVII JORNADA MUNDIAL DE LA PAZ**

*La Fraternidad, Fundamento y Camino para La Paz*

*1 de enero de 2014*

1. En este mi primer Mensaje para la Jornada Mundial de la Paz, quisiera desear a todos, a las personas y a los pueblos, una vida llena de alegría y de esperanza. El corazón de todo hombre y de toda mujer alberga en su interior el deseo de una vida plena, de la que forma parte un anhelo indeleble de fraternidad, que nos invita a la comunión con los otros, en los que encontramos no enemigos o contrincantes, sino hermanos a los que acoger y querer.

De hecho, la fraternidad es una dimensión esencial del hombre, que es un ser relacional. La viva conciencia de este carácter relacional nos lleva a ver y a tratar a cada persona como una verdadera hermana y un verdadero hermano; sin ella, es imposible la construcción de una sociedad justa, de una paz estable y duradera. Y es necesario recordar que normalmente la fraternidad se empieza a aprender en el seno de la familia, sobre todo gracias a las responsabilidades complementarias de cada uno de sus miembros, en particular del padre y de la madre. La familia es la fuente de toda fraternidad, y por eso es también el fundamento y el camino primordial para la paz, pues, por vocación, debería contagiar al mundo con su amor.

El número cada vez mayor de interdependencias y de comunicaciones que se entrecruzan en nuestro planeta hace más palpable la conciencia de que todas las naciones de la tierra forman una unidad y comparten un destino común. En los dinamismos de la historia, a pesar de la diversidad de etnias, sociedades y culturas, vemos sembrada la vocación de formar una comunidad compuesta de hermanos que se acogen recíprocamente y se preocupan los unos de los otros. Sin embargo, a menudo los hechos, en un mundo caracterizado por la “globalización de la indiferencia”, que poco a poco nos “habituá” al sufrimiento del otro, cerrándonos en nosotros mismos, contradicen y desmienten esa vocación.

En muchas partes del mundo, continuamente se lesionan gravemente los derechos humanos fundamentales, sobre todo el derecho a la vida y a la libertad religiosa. El trágico fenómeno de la trata de seres humanos, con cuya vida y desesperación especulan personas sin escrúpulos, representa un ejemplo inquietante. A las guerras hechas de enfrentamientos armados se suman otras guerras menos visibles, pero no menos crueles, que se combaten en el campo económico y financiero con medios igualmente destructivos de vidas, de familias, de empresas.

La globalización, como ha afirmado Benedicto XVI, nos acerca a los demás, pero no nos hace hermanos[1]. Además, las numerosas situaciones de desigualdad, de pobreza y de injusticia revelan no sólo una profunda falta de fraternidad, sino también la ausencia de una cultura de la solidaridad. Las nuevas ideologías, caracterizadas por un difuso individualismo, egocentrismo y consumismo materialista, debilitan los lazos sociales, fomentando esa mentalidad del “descarte”, que lleva al desprecio y al abandono de los más débiles, de cuantos son considerados “inútiles”. Así la convivencia humana se parece cada vez más a un mero *do ut des* pragmático y egoísta.

Al mismo tiempo, es claro que tampoco las éticas contemporáneas son capaces de generar vínculos auténticos de fraternidad, ya que una fraternidad privada de la referencia a un Padre común, como fundamento último, no logra subsistir[2]. Una verdadera fraternidad entre los hombres supone y requiere una paternidad trascendente. A partir del reconocimiento de esta paternidad, se consolida la fraternidad entre los hombres, es decir, ese hacerse «prójimo» que se preocupa por el otro.

«¿Dónde está tu hermano?» (Gn4,9)

2. Para comprender mejor esta vocación del hombre a la fraternidad, para conocer más adecuadamente los obstáculos que se interponen en su realización y descubrir los caminos para superarlos, es fundamental dejarse guiar por el conocimiento del designio de Dios, que nos presenta luminosamente la Sagrada Escritura.

Según el relato de los orígenes, todos los hombres proceden de unos padres comunes, de Adán y Eva, pareja creada por Dios a su imagen y semejanza (cf. Gn 1,26), de los cuales nacen Caín y Abel. En la historia de la primera familia leemos la génesis de la sociedad, la evolución de las relaciones entre las personas y los pueblos.

Abel es pastor, Caín es labrador. Su identidad profunda y, a la vez, su vocación, es ser hermanos, en la diversidad de su actividad y cultura, de su modo de relacionarse con Dios y con la creación. Pero el asesinato de Abel por parte de Caín deja constancia trágicamente del rechazo radical de la vocación a ser hermanos. Su historia (cf. Gn 4,1-16) pone en evidencia la dificultad de la tarea a la que están llamados todos los hombres, vivir unidos, preocupándose los unos de los otros. Caín, al no aceptar la predilección de Dios por Abel, que le ofrecía lo mejor de su rebaño –«el Señor se fijó en Abel y en su ofrenda, pero no se fijó en Caín ni en su ofrenda» (Gn 4,4-5)–, mata a Abel por envidia. De esta manera, se niega a reconocerlo como hermano, a relacionarse positivamente con él, a vivir ante Dios asumiendo sus responsabilidades de cuidar y proteger al otro. A la pregunta «¿Dónde está tu hermano?», con la que Dios interpela a Caín pidiéndole cuentas por lo que ha hecho, él responde: «No lo sé; ¿acaso soy yo el guardián de mi hermano?» (Gn 4,9). Después –nos dice el Génesis– «Caín salió de la presencia del Señor» (4,16).

Hemos de preguntarnos por los motivos profundos que han llevado a Caín a dejar de lado el vínculo de fraternidad y, junto con él, el vínculo de reciprocidad y de comunión que lo unía a su hermano Abel. Dios mismo denuncia y recrimina a Caín su connivencia con el mal: «El pecado acecha a la puerta» (Gn 4,7). No obstante, Caín no lucha contra el mal y decide igualmente alzar la mano «contra su hermano Abel» (Gn 4,8), rechazando el proyecto de Dios. Frustra así su vocación originaria de ser hijo de Dios y a vivir la fraternidad.

El relato de Caín y Abel nos enseña que la humanidad lleva inscrita en sí una vocación a la fraternidad, pero también la dramática posibilidad de su traición. Da testimonio de ello el egoísmo cotidiano, que está en el fondo de tantas guerras e injusticias: muchos hombres y mujeres mueren a manos

de hermanos y hermanas que no saben reconocerse como tales, es decir, como seres hechos para la reciprocidad, para la comunión y para el don.

«Y todos ustedes son hermanos» (Mt 23,8)

3. Surge espontánea la pregunta: ¿los hombres y las mujeres de este mundo podrán corresponder alguna vez plenamente al anhelo de fraternidad, que Dios Padre imprimió en ellos? ¿Conseguirán, sólo con sus fuerzas, vencer la indiferencia, el egoísmo y el odio, y aceptar las legítimas diferencias que caracterizan a los hermanos y hermanas?

Parfraseando sus palabras, podríamos sintetizar así la respuesta que nos da el Señor Jesús: Ya que hay un solo Padre, que es Dios, todos ustedes son hermanos (cf. Mt 23,8-9). La fraternidad está enraizada en la paternidad de Dios. No se trata de una paternidad genérica, indiferenciada e históricamente ineficaz, sino de un amor personal, puntual y extraordinariamente concreto de Dios por cada ser humano (cf. Mt 6,25-30). Una paternidad, por tanto, que genera eficazmente fraternidad, porque el amor de Dios, cuando es acogido, se convierte en el agente más asombroso de transformación de la existencia y de las relaciones con los otros, abriendo a los hombres a la solidaridad y a la reciprocidad.

Sobre todo, la fraternidad humana ha sido regenerada en y por Jesucristo con su muerte y resurrección. La cruz es el “lugar” definitivo donde se funda la fraternidad, que los hombres no son capaces de generar por sí mismos. Jesucristo, que ha asumido la naturaleza humana para redimirla, amando al Padre hasta la muerte, y una muerte de cruz (cf. Flp 2,8), mediante su resurrección nos constituye en humanidad nueva, en total comunión con la voluntad de Dios, con su proyecto, que comprende la plena realización de la vocación a la fraternidad.

Jesús asume desde el principio el proyecto de Dios, concediéndole el primado sobre todas las cosas. Pero Cristo, con su abandono a la muerte por amor al Padre, se convierte en principio nuevo y definitivo para todos nosotros, llamados a reconocernos hermanos en Él, hijos del mismo Padre. Él es la misma Alianza, el lugar personal de la reconciliación del hombre con Dios y de los hermanos entre sí. En la muerte en cruz de Jesús también

queda superada la separación entre pueblos, entre el pueblo de la Alianza y el pueblo de los Gentiles, privado de esperanza porque hasta aquel momento era ajeno a los pactos de la Promesa. Como leemos en la Carta a los Efesios, Jesucristo reconcilia en sí a todos los hombres. Él es la paz, porque de los dos pueblos ha hecho uno solo, derribando el muro de separación que los dividía, la enemistad. Él ha creado en sí mismo un solo pueblo, un solo hombre nuevo, una sola humanidad (cf. 2,14-16).

Quien acepta la vida de Cristo y vive en Él reconoce a Dios como Padre y se entrega totalmente a Él, amándolo sobre todas las cosas. El hombre reconciliado ve en Dios al Padre de todos y, en consecuencia, siente el llamado a vivir una fraternidad abierta a todos. En Cristo, el otro es aceptado y amado como hijo o hija de Dios, como hermano o hermana, no como un extraño, y menos aún como un contrincante o un enemigo. En la familia de Dios, donde todos son hijos de un mismo Padre, y todos están injertados en Cristo, hijos en el Hijo, no hay “vidas descartables”. Todos gozan de igual e intangible dignidad. Todos son amados por Dios, todos han sido rescatados por la sangre de Cristo, muerto en cruz y resucitado por cada uno. Ésta es la razón por la que no podemos quedarnos indiferentes ante la suerte de los hermanos.

La fraternidad, fundamento y camino para la paz

4. Teniendo en cuenta todo esto, es fácil comprender que la fraternidad es fundamento y camino para la paz. Las Encíclicas sociales de mis Predecesores aportan una valiosa ayuda en este sentido. Bastaría recuperar las definiciones de paz de la *Populorum progressio* de Pablo VI o de la *Sollicitudo rei socialis* de Juan Pablo II. En la primera, encontramos que el desarrollo integral de los pueblos es el nuevo nombre de la paz[3]. En la segunda, que la paz es *opus solidaritatis*[4].

Pablo VI afirma que no sólo entre las personas, sino también entre las naciones, debe reinar un espíritu de fraternidad. Y explica: «En esta comprensión y amistad mutuas, en esta comunión sagrada, debemos [...] actuar a una para edificar el porvenir común de la humanidad»[5]. Este deber concierne en primer lugar a los más favorecidos. Sus obligaciones hunden sus raíces en la fraternidad humana y sobrenatural, y se presentan

bajo un triple aspecto: el deber de solidaridad, que exige que las naciones ricas ayuden a los países menos desarrollados; el deber de justicia social, que requiere el cumplimiento en términos más correctos de las relaciones defectuosas entre pueblos fuertes y pueblos débiles; el deber de caridad universal, que implica la promoción de un mundo más humano para todos, en donde todos tengan algo que dar y recibir, sin que el progreso de unos sea un obstáculo para el desarrollo de los otros[6].

Asimismo, si se considera la paz como *opus solidaritatis*, no se puede soslayar que la fraternidad es su principal fundamento. La paz –afirma Juan Pablo II– es un bien indivisible. O es de todos o no es de nadie. Sólo es posible alcanzarla realmente y gozar de ella, como mejor calidad de vida y como desarrollo más humano y sostenible, si se asume en la práctica, por parte de todos, una «determinación firme y perseverante de empeñarse por el bien común»[7]. Lo cual implica no dejarse llevar por el «afán de ganancia» o por la «sed de poder». Es necesario estar dispuestos a «‘perderse’ por el otro en lugar de explotarlo, y a ‘servirlo’ en lugar de oprimirlo para el propio provecho. [...] El ‘otro’ –persona, pueblo o nación– no [puede ser considerado] como un instrumento cualquiera para explotar a bajo coste su capacidad de trabajo y resistencia física, abandonándolo cuando ya no sirve, sino como un ‘semejante’ nuestro, una ‘ayuda’»[8].

La solidaridad cristiana entraña que el prójimo sea amado no sólo como «un ser humano con sus derechos y su igualdad fundamental con todos», sino como «la imagen viva de Dios Padre, rescatada por la sangre de Jesucristo y puesta bajo la acción permanente del Espíritu Santo»[9], como un hermano. «Entonces la conciencia de la paternidad común de Dios, de la hermandad de todos los hombres en Cristo, ‘hijos en el Hijo’, de la presencia y acción vivificadora del Espíritu Santo, conferirá –recuerda Juan Pablo II– a nuestra mirada sobre el mundo un nuevo criterio para interpretarlo»[10], para transformarlo.

La fraternidad, premisa para vencer la pobreza

5. En la *Caritas in veritate*, mi Predecesor recordaba al mundo entero que la falta de fraternidad entre los pueblos y entre los hombres es una causa importante de la pobreza[11]. En muchas sociedades

experimentamos una profunda pobreza relacional debida a la carencia de sólidas relaciones familiares y comunitarias. Asistimos con preocupación al crecimiento de distintos tipos de descontento, de marginación, de soledad y a variadas formas de dependencia patológica. Una pobreza como ésta sólo puede ser superada redescubriendo y valorando las relaciones fraternas en el seno de las familias y de las comunidades, compartiendo las alegrías y los sufrimientos, las dificultades y los logros que forman parte de la vida de las personas.

Además, si por una parte se da una reducción de la pobreza absoluta, por otra parte no podemos dejar de reconocer un grave aumento de la pobreza relativa, es decir, de las desigualdades entre personas y grupos que conviven en una determinada región o en un determinado contexto histórico-cultural. En este sentido, se necesitan también políticas eficaces que promuevan el principio de la fraternidad, asegurando a las personas –iguales en su dignidad y en sus derechos fundamentales– el acceso a los «capitales», a los servicios, a los recursos educativos, sanitarios, tecnológicos, de modo que todos tengan la oportunidad de expresar y realizar su proyecto de vida, y puedan desarrollarse plenamente como personas.

También se necesitan políticas dirigidas a atenuar una excesiva desigualdad de la renta. No podemos olvidar la enseñanza de la Iglesia sobre la llamada hipoteca social, según la cual, aunque es lícito, como dice Santo Tomás de Aquino, e incluso necesario, «que el hombre posea cosas propias»[12], en cuanto al uso, no las tiene «como exclusivamente suyas, sino también como comunes, en el sentido de que no le aprovechen a él solamente, sino también a los demás»[13].

Finalmente, hay una forma más de promover la fraternidad –y así vencer la pobreza– que debe estar en el fondo de todas las demás. Es el desprendimiento de quien elige vivir estilos de vida sobrios y esenciales, de quien, compartiendo las propias riquezas, consigue así experimentar la comunión fraterna con los otros. Esto es fundamental para seguir a Jesucristo y ser auténticamente cristianos. No se trata sólo de personas consagradas que hacen profesión del voto de pobreza, sino también de

muchas familias y ciudadanos responsables, que creen firmemente que la relación fraterna con el prójimo constituye el bien máspreciado.

El redescubrimiento de la fraternidad en la economía

6. Las graves crisis financieras y económicas –que tienen su origen en el progresivo alejamiento del hombre de Dios y del prójimo, en la búsqueda insaciable de bienes materiales, por un lado, y en el empobrecimiento de las relaciones interpersonales y comunitarias, por otro– han llevado a muchos a buscar el bienestar, la felicidad y la seguridad en el consumo y la ganancia más allá de la lógica de una economía sana. Ya en 1979 Juan Pablo II advertía del «peligro real y perceptible de que, mientras avanza enormemente el dominio por parte del hombre sobre el mundo de las cosas, pierda los hilos esenciales de este dominio suyo, y de diversos modos su humanidad quede sometida a ese mundo, y él mismo se haga objeto de múltiple manipulación, aunque a veces no directamente perceptible, a través de toda la organización de la vida comunitaria, a través del sistema de producción, a través de la presión de los medios de comunicación social»[14].

El hecho de que las crisis económicas se sucedan una detrás de otra debería llevarnos a las oportunas revisiones de los modelos de desarrollo económico y a un cambio en los estilos de vida. La crisis actual, con graves consecuencias para la vida de las personas, puede ser, sin embargo, una ocasión propicia para recuperar las virtudes de la prudencia, de la templanza, de la justicia y de la fortaleza. Estas virtudes nos pueden ayudar a superar los momentos difíciles y a redescubrir los vínculos fraternos que nos unen unos a otros, con la profunda confianza de que el hombre tiene necesidad y es capaz de algo más que desarrollar al máximo su interés individual. Sobre todo, estas virtudes son necesarias para construir y mantener una sociedad a medida de la dignidad humana.

La fraternidad extingue la guerra

7. Durante este último año, muchos de nuestros hermanos y hermanas han sufrido la experiencia denigrante de la guerra, que constituye una grave y profunda herida infligida a la fraternidad.

Muchos son los conflictos armados que se producen en medio de la indiferencia general. A todos cuantos viven en tierras donde las armas imponen terror y destrucción, les aseguro mi cercanía personal y la de toda la Iglesia. Ésta tiene la misión de llevar la caridad de Cristo también a las víctimas inermes de las guerras olvidadas, mediante la oración por la paz, el servicio a los heridos, a los que pasan hambre, a los desplazados, a los refugiados y a cuantos viven con miedo. Además la Iglesia alza su voz para hacer llegar a los responsables el grito de dolor de esta humanidad sufriente y para hacer cesar, junto a las hostilidades, cualquier atropello o violación de los derechos fundamentales del hombre[15].

Por este motivo, deseo dirigir una encarecida exhortación a cuantos siembran violencia y muerte con las armas: Redescubran, en quien hoy consideran sólo un enemigo al que exterminar, a su hermano y no alcen su mano contra él. Renuncien a la vía de las armas y vayan al encuentro del otro con el diálogo, el perdón y la reconciliación para reconstruir a su alrededor la justicia, la confianza y la esperanza. «En esta perspectiva, parece claro que en la vida de los pueblos los conflictos armados constituyen siempre la deliberada negación de toda posible concordia internacional, creando divisiones profundas y heridas lacerantes que requieren muchos años para cicatrizar. Las guerras constituyen el rechazo práctico al compromiso por alcanzar esas grandes metas económicas y sociales que la comunidad internacional se ha fijado»[16].

Sin embargo, mientras haya una cantidad tan grande de armamentos en circulación como hoy en día, siempre se podrán encontrar nuevos pretextos para iniciar las hostilidades. Por eso, hago mío el llamamiento de mis Predecesores a la no proliferación de las armas y al desarme de parte de todos, comenzando por el desarme nuclear y químico.

No podemos dejar de constatar que los acuerdos internacionales y las leyes nacionales, aunque son necesarias y altamente deseables, no son suficientes por sí solas para proteger a la humanidad del riesgo de los conflictos armados. Se necesita una conversión de los corazones que permita a cada uno reconocer en el otro un hermano del que preocuparse, con el que colaborar para construir una vida plena para todos. Éste es el

espíritu que anima muchas iniciativas de la sociedad civil a favor de la paz, entre las que se encuentran las de las organizaciones religiosas. Espero que el empeño cotidiano de todos siga dando fruto y que se pueda lograr también la efectiva aplicación en el derecho internacional del derecho a la paz, como un derecho humano fundamental, pre-condición necesaria para el ejercicio de todos los otros derechos.

La corrupción y el crimen organizado se oponen a la fraternidad

8. El horizonte de la fraternidad prevé el desarrollo integral de todo hombre y mujer. Las justas ambiciones de una persona, sobre todo si es joven, no se pueden frustrar y ultrajar, no se puede defraudar la esperanza de poder realizarlas. Sin embargo, no podemos confundir la ambición con la prevaricación. Al contrario, debemos competir en la estima mutua (cf. Rm 12,10). También en las disputas, que constituyen un aspecto ineludible de la vida, es necesario recordar que somos hermanos y, por eso mismo, educar y educarse en no considerar al prójimo un enemigo o un adversario al que eliminar.

La fraternidad genera paz social, porque crea un equilibrio entre libertad y justicia, entre responsabilidad personal y solidaridad, entre el bien de los individuos y el bien común. Y una comunidad política debe favorecer todo esto con transparencia y responsabilidad. Los ciudadanos deben sentirse representados por los poderes públicos sin menoscabo de su libertad. En cambio, a menudo, entre ciudadano e instituciones, se infiltran intereses de parte que deforman su relación, propiciando la creación de un clima perenne de conflicto.

Un auténtico espíritu de fraternidad vence el egoísmo individual que impide que las personas puedan vivir en libertad y armonía entre sí. Ese egoísmo se desarrolla socialmente tanto en las múltiples formas de corrupción, hoy tan capilarmente difundidas, como en la formación de las organizaciones criminales, desde los grupos pequeños a aquellos que operan a escala global, que, minando profundamente la legalidad y la justicia, hieren el corazón de la dignidad de la persona. Estas organizaciones ofenden gravemente a Dios, perjudican a los hermanos y dañan a la creación, más todavía cuando tienen connotaciones religiosas.

Pienso en el drama lacerante de la droga, con la que algunos se lucran despreciando las leyes morales y civiles, en la devastación de los recursos naturales y en la contaminación, en la tragedia de la explotación laboral; pienso en el blanqueo ilícito de dinero así como en la especulación financiera, que a menudo asume rasgos perjudiciales y demoleedores para enteros sistemas económicos y sociales, exponiendo a la pobreza a millones de hombres y mujeres; pienso en la prostitución que cada día cosecha víctimas inocentes, sobre todo entre los más jóvenes, robándoles el futuro; pienso en la abominable trata de seres humanos, en los delitos y abusos contra los menores, en la esclavitud que todavía difunde su horror en muchas partes del mundo, en la tragedia frecuentemente desatendida de los emigrantes con los que se especula indignamente en la ilegalidad. Juan XXIII escribió al respecto: «Una sociedad que se apoye sólo en la razón de la fuerza ha de calificarse de inhumana. En ella, efectivamente, los hombres se ven privados de su libertad, en vez de sentirse estimulados, por el contrario, al progreso de la vida y al propio perfeccionamiento»[17]. Sin embargo, el hombre se puede convertir y nunca se puede excluir la posibilidad de que cambie de vida. Me gustaría que esto fuese un mensaje de confianza para todos, también para aquellos que han cometido crímenes atroces, porque Dios no quiere la muerte del pecador, sino que se convierta y viva (cf. Ez 18,23).

En el contexto amplio del carácter social del hombre, por lo que se refiere al delito y a la pena, también hemos de pensar en las condiciones inhumanas de muchas cárceles, donde el recluso a menudo queda reducido a un estado infrahumano y humillado en su dignidad humana, impedido también de cualquier voluntad y expresión de redención. La Iglesia hace mucho en todos estos ámbitos, la mayor parte de las veces en silencio. Exhorto y animo a hacer cada vez más, con la esperanza de que dichas iniciativas, llevadas a cabo por muchos hombres y mujeres audaces, sean cada vez más apoyadas leal y honestamente también por los poderes civiles.

La fraternidad ayuda a proteger y a cultivar la naturaleza

9. La familia humana ha recibido del Creador un don en común: la naturaleza. La visión cristiana de la creación conlleva un juicio positivo sobre la licitud de las intervenciones en la naturaleza para sacar provecho

de ello, a condición de obrar responsablemente, es decir, acatando aquella “gramática” que está inscrita en ella y usando sabiamente los recursos en beneficio de todos, respetando la belleza, la finalidad y la utilidad de todos los seres vivos y su función en el ecosistema. En definitiva, la naturaleza está a nuestra disposición, y nosotros estamos llamados a administrarla responsablemente. En cambio, a menudo nos dejamos llevar por la codicia, por la soberbia del dominar, del tener, del manipular, del explotar; no custodiamos la naturaleza, no la respetamos, no la consideramos un don gratuito que tenemos que cuidar y poner al servicio de los hermanos, también de las generaciones futuras.

En particular, el sector agrícola es el sector primario de producción con la vocación vital de cultivar y proteger los recursos naturales para alimentar a la humanidad. A este respecto, la persistente vergüenza del hambre en el mundo me lleva a compartir con ustedes la pregunta: ¿cómo usamos los recursos de la tierra? Las sociedades actuales deberían reflexionar sobre la jerarquía en las prioridades a las que se destina la producción. De hecho, es un deber de obligado cumplimiento que se utilicen los recursos de la tierra de modo que nadie pase hambre. Las iniciativas y las soluciones posibles son muchas y no se limitan al aumento de la producción. Es de sobra sabido que la producción actual es suficiente y, sin embargo, millones de personas sufren y mueren de hambre, y eso constituye un verdadero escándalo. Es necesario encontrar los modos para que todos se puedan beneficiar de los frutos de la tierra, no sólo para evitar que se amplíe la brecha entre quien más tiene y quien se tiene que conformar con las migajas, sino también, y sobre todo, por una exigencia de justicia, de equidad y de respeto hacia el ser humano. En este sentido, quisiera recordar a todos el necesario destino universal de los bienes, que es uno de los principios clave de la doctrina social de la Iglesia. Respetar este principio es la condición esencial para posibilitar un efectivo y justo acceso a los bienes básicos y primarios que todo hombre necesita y a los que tiene derecho.

## Conclusión

10. La fraternidad tiene necesidad de ser descubierta, amada, experimentada, anunciada y testimoniada. Pero sólo el amor dado por Dios nos permite acoger y vivir plenamente la fraternidad.

El necesario realismo de la política y de la economía no puede reducirse a un tecnicismo privado de ideales, que ignora la dimensión trascendente del hombre. Cuando falta esta apertura a Dios, toda actividad humana se vuelve más pobre y las personas quedan reducidas a objetos de explotación. Sólo si aceptan moverse en el amplio espacio asegurado por esta apertura a Aquel que ama a cada hombre y a cada mujer, la política y la economía conseguirán estructurarse sobre la base de un auténtico espíritu de caridad fraterna y podrán ser instrumento eficaz de desarrollo humano integral y de paz.

Los cristianos creemos que en la Iglesia somos miembros los unos de los otros, que todos nos necesitamos unos a otros, porque a cada uno de nosotros se nos ha dado una gracia según la medida del don de Cristo, para la utilidad común (cf. Ef 4,7.25; 1 Co 12,7). Cristo ha venido al mundo para traernos la gracia divina, es decir, la posibilidad de participar en su vida. Esto lleva consigo tejer un entramado de relaciones fraternas, basadas en la reciprocidad, en el perdón, en el don total de sí, según la amplitud y la profundidad del amor de Dios, ofrecido a la humanidad por Aquel que, crucificado y resucitado, atrae a todos a sí: «Les doy un mandamiento nuevo: que se amen unos a otros; como yo les he amado, ámense también entre ustedes. La señal por la que conocerán todos que son discípulos míos será que se aman unos a otros» (Jn 13,34-35). Ésta es la buena noticia que reclama de cada uno de nosotros un paso adelante, un ejercicio perenne de empatía, de escucha del sufrimiento y de la esperanza del otro, también del más alejado de mí, poniéndonos en marcha por el camino exigente de aquel amor que se entrega y se gasta gratuitamente por el bien de cada hermano y hermana.

Cristo se dirige al hombre en su integridad y no desea que nadie se pierda. «Dios no mandó a su Hijo al mundo para condenar al mundo, sino para que el mundo se salve por Él» (Jn 3,17). Lo hace sin forzar, sin obligar a nadie a abrirle las puertas de su corazón y de su mente. «El primero entre ustedes pórtese como el menor, y el que gobierna, como el que sirve» –dice Jesucristo–, «yo estoy en medio de ustedes como el que sirve» (Lc 22,26-27). Así pues, toda actividad debe distinguirse por una

actitud de servicio a las personas, especialmente a las más lejanas y desconocidas. El servicio es el alma de esa fraternidad que edifica la paz.

Que María, la Madre de Jesús, nos ayude a comprender y a vivir cada día la fraternidad que brota del corazón de su Hijo, para llevar paz a todos los hombres en esta querida tierra nuestra.

Vaticano, 8 de diciembre, 2013

FRANCISCO

- 
- [1] Cf. Carta enc. *Caritas in veritate* (29 junio 2009), 19: AAS 101 (2009), 654-655.  
[2] Cf. Francisco, Carta enc. *Lumen fidei* (29 junio 2013), 54: AAS 105 (2013), 591-592.  
[3] Cf. Pablo VI, Carta enc. *Populorum Progressio* (26 marzo 1967), 87: AAS 59 (1967), 299.  
[4] Cf. Juan Pablo II, Carta enc. *Sollicitudo rei socialis* (30 diciembre 1987), 39: AAS 80 (1988), 566-568.  
[5] Carta enc. *Populorum progressio* (26 marzo 1967), 43: AAS 59 (1967), 278-279.  
[6] Cf. *ibid.*, 44: AAS 59 (1967), 279.  
[7] Carta enc. *Sollicitudo rei socialis* (30 diciembre 1987), 38: AAS 80 (1988), 566.  
[8] *Íbid.*, 38-39: AAS 80 (1988), 566-567.  
[9] *Íbid.*, 40: AAS 80 (1988), 569.  
[10] *Íbid.*  
[11] Cf. Carta enc. *Caritas in veritate* (29 junio 2009), 19: AAS 101 (2009), 654-655.  
[12] *Summa Theologiae* II-II, q.66, art. 2.  
[13] Conc. Ecum. Vat. II, Const. past. *Gaudium et spes*, sobre la Iglesia en el mundo actual, 69. Cf. León XIII, Carta enc. *Rerum novarum* (15 mayo 1891), 19: ASS 23 (1890-1891), 651; Juan Pablo II, Carta Enc. *Sollicitudo rei socialis* (30 diciembre 1987), 42: AAS 80 (1988), 573-574; Pontificio Consejo «Justicia y Paz», Compendio de la Doctrina Social de la Iglesia, n. 178.  
[14] Carta enc. *Redemptor hominis* (4 marzo 1979), 16: AAS 61 (1979), 290.  
[15] Cf. Pontificio Consejo «Justicia y Paz», Compendio de la Doctrina Social de la Iglesia, n. 159.  
[16] Francisco, Carta al Presidente de la Federación Rusa, Vladímir Putin (4 septiembre 2013): *L'Osservatore Romano*, ed. semanal en lengua española (6 septiembre 2013), 1.  
[17] Carta enc. *Pacem in terris* (11 abril 1963), 34: AAS 55 (1963), 256.

## SÍNODO DE LOS OBISPOS

### III ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA

#### DOCUMENTO PREPARATORIO

*“Los desafíos pastorales sobre la familia en el contexto de la evangelización”*

#### **I – El Sínodo: Familia y Evangelización**

La misión de predicar el Evangelio a toda la humanidad ha sido confiada directamente por el Señor a sus discípulos y es la Iglesia quien lleva adelante tal misión en la historia. En el tiempo que estamos viviendo, la evidente crisis social y espiritual llega a ser un desafío pastoral, que interpela la misión evangelizadora de la Iglesia para la familia, núcleo vital de la sociedad y de la comunidad eclesial. La propuesta del Evangelio sobre la familia en este contexto resulta particularmente urgente y necesaria. La importancia del tema surge del hecho que el Santo Padre ha decidido establecer para el Sínodo de los Obispos un itinerario de trabajo en dos etapas: la primera, la Asamblea General Extraordinaria del 2014, ordenada a delinear el “status quaestionis” y a recoger testimonios y propuestas de los Obispos para anunciar y vivir de manera creíble el Evangelio de la familia; la segunda, la Asamblea General Ordinaria del 2015, para buscar líneas operativas para la pastoral de la persona humana y de la familia.

Hoy se presentan problemáticas inéditas hasta hace unos pocos años, desde la difusión de parejas de hecho, que no acceden al matrimonio y a veces excluyen la idea del mismo, a las uniones entre personas del mismo sexo, a las cuales a menudo es consentida la adopción de hijos. Entre las numerosas nuevas situaciones, que exigen la atención y el compromiso pastoral de la Iglesia, bastará recordar: los matrimonios mixtos o interreligiosos; la familia monoparental; la poligamia, difundida todavía en no pocas partes del mundo; los matrimonios concordados con la consiguiente problemática de la dote, a veces entendida como precio para adquirir la mujer; el sistema de las castas; la cultura de la falta de

compromiso y de la presupuesta inestabilidad del vínculo; formas de feminismo hostil a la Iglesia; fenómenos migratorios y reformulación de la idea de familia; pluralismo relativista en la concepción del matrimonio; influencia de los medios de comunicación sobre la cultura popular en la comprensión de la celebración del casamiento y de la vida familiar; tendencias de pensamiento subyacentes en la propuestas legislativas que desprecian la estabilidad y la fidelidad del pacto matrimonial; la difusión del fenómeno de la maternidad subrogada (alquiler de úteros); nuevas interpretaciones de los derechos humanos. Pero, sobre todo, en ámbito más estrictamente eclesial, la debilitación o el abandono de fe en la sacramentalidad del matrimonio y en el poder terapéutico de la penitencia sacramental.

A partir de todo esto se comprende la urgencia con la cual el episcopado mundial, cum et sub Petro, considera atentamente estos desafíos. Por ejemplo, si sólo se piensa que en el actual contexto muchos niños y jóvenes nacidos de matrimonios irregulares no podrán ver jamás a sus padres acercarse a los sacramentos, se comprende el grado de urgencia de los desafíos puestos por la situación actual, por otro lado difundida ampliamente en la “aldea global”, a la evangelización.

Esta realidad presenta una singular correspondencia con la amplia acogida que está teniendo en nuestros días la enseñanza sobre la misericordia divina y sobre la ternura en relación a las personas heridas, en las periferias geográficas y existenciales: las expectativas que se derivan de ello acerca de las decisiones pastorales sobre la familia son muchas. Por lo tanto, una reflexión del Sínodo de los Obispos sobre estos temas parece tanto necesaria y urgente, cuanto imperativa, como expresión de la caridad de los Pastores, no sólo frente a todos aquellos que son confiados a ellos, sino también frente a toda la familia humana.

## **II- La Iglesia y el Evangelio sobre la familia**

La buena noticia del amor divino ha de ser proclamada a cuantos viven esta fundamental experiencia humana personal, de vida matrimonial y de comunión abierta al don de los hijos, que es la comunidad familiar. La doctrina de la fe sobre el matrimonio ha de ser presentada de manera

comunicativa y eficaz, para que sea capaz de alcanzar los corazones y de transformarlos según la voluntad de Dios manifestada en Jesucristo.

En relación a la citación de las fuentes bíblicas sobre el matrimonio y la familia, se indican en el presente texto sólo las referencias esenciales. Así también para los documentos del Magisterio parece oportuno limitarse a los documentos del Magisterio universal de la Iglesia, integrándolos con algunos textos del Pontificio Consejo de la Familia e invitando a los Obispos que participan en el Sínodo a referirse a los documentos de sus respectivos organismos episcopales.

Desde siempre y en las más diversas culturas no ha faltado nunca la enseñanza clara de los pastores ni el testimonio concreto de los creyentes, hombres y mujeres, que en circunstancias muy diferentes han vivido el Evangelio sobre la familia como un don inconmensurable para la vida de ellos y de sus hijos. El compromiso del próximo Sínodo Extraordinario es impulsado y sostenido por el deseo de comunicar a todos, más incisivamente este mensaje esperando que, de este modo, «el tesoro de la revelación encomendado a la Iglesia vaya llenando los corazones de los hombres» (DV 26).

### El proyecto de Dios Creador y Redentor

La belleza del mensaje bíblico sobre la familia tiene su fundamento en la creación del hombre y la mujer, ambos hechos a imagen y semejanza de Dios (cf. Gn 1,24-31; 2, 4b-25). Unidos por un vínculo sacramental indisoluble, los esposos viven la belleza del amor, de la paternidad, de la maternidad y de la dignidad suprema de participar así en la obra creadora de Dios.

En el don del fruto de la propia unión asumen la responsabilidad del crecimiento y de la educación de otras personas para el futuro del género humano. A través de la procreación, el hombre y la mujer cumplen en la fe la vocación de ser colaboradores de Dios en la custodia de la creación y en el crecimiento de la familia humana.

El Beato Juan Pablo II ha comentado este aspecto en la *Familiaris Consortio*: «Dios ha creado al hombre a su imagen y semejanza (cf. Gn 1,26s): llamándolo a la existencia por amor, lo ha llamado al mismo tiempo al amor. Dios es amor (1Jn 4,8) y vive en sí mismo un misterio de comunión personal de amor. Creándola a su imagen y conservándola continuamente en el ser, Dios inscribe en la humanidad del hombre y de la mujer la vocación y consiguientemente la capacidad y la responsabilidad del amor y de la comunión (cf. *Gaudium et Spes*, 12). El amor es por tanto la vocación fundamental e innata de todo ser humano» (FC, n. 11).

Este proyecto de Dios creador, que el pecado original ha trastornado (cf. Gn 3,1-24), se ha manifestado en la historia a través de las vicisitudes del pueblo elegido hasta la plenitud de los tiempos, cuando, con la encarnación del Hijo de Dios no sólo quedó confirmada la voluntad divina de salvación, sino también, con la redención, fue ofrecida la gracia para obedecer a esa misma voluntad.

El Hijo de Dios, el Verbo hecho carne (cf. Jn 1,14) en el vientre de la Virgen Madre, vivió y creció en la familia de Nazaret y participó en las bodas de Caná enriqueciendo la fiesta con el primero de sus “signos” (cf. Jn 2,1-11). Él ha aceptado con alegría la hospitalidad familiar de sus primeros discípulos (cf. Mc 1,29-31; 2,13-17) y ha consolado el luto de la familia de sus amigos de Betania (cf. Lc 10,38-42; Jn 11,1-44).

Jesucristo ha restablecido la belleza del matrimonio proponiendo nuevamente el proyecto unitario de Dios, que había sido abandonado por la dureza del corazón humano, aún en la tradición del pueblo de Israel (cf. Mt 5,31-32; 19,3-12; Mc 10,1-12; Lc 16,18). Volviendo al origen, Jesús ha enseñado la unidad y la fidelidad entre los esposos, reprobando el repudio y el adulterio.

Precisamente a través de la extraordinaria belleza del amor humano – ya celebrada con matices inspirados en el Cantar de los Cantares y prefigurada en el vínculo esponsalicio exigido y defendido por Profetas como Oseas (Os 1,2-3,3) y Malaquías (Ml 2,13-16) – Jesús ha confirmado la dignidad originaria del amor conyugal del hombre y de la mujer.

## La enseñanza de la Iglesia sobre la familia

También en la comunidad cristiana primitiva la familia aparece como «Iglesia doméstica» (cf. CCC 1655). En los llamados “códigos familiares” de las Epístolas Apostólicas neotestamentarias, la grande familia del mundo antiguo es considerada como lugar de la solidaridad más profunda entre mujeres y maridos, entre padres e hijos, entre ricos y pobres (cf. Ef 5,21-6,9; Col 3,18-4,1; 1Tm 2,8-15; Tt 2,1-10; 1P 2,13-3,7; cf. además la Epístola a Filemón). En particular, la Epístola a los Efesios ha visto en el amor nupcial entre el hombre y la mujer «el gran misterio», que hace presente en el mundo el amor de Cristo y de la Iglesia (cf. Ef 5,31-32).

En el curso de los siglos, sobre todo en la época moderna hasta nuestros días, la Iglesia no ha hecho faltar su constante y creciente enseñanza sobre la familia y sobre el matrimonio que la fundamenta. Una de las expresiones más altas ha sido propuesta por el Concilio Ecu­ménico Vaticano II, en la Constitución pastoral *Gaudium et Spes*, la cual, refiriéndose a los problemas más urgentes, dedica un capítulo entero a la promoción de la dignidad del matrimonio y de la familia, como aparece en la descripción de su valor para la constitución de la sociedad: «Así, la familia, en la que distintas generaciones coinciden y se ayudan mutuamente a lograr una mayor sabiduría y a armonizar los derechos de las personas con las demás exigencias de la vida social, constituye el fundamento de la sociedad» (GS 52). De especial intensidad es el llamado a una espiritualidad Cristocéntrica para los esposos creyentes: «los propios cónyuges, finalmente, hechos a imagen de Dios vivo y constituidos en el verdadero orden de personas, vivan unidos, con el mismo cariño, modo de pensar idéntico y mutua santidad, para que habiendo seguido a Cristo, principio de vida, en los gozos y sacrificios de su vocación, por medio de su fiel amor, sean testigos de aquel misterio de amor que el Señor con su muerte y resurrección reveló al mundo» (GS 52).

También los Sucesores de Pedro, después del Concilio Vaticano II, han enriquecido con su Magisterio la doctrina sobre el matrimonio y sobre la familia, en particular Pablo VI con la Encíclica *Humanae vitae*, que ofrece específicas enseñanzas sobre los principios y sobre la praxis.

Sucesivamente el Papa Juan Pablo II en la Exhortación Apostólica Familiaris Consortio ha querido insistir en este aspecto, al proponer el designio divino sobre la verdad originaria del amor de los esposos y de la familia, en estos términos: «El único “lugar” que hace posible esta donación total es el matrimonio, es decir, el pacto de amor conyugal o elección consciente y libre, con la que el hombre y la mujer aceptan la comunidad íntima de vida y amor, querida por Dios mismo (cf. Gaudium et Spes, 48), que sólo bajo esta luz manifiesta su verdadero significado. La institución matrimonial no es una injerencia indebida de la sociedad o de la autoridad ni la imposición intrínseca de una forma, sino exigencia interior del pacto de amor conyugal que se confirma públicamente como único y exclusivo, para que sea vivida así la plena fidelidad al designio de Dios Creador. Esta fidelidad, lejos de rebajar la libertad de la persona, la defiende contra el subjetivismo y relativismo, y la hace partícipe de la Sabiduría creadora» (FC 11).

El Catecismo de la Iglesia Católica recoge estos datos fundamentales: «La alianza matrimonial, por la que un hombre y una mujer constituyen una íntima comunidad de vida y de amor, fue fundada y dotada de sus leyes propias por el Creador. Por su naturaleza está ordenada al bien de los cónyuges así como a la generación y educación de los hijos. Entre bautizados, el matrimonio ha sido elevado por Cristo Señor a la dignidad de sacramento [cf. GS 48,1; CIC can. 1055, §1]» (CCC 1660).

La doctrina expuesta en el Catecismo se refiere tanto a los principios teológicos como al comportamiento moral, tratados en dos títulos distintos: El sacramento del matrimonio (nn. 1601-1658) y El sexto mandamiento (nn.2331-2391). La atenta lectura de estas partes del Catecismo ayuda a la comprensión actualizada de la doctrina de la fe, que ha de sostener la acción de la Iglesia ante los desafíos del presente. Su pastoral se inspira en la verdad del matrimonio considerado en el designio de Dios, que ha creado el hombre y la mujer y en la plenitud de los tiempos ha revelado en Jesucristo también la plenitud del amor sponsalicio elevado a sacramento. El matrimonio cristiano fundado sobre el consenso y también dotado de efectos propios, como los bienes y las obligaciones de los esposos, sin embargo no ha sido sustraído al régimen

del pecado (cf. Gn 3, 1-24), que puede procurar heridas profundas y también ofensas a la misma dignidad del sacramento.

La reciente Encíclica del Papa Francisco, *Lumen Fidei*, habla de la familia en su vínculo con la fe que revela «hasta qué punto pueden ser sólidos los vínculos humanos cuando Dios se hace presente en medio de ellos» (LF 50). «El primer ámbito que la fe ilumina en la ciudad de los hombres es la familia. Pienso sobre todo en el matrimonio, como unión estable de un hombre y una mujer: nace de su amor, signo y presencia del amor de Dios, del reconocimiento y la aceptación de la bondad de la diferenciación sexual, que permite a los cónyuges unirse en una sola carne (cf. Gn 2,24) y ser capaces de engendrar una vida nueva, manifestación de la bondad del Creador, de su sabiduría y de su designio de amor. Fundados en este amor, hombre y mujer pueden prometerse amor mutuo con un gesto que compromete toda la vida y que recuerda tantos rasgos de la fe. Prometer un amor para siempre es posible cuando se descubre un plan que sobrepasa los propios proyectos, que nos sostiene y nos permite entregar totalmente nuestro futuro a la persona amada». «La fe no es un refugio para gente pusilánime, sino que ensancha la vida. Hace descubrir una gran llamada, la vocación al amor, y asegura que este amor es digno de fe, que vale la pena ponerse en sus manos, porque está fundado en la fidelidad de Dios, más fuerte que todas nuestras debilidades» (LF 53).

### **III – Cuestionario**

Las siguientes preguntas permiten a las Iglesias particulares participar activamente en la preparación del Sínodo Extraordinario, que tiene como objetivo anunciar el Evangelio en los actuales desafíos pastorales en relación a la familia.

1 - Sobre la difusión de la Sagrada Escritura y del Magisterio de la Iglesia en relación a la familia.

a) ¿Cuál es el real conocimiento de las enseñanzas de la Biblia, de la *Gaudium et Spes*, de la *Familiaris Consortio* y de otros documentos del Magisterio post-conciliar sobre el valor de la familia según la Iglesia

Católica? ¿Cómo nuestros fieles son formados en la vida familiar según las enseñanzas de la Iglesia?

b) Allí donde se conocen las enseñanzas de la Iglesia ¿Son éstas integralmente aceptadas? ¿Se verifican dificultades para ponerlas en práctica? ¿Cuáles?

c) ¿Cómo se difunden las enseñanzas de la Iglesia en el contexto de los programas pastorales a nivel nacional, diocesano y parroquial? ¿Qué catequesis se ofrece sobre la familia?

d) ¿En qué medida – y en particular en relación a qué aspectos – dichas enseñanzas son realmente conocidas, aceptadas, rechazadas y/o criticadas en ambientes extra eclesiales? ¿Cuáles son los factores culturales que obstaculizan la plena recepción de las enseñanzas de la Iglesia sobre la familia?

2 - Sobre el matrimonio según la ley natural.

a) ¿Qué lugar ocupa el concepto de ley natural en la cultura civil, tanto a nivel institucional, educativo y académico, como a nivel popular? ¿Qué visiones antropológicas se dan por sobrentendidas en el debate sobre el fundamento natural de la familia?

b) ¿Es comúnmente aceptado, en cuanto tal, el concepto de ley natural en relación a la unión entre el hombre y la mujer, de parte de los bautizados en general?

c) ¿Cómo es contestada, en la práctica y en la teoría, la ley natural en lo que respecta a la unión entre el hombre y la mujer en vista de la formación de una familia? ¿Cómo es propuesta y profundizada en los organismos civiles y eclesiales?

d) ¿Cómo se deberían afrontar los desafíos pastorales que surgen cuando bautizados, no practicantes o que se declaran no creyentes, piden la celebración del matrimonio?

3 – La pastoral de la familia en el contexto de la evangelización.

a) ¿Qué experiencias han sido maduras en las últimas décadas en orden a la preparación al matrimonio? ¿Cómo se ha tratado de estimular la tarea de evangelización de los esposos y de la familia? ¿En qué modo se puede promover la conciencia de la familia como “Iglesia doméstica”?

b) ¿Se ha logrado proponer estilos de oración en familia, que sean capaces de resistir ante la complejidad de la vida y de la cultura actual?

c) ¿En qué modo las familias cristianas han sabido realizar la propia vocación de transmitir la fe en la actual situación de crisis entre las generaciones?

d) ¿De qué manera las Iglesias locales y los movimientos de espiritualidad familiar ha sabido crear caminos ejemplares?

e) ¿Qué aporte específico han logrado dar los matrimonios y las familias, en orden a la difusión de una visión integral del matrimonio y de la familia cristiana, que sea creíble hoy?

f) ¿Qué atención pastoral ha demostrado la Iglesia para sostener el camino de los matrimonios en formación y de aquellos que atraviesan por una crisis?

4 – Sobre la pastoral para afrontar algunas situaciones matrimoniales difíciles.

a) ¿Es una realidad pastoral relevante en la Iglesia particular la convivencia ad experimentum? ¿Es posible estimar numéricamente un porcentaje?

b) ¿Existen uniones libres de hecho, sin reconocimiento religioso ni civil? ¿Hay datos estadísticos confiables?

c) ¿Son una realidad pastoral relevante en la Iglesia particular los que están separados y los divorciados casados de nuevo? ¿Cuál es el

porcentaje numéricamente estimable? ¿Cómo se enfrenta esta realidad a través de programas pastorales adecuados?

d) En estos casos: ¿Cómo viven los bautizados su irregularidad? ¿Son concientes de ella? ¿Manifiestan simplemente indiferencia? ¿Se sienten marginados y viven con sufrimiento la imposibilidad de recibir los sacramentos?

e) ¿Qué piden las personas divorciadas y casadas de nuevo a la Iglesia a propósito de los sacramentos de la Eucaristía y de la Reconciliación? Entre las personas que se encuentran en estas situaciones ¿cuántas piden dichos sacramentos?

f) ¿Podría ofrecer realmente un aporte positivo a la solución de las problemáticas de las personas implicadas la agilización de la praxis canónica en orden al reconocimiento de la declaración de nulidad del vínculo matrimonial? Si la respuesta es afirmativa ¿en qué forma?

g) ¿Existe una pastoral orientada a la atención de estos casos? ¿Cómo se desarrolla esa actividad pastoral? ¿Existen al respecto programas a nivel nacional y diocesano? ¿Cómo es anunciada a los separados y a los divorciados casados de nuevo la misericordia de Dios? ¿Cómo se pone en práctica el apoyo de la Iglesia en el camino de fe de estas personas?

5 - Sobre las uniones de personas del mismo sexo.

a) ¿Existe en el país una ley civil de reconocimiento de las uniones de personas del mismo sexo equiparadas, de algún modo, al matrimonio?

b) ¿Qué actitud asumen las Iglesias particulares y locales ante el Estado civil, promotor de uniones civiles entre personas del mismo sexo, y también ante las mismas personas implicadas en este tipo de uniones?

c) ¿Qué atención pastoral es posible desarrollar en relación a las personas que han elegido vivir según este tipo de uniones?

d) ¿Cómo habría que comportarse pastoralmente, en el caso de uniones de personas del mismo sexo que hayan adoptado niños, en vista de la transmisión de la fe?

6 - Sobre la educación de los hijos en las situaciones matrimoniales irregulares.

a) ¿Cuál es en estos casos la proporción estimada de niños y adolescentes, en relación a los niños nacidos y educados en familias regularmente constituidas?

b) ¿Con qué actitud los padres se dirigen a la Iglesia? ¿Qué piden? ¿Sólo los sacramentos o también la catequesis?

c) ¿Cómo las Iglesias particulares intentan responder a la necesidad de los padres de estos niños de ofrecer una educación cristiana para sus hijos?

d) ¿Cómo se desarrolla la praxis sacramental en estos casos: la preparación, la administración del sacramento y el acompañamiento?

7 - Sobre la apertura de los cónyuges a la vida.

a) ¿Tienen los cristianos un real conocimiento de la doctrina de la *Humanae vitae* sobre la paternidad responsable? ¿Qué conciencia se tiene del valor moral de los diferentes métodos de control de los nacimientos? ¿Qué profundizaciones podrían ser sugeridas sobre esta materia desde el punto de vista pastoral?

b) ¿Es aceptada la mencionada doctrina moral? ¿Cuáles son los aspectos más problemáticos que dificultan la aceptación en la gran mayoría de los matrimonios?

c) ¿Qué métodos naturales son promovidos de parte de las Iglesias particulares para ayudar a los cónyuges a aplicar la doctrina de la *Humanae vitae*?

d) ¿Cuál es la experiencia respecto a este tema en la praxis del sacramento de la Penitencia y en la participación en la Eucaristía?

e) ¿Qué contrastes se detectan entre la doctrina de la Iglesia y la educación civil en relación a esta temática?

f) ¿Cómo se puede promover una mentalidad más abierta a la natalidad? ¿Cómo se puede favorecerse el aumento de los nacimientos?

8 - Sobre la relación que existe entre la familia y la persona.

a) Jesucristo revela el misterio y la vocación del ser humano ¿La familia es realmente un ambiente privilegiado para que esto tenga lugar?

b) ¿Qué situaciones críticas de la familia en el mundo actual pueden constituir un obstáculo para el encuentro de la persona con Cristo?

c) ¿En qué medida las crisis de fe que las personas pueden atravesar inciden en la vida familiar?

9 - Otros desafíos y propuestas.

¿Existen otros desafíos y propuestas en relación a los temas tratados en este cuestionario que merezcan ser considerados como urgentes o útiles?

La Comisión comenzará su labor lo antes posible. La primera reunión está programada poco después del regreso del Papa de Brasil.

El Santo Padre desea una feliz y productiva colaboración entre la Comisión y las Administraciones del Vaticano interesadas por su trabajo”.

Ciudad del Vaticano, 2013

**ÍNDICE GENERAL  
DEL  
BOLETÍN OFICIAL DEL OBISPADO  
DE  
ALBACETE**

**AÑO 2013**

**IGLESIA DIOCESANA**

OBISPO DIOCESANO	Página
- A los Presbíteros y Diáconos. Octavario por la Unidad de los Cristianos .....	5
- A los Presbíteros. Ejercicios Espirituales Sacerdotes .....	7
- A los Presbíteros y Diáconos. Formación Permanente .....	8
- Homilía. Icono Virgen Czestochowa en Albacete .....	10
- A los Niños. Jornada de la Infancia Misionera .....	14
- Jornada Vida Consagrada .....	16
- Manos Unidas .....	20
- Homilía. Ordenación Diáconos .....	23
- Homilía. Misa Acción de Gracias por el Pontificado de Benedicto XVI .....	28
- A los Presbíteros. Día Diocesano de la Reconciliación .....	31
- A los Presbíteros. Vía Crucis Diocesano .....	32
- Día del Seminario .....	34
- Mensaje a las Cofradías .....	36
- Homilía. Misa Acción de Gracias por el Papa Francisco .....	38
- A los Presbíteros y Diáconos. Misa Crismal .....	43
- Homilía. Misa Crismal .....	45
- Homilía. Domingo II de Pascua, de la Divina Misericordia .....	50
- Actividades .....	55
- A los Presbíteros y Diáconos. San Juan de Ávila .....	155
- A los Padres de los Niños de Primera Comunión .....	156
- Ascensión del Señor .....	158
- Pentecostés .....	161
- Santísima Trinidad .....	163
- A los Presbíteros. Corpus Christi .....	165
- Corpus Christi .....	166

- A los Presbíteros. Peregrinación de las Familias en el Año de la Fe a Roma .	169
- A los Presbíteros y Diáconos. Ejercicios Espirituales .....	170
- A los Presbíteros y Diáconos. Convivencia Sacerdotal de Septiembre.....	171
- Actividades .....	173
- Una Feria para la Esperanza .....	341
- Homilía en la Ordenación Sacerdotal de D. José Valtueña Gregorio, D. Fernando José Zapata Sanz, Hno. Carlo de la Dolorosa y Hno. Bernardo de Jesús Pobre .....	343
- Sínodo Extraordinario Dedicado a la Familia .....	349
- DOMUND .....	350
- Día de la Iglesia Diocesana .....	353
- Convocatoria a la Clausura del Año de la Fe .....	354
- Homilía en la Clausura del Año de la Fe .....	356
- Convocatoria Retiros Sacerdotales de Adviento .....	361
- Homilía en la Coronación Canónica Nª Sª de la Esperanza, Macarena .....	362
- A los Presbíteros y Diáconos. Felicitación Navideña.....	367
- A las Comunidades de Vida Consagrada. Felicitación Navideña .....	368
- A los Misioneros y Misioneras. Felicitación Navideña .....	369
- A la Iglesia Diocesana. Felicitación Navideña .....	370
- Actividades.....	372

## VICARÍA GENERAL

- A los miembros elegidos del Consejo Pastoral Diocesano.....	65
- Convocatoria Reunión Arciprestes, 5-febrero-2013.....	66
- Convocatoria Retiros Sacerdotales de Cuaresma .....	67
- Convocatoria Reunión Delegados y Directores de Secretariados, 2-marzo-2013.	68
- A los Párrocos de la Ciudad. Ejercicios Espirituales para Agentes de Pastoral.	69
- Convocatoria Reunión Arciprestes y Consejo Presbiteral, 21-mayo-2013 .....	71
- A los Sacerdotes .....	73
- A los Párrocos y Arciprestes .....	75
- Convocatoria Reunión Consejo Pastoral Diocesano, 25-mayo-2013 .....	76
- Convocatoria Retiros Sacerdotales de Pascua .....	183
- Convocatoria Encuentro de Vicarios, Arciprestes y Delegados .....	184
- Convocatoria Reunión Delegados y Directores de Secretariados 7-sept.-2013.....	186
- Convocatoria Reunión de Arciprestes, 24-septiembre-2013 .....	381
- A Empresas de Albacete. Exposición “Fides”.....	382
- A los Párrocos de la Ciudad. Exposición “Fides” .....	383
- Invitación Exposición “Fides”.....	384
- A los Representantes en el Consejo Presbiteral.....	385
- A los Sacerdotes .....	389
- Convocatoria Reunión Delegados y Directores de Secretariados 07-enero-2014.	390

- Nota de prensa final de la CII asamblea Plenaria de la Conferencia Episcopal Española.....	447
- Nota de los Obispos para la Jornada de la Sagrada Familia .....	451
- Nombramiento Episcopal.....	455

## SANTA SEDE

- Mensaje del Santo Padre Benedicto XVI con ocasión de la XXI Jornada Mundial del Enfermo .....	137
- Mensaje del Santo Padre Benedicto XVI para la Cuaresma 2013 .....	140
- Declaratio .....	145
- Bendición Apostólica “Urbi et Orbi” Primer Saludo del Santo Padre Francisco... 146	
- Santa Misa Imposición del Palio y Entrega del Anillo del Pescador en el Solemne Inicio del Ministerio Petrino del Obispo de Roma. Homilía del Santo Padre Francisco.....	147
- Mensaje del Santo Padre Francisco para la Jornada Misionera Mundial 2013 .	311
- Homilía del Santo Padre Francisco en la Solemnidad del Santísimo Cuerpo y Sangre de Cristo.....	317
- Homilía del Santo Padre Francisco en la Misa para la XXVIII Jornada Mundial de la Juventud .....	320
- Congregación para el Culto Divino y la Disciplina de los Sacramentos. Decreto con el que se añade el nombre de San José en las Plegarias Eucarísticas II, III y IV del Misal Romano.....	324
- Congregación para el Clero. Jornada Mundial de Oración por la Santificación de los Sacerdotes .....	327
- Homilía del Santo Padre Francisco en la Misa de Clausura de la Peregrina- ción de las Familias del mundo a Roma en el Año de la Fe .....	459
- Homilía del Santo Padre Francisco en la Misa de Clausura del Año de la Fe en la Solemnidad de Nuestro Señor Jesucristo, Rey del Universo .....	462
- Mensaje del Santo Padre Francisco para la celebración de la XLVII Jornada Mundial de la Paz .....	465
- Sínodo de los Obispos. III Asamblea General Extraordinaria. Documento preparatorio.....	479

- Delegación Diocesana para el Apostolado Secular.	
Secretariado de Pastoral Vocacional: Vigilias de Oración por las Vocaciones .	432
Secretariado de Pastoral de la Salud: Formación.....	432
Secretariado de Familia y Vida: Encuentro. Día de la Sagrada Familia. Cursos Prematrimoniales. ....	432
Secretariado de Acción Católica General: Manos Unidas. Retiro Espiritual .	434
- Cursos de Cristiandad .....	434
- Movimiento Scout Católico.....	434
- Instituto Teológico Diocesano: Apertura de Curso. Escuela de Agentes de Pastoral. III Curso Guías de Patrimonio .....	434
- Delegación Diocesana para la Evangelización y la Formación Religiosa.	
Secretariado de Religiosidad Popular y Cofradías: Rito de Envío de Cofradías, Hermandades y Asociaciones. ....	436
Secretariado de Liturgia: Retiro de Navidad.....	436
Secretariado de Misiones: Domund. XIII Encuentro Deportivo Misionero de la Solidaridad. Museo Diocesano de Misiones. Celebración de la Festividad de San Francisco Javier. Sembradores de Estrellas.....	436
Secretariado de Enseñanza: Jornada de Formación .....	438
Secretariado de Catequesis: Participación en el Congreso Internacional de Catequesis. Encuentro de Oración Diocesano para Catequistas. Catecuminado de adultos sin bautizar .....	438
- Delegación Diocesana para la Acción Caritativo – Social.	
Secretariado de Cáritas Diocesana: Inicio de curso. Campaña Pobreza Cero. Asamblea Diocesana. Curso de Iniciación. Día de las personas sin hogar. Jornada de reconocimiento al voluntariado .....	439
Cáritas, Confer, Justicia y Paz, Manos Unidas: Campaña “una sola familia alimentos para todos”.....	440
- Delegación Diocesana para la Vida Consagrada.	
Despedida de la comunidad Salesiana de la parroquia S. Pablo de Albacete ..	440
Confer: Retiro de Adviento. Asamblea Anual. Convivencia Navideña.....	441

## IGLESIA EN ESPAÑA

- Se presenta el documento “Vocaciones Sacerdotales para el siglo XXI” .....	125
- Nota de prensa final de la CI Asamblea Plenaria de la Conferencia Episcopal Española.....	130
- Nombramiento Episcopal .....	134
- Mensaje con motivo de la Jornada de Responsabilidad en el Tráfico 2013.....	299
- Mensaje con motivo de la Beatificación del Año de la Fe en Tarragona, el 13 de octubre de 2013 .....	303
- Nombramientos Episcopales.....	308
- Los Obispos españoles realizarán la Visita ad Limina del 24 de febrero al 8 de marzo de 2014.....	445

## SECRETARÍA GENERAL

- Consejo Pastoral Diocesano. Sesión Constituyente .....	79
- Nº Sª de la Enseñanza-Mater Veritatis, confirmada Patrona <i>apud Deum</i> de los profesores y estudiantes de la Diócesis de Albacete .....	83
- Decreto. Designación Día Penitencial Diocesano el 1 de marzo, 2013, .....	85
- Decreto. Indulgencias .....	86
- Decreto. Solemnidad de San José .....	88
- Nombramientos Diocesanos .....	89
- Ordenación.....	90
- Defunciones .....	90
- Carta de condolencias del Cardenal Arzobispo de Lima .....	91
- Nombramientos.....	189
- Ordenes.....	189
- Defunción .....	189
- Carta del Arzobispo de Santiago de Compostela a Mons. Ciriaco Benavente .....	190
- Decreto. Día de Santiago Apóstol.....	191
- Ordenes.....	393
- Nombramientos Diocesanos .....	393
- Beatificación .....	396

## VICARÍA JUDICIAL

- Nulidad de matrimonio Nº 11/10. Cuenca-Gómez .....	95
- Nulidad de matrimonio Nº 01/11. Sánchez-Delgado .....	195
- Nulidad de matrimonio Nº 06/11. Sánchez-Sánchez .....	196
- Nulidad de matrimonio Nº 10/10. Muñoz-Moreno .....	197
- Nulidad de matrimonio Nº 02/11. Martínez-Olivares .....	198
- Nulidad de matrimonio Nº 01/12. García-García.....	399
- Nulidad de matrimonio Nº 02/12. Villanueva-Saiz .....	400

## DELEGACIONES Y SECRETARIADOS

- Delegación de Economía. A los Sacerdotes, Religiosas y Religiosos con capillas abiertas al público .....	99
- Delegación de Economía. A los Directores de oficinas bancarias de Albacete	100
- Delegación de Economía. A los Directores de los medios de comunicación .	101
- Delegación de Economía. A las Asesorías Fiscales de Albacete .....	102
- Delegación de Economía. A los Párrocos de la Ciudad de Albacete .....	201
- Delegación de Enseñanza Religiosa. Estadística .....	202
- Delegación de Enseñanza Religiosa. Propuesta.....	203
- Delegación de Medios de Comunicación Social. Hoja Dominical .....	403
- Delegación de Economía. A los Párrocos y Administradores Parroquiales....	405

INFORMACIÓN ECONÓMICA. Ejercicio 2012.....229

PROGRAMACIÓN PASTORAL DIOCESANA 2013-2014 .....413

## ACTIVIDADES DIOCESANAS

- Jornada Mundial de la Paz.....	105
- Asilo de San Antón.....	105
- Pastoral Vocacional.....	105
- Día de las Migraciones.....	105
- Semana de Oración por las Unidad de los Cristianos.....	106
- Ejercicios Espirituales. Sacerdotes.....	106
- Icono de la Virgen de Czestochowa en Albacete.....	106
- Tribunal Eclesiástico.....	106
- Ejercicios Espirituales. Seglares.....	107
- Secretariado Diocesano de Catequesis.....	107
- Consejo Pastoral Diocesano.....	108
- Día de la Infancia Misionera.....	108
- Pastoral de la Salud.....	109
- Manos Unidas.....	109
- Delegación Diocesana de Enseñanza.....	109
- Encuentro “Oratorio para niños y jóvenes”.....	110
- Vida Ascendente.....	111
- La Vida Consagrada en el Año de la Fe.....	111
- Cáritas Diocesana.....	111
- Arciprestes.....	112
- Día del Ayuno Voluntario.....	112
- Consejos Parroquiales de Pastoral. Ciudad.....	112
- XXIII Semana de Formación Permanente del Clero.....	112
- Retiros Arciprestales de Cuaresma.....	113
- Encuentro Diocesano de Liturgia.....	114
- Cursillo de Cristiandad.....	114
- Vía Crucis por la Vida.....	114
- Cofradías, Hermandades y Asociaciones.....	114
- Día Diocesano para la Reconciliación.....	115
- Reunión Delegados Diocesanos.....	115
- Encuentro Diocesano de Jóvenes.....	115
- Vía Crucis Diocesano.....	115
- Instituto Teológico Diocesano.....	116
- Día del Seminario.....	116
- Misa de Acción de Gracias por el nuevo Papa Francisco.....	116
- Peregrinación Diocesana.....	116
- fCamino Neocatecumenal.....	117

•	
- Divina Misericordia.....	117
- XXIII Semana de la Familia.....	117
- Catecumenado de Adultos no Bautizados.....	118
- Encuentro Regional de Jóvenes.....	118
- Delegación de Apostolado Seglar.....	118
- Encuentros MIM.....	119
- Misa de Acción de Gracias.....	120
- Encuentro de Coros.....	120
- Misa Crismal.....	120
- Cabildo Catedral.....	121
- Vicaría General: Consejo Presbiteral Diocesano. Consejo Pastoral Diocesano. XII Encuentro de Vicarios, Delegados y Arciprestes.....	215
- Delegación del Clero: Retiros Arciprestales de Pascua. San Juan de Ávila. Ejercicios Espirituales, Sacerdotes. Peregrinación Diocesana.....	216
- Movimientos Rural Cristiano: Día del Mundo Rural.....	217
- Secretariado Diocesano de Pastoral de la Salud: Encuentro Diocesano. La Pascua del Enfermo.....	218
- Secretariado Diocesano de Religiosidad Popular y Cofradías: Peregrinación. Encuentro. XXV Aniversario de la Coronación Canónica de Ntra. Señora de la Caridad en Villarrobledo.....	218
- Secretariado Diocesano de Enseñanza: Jornada Diocesana de Enseñanza. Peregrinación al Suntuario Ntra. Sra. de Cortes. Fundación Diocesana de Enseñanza, Virgen de los Llanos.....	219
- Delegación Diocesana de Medios de Comunicación Social: XLVII Jornada Mundial de las Comunicaciones Sociales. Ciclo de Cine “Fe en el Cine”.....	220
- Delegación Diocesana de Cáritas: Jornada de Puertas Abiertas. Curso de Iniciación para nuevos Voluntarios. Eucaristía Fin de Curso. Apertura de La Tómbola de Caridad.....	221
- Delegación Diocesana de Jóvenes: Encuentro Diocesano. Peregrinación A Taizé. Representación Albaceteña en la JMJ de Río de Janeiro.....	222
- Delegación Diocesana de Apostolado Seglar: Vigilia de Pentecostés.....	222
- Manos Unidas: Operación Bocata. Té Solidario.....	223
- Secretariado de Pastoral Vocacional: Vigilias de Oración pos las Vocaciones.....	223
- Delegación Diocesana de Vida Consagrada: Jornada Pro Orantibus.....	223
- Delegación de Apostolado Seglar: Cursillo de Cristiandad. Peregrinación Hospitalidad Nª Sª de Lourdes. Justicia y Paz. Herm. Obrera de Acción Católica.....	224
- Corpus Chisti.....	225
- Vicaría General: Delegaciones, Secretariados y Curia. Arciprestes. Exposición Fides. Colegio de Consultores. Parroquias. Consejo Presbiteral. Consejo Pastoral Diocesano. Día de la Iglesia Diocesana. Clausura Año de la Fe.....	425
- Delegación del Clero: Convivencia Sacerdotal de Septiembre. Encuentro Sacerdotal Provincia Eclesiástica de Toledo. Retiros Arciprestales de Adviento. Convivencia Sacerdotal Navideña.....	429